
ПРАВО Верховный суд 
расширит перечень дел, 
где должно будет 
составляться полное 
решение

Рассудят 
по полной

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России одобрил поправки в 
резонансный законопроект, прозванный специалистами 
«процессуальной революцией». Главное предложение: 
разрешить судам зачитывать решение в сокращенном 
виде. Только резулятивную часть. 

Теперь пленум Верховного суда предлагает расши-
рить перечень дел, в которых судей обяжут в любом слу-
чае составлять решение в полном объеме, с мотивиро-
вочной частью. Таким образом Верховный суд России 
учел предложения экспертного сообщества, в 
том числе адвокатов. Ведь специалистам важно 
знать аргументы суда.  

ЧМ-2018 Над 11 городами 
появятся запретные 
для полетов зоны

Кому на посадку

Татьяна Шадрина

С 1 ИЮНЯ по 17 июля этого года в небе над 11 российски-
ми городами, где пройдет чемпионат мира по футболу, ог-
раничат полеты. Об этом сообщила Росавиация. Речь идет 
о Москве, Калининграде, Санкт-Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Волгограде, а также Казани, Самаре, Саранс-
ке, Ростове-на-Дону, Сочи и Екатеринбурге.

Коснется это полетов на малых и средних высотах над 
стадионами, фан-зонами, базами отдыха и тренировочны-
ми площадками футбольных команд. Полетов на высотах 
выше восьми тысяч метров, где летают пассажирские са-
молеты по коммерческим рейсам, запрет не затронет. Эти 
самолеты летают всегда с диспетчерской поддержкой, их 
маршрут, время вылета и посадки заранее известны.

А вот для небольших бортов на малых высотах действу-
ет уведомительный порядок полетов. Пилоты 
этих бортов даже не пользуются помощью ди-
спетчеров.

Известный 

футбольный анали-

тик Кейр Рэднедж 

о фаворитах чем-

пионата мира-2018 

и шансах 

сборной России

В субботу, 19 мая, 
вышел специальный 
номер «Российской 
газеты», в котором офи-
циально опубликованы 
указы президента 
о назначениях вице-
премьеров и министров 
нового правительства

Ежегодный доклад 
президенту 

о защите прав 
предпринимателей: 
что же скажет Титов
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Арсенал За 65 лет экспорта нашего оружия мы значительно усилили позиции 
на мировом рынке, портфель заказов на российскую военную технику — 45 млрд долларов

Танки чистой сделки
не боятся

Роман Кияшко, Андрей Куликов, 
Ольга Дмитренко, «Российская 
газета», Грозный, Саратов

С
ледственное управление 
СК по Чеченской Респу-
блике возбудило уголов-

ное дело по факту нападения на 
церковь Архангела Михаила в 
Грозном по статье 317 УК Рос-
сийской Федерации «Посяга-
тельство на жизнь сотрудника 
правоохранительного органа». В 
столице Чечни группа вооружен-
ных молодых людей попыталась 
захватить в заложники прихожан 
православного храма. Однако 
путь им преградили полицей-
ские.

Церковь Архангела Михаила 
расположена в самом центре 
Грозного, на проспекте имени 
Ахмата Кадырова. В субботу 
отец Сергий — настоятель храма 
— вел там службу. Примерно в 
три часа дня полицейские, дежу-

рившие у церкви, увидели четы-
рех парней с оружием. Они среа-
гировали сразу же — потребова-
ли бросить оружие. В ответ раз-
дались выстрелы.  Услышав 
стрельбу, люди в церкви, не раз-
думывая, забаррикадировались 
в здании.

Прихожане держали дверь, 
чтобы внутрь не прорвались бан-
диты. В этот момент был ранен 

мужчина — Федор Напольников, 
детский врач из Саратова.

Нападавшие не прекращали 
попыток захватить церковь. Они 
прорвались во внутренний двор, 
где были дети. Но выбежавшая 
жена батюшки успела завести их 
в здание. Тогда преступники бро-
сили взрывпакет.

Оставшиеся в живых поли-
цейские смогли вызвать подкре-

пление. Вскоре на место прибыли 
спецподразделения Нацгвардии 
и МВД. Они проникли на терри-
торию церкви и уничтожили бан-
дитов. 

К сожалению, не обошлось без 
жертв. В перестрелке погибли два 
сотрудника УМВД по Саратов-
ской области, охранявшие храм, 
— старшие сержанты полиции 
Кайрат Рахметов и Владимир 
Горсков, первыми заметившие 
вооруженных людей. Также скон-
чался один из прихожан. Полу-
чивший ранения детский врач го-
спитализирован в крайне тяже-
лом состоянии.

Руководил спецоперацией 
лично глава Чечни Рамзан Кады-
ров. Он оказался на месте в числе 
первых.

— Группа быстрого реагирова-
ния молниеносно проникла на 
территорию и уничтожила бан-
дитов. Их было четверо, — заявил 
Кадыров.

Вскоре стало известно, что бо-
евики подготовились к нападе-
нию весьма основательно. У них 
обнаружили стрелковое оружие, 
обрез охотничьего ружья, не-
сколько ножей и топориков, пла-
стиковые бутылки с горючей 
смесью. К счастью, большую 
часть арсенала террористы пу-
стить в ход не успели.

— Я неоднократно говорил, что 
попытку совершить теракт могут 
предпринять в любом городе 
мира. Но посягнувшие на мир и 
безопасность горожан в Грозном 
немедленно завершат здесь свой 
позорный жизненный путь. 
Именно так и произошло сегодня 
в центре столицы Чечни, — заявил 
глава Чечни вскоре после спецо-
перации.

Личности боевиков уже из-
вестны. Как выяснилось, трое из 
них уроженцы Чечен-
с к о й  Р е с п у б л и к и , 
один — из Ингушетии. 

Сергей Птичкин

П
осле развала СССР 
наши конкуренты на 
рынке вооружений 
решили, что Россия 
покинет этот рынок 

навсегда. Этого не произошло. 
Вспомнить об этом важно имен-
но сейчас, когда крупнейшая рос-
сийская компания «Рособоро-
нэкспорт» находится под все уси-
ливающимися санкциями США, 
а систематизированное военно-
техническое сотрудничество на-
шей страны с зарубежными пар-
тнерами отмечает свой 65-лет-
ний юбилей. 

Боевые системы, созданные в 
России и проверенные в боях, 
даже без особой рекламы завое-
вывают все новые и новые пози-
ции на мировом рынке.Наша стра-
на постепенно, но уверенно вхо-
дит в те регионы, где, казалось бы, 
доминирование Запада было и бу-
дет вечным. Совсем недавно без 
лишнего шума «Рособоронэк-
спорт» подписал обширный кон-
тракт на поставку вооружений в 
Уганду. Стоимость его почти мил-
лиард долларов. Страна, всегда на-
ходившаяся под контролем Запа-
да, закупит в России самое совре-
менное вооружение.

Интересный парадокс. Чем 
активнее Вашингтон использует 
ультимативную риторику, при-
нуждая чуть ли не все страны 
мира идти в строгом фарватере 
их политики, тем больше растет 
интерес именно к российско-
му оружию и развитию военно-
технического сотруд-
ничества с нашей стра-
ной. 

МУЖЕСТВО Ценой своей жизни саратовские полицейские не позволили совершить 
теракт в Грозном в священный месяц Рамадан

Молитва и пули

ЭКСКЛЮЗИВ
РЕЗОНАНС

Международный 
конкурс 
молодых кутюрье 
стартовал  
в России
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Акцент

 Старшие сержанты полиции 
Кайрат Рахметов 
и Владимир Горсков 
первыми заметили 
вооруженных людей
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Австралийский доллар  46,5113
Азербайджанский манат  36,4036
Армянский драм**  12,8242
Белорусский рубль  31,0325
Болгарский лев  37,3813
Бразильский реал  16,7566

Венгерский форинт**  23,0280
Вон Республики Корея***  57,3853
Гонконгский доллар*  78,9065
Датская крона*  98,1894
Доллар США  61,9408
Евро  73,1769

Индийская рупия**  91,0760
Казахстанский тенге**  18,8404
Канадский доллар  48,3422
Киргизский сом**  90,4245
Китайский юань*  97,1498
Молдавский лей*  37,1325

Новый туркменский манат  17,7227
Норвежская крона*  76,2498
Польский злотый  17,0275
Румынский лей  15,7711
СДР  88,0879
Сингапурский доллар  46,1144

Таджикский сомони*  68,9864
Турецкая лира  13,8567
Узбекский сум****  77,1771
Украинская гривна*  23,6913
Фунт стерлингов  83,6139
Чешская крона*  28,6094

Шведская крона*  70,8753
Швейцарский франк  61,9408
Южноафриканский рэнд*  49,2469
Японская иена**  55,8277

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.05.18
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В Индии наши танки используют не только в учебных боях, но и в качестве VIP-брони для генеральских инспекций. 
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме
предложили механизм борьбы
с опасными для детей сайтами

Сеть без криминала

Татьяна Замахина

ВИЦЕ-СПИКЕР Госдумы Ири-
на Яровая внесла в пятницу на 
рассмотрение Госдумы законо-
проект, направленный на защи-
ту жизни детей от так называе-
мых колумбайн-сообществ. Ра-
нее депутаты уже узаконили ме-
ханизм оперативного реагиро-
вания на действия «дистанцион-
ных убийц», склоняющих под-
ростков к суициду. А теперь ви-
це-спикер Госдумы предлагает 
расширить действие данных по-
правок.

На этот раз парламентарий 
объявила законодательную вой-
ну так называемым колумбайн-
сообществам и играм по типу 
«Беги или умри» и «Фея огня». 
Законопроект, направленный на 
защиту детей от такой информа-
ции. Инициатива призвана при-
вести также к оперативному вы-
явлению преступников, вовле-
кающих несовершеннолетних 
в противоправную деятель-
ность.

Как напомнила журналистам 
автор, в законодательстве уже 
предусмотрена процедура опе-
ративного реагирования на рас-
пространение информации 
о способах совершения самоу-
бийства, а также призывов к со-
вершению суицида. Напомним, 
что за склонение несовершенно-
летних к самоубийству установ-
лен срок тюремного заключения 
от 8 до 15 лет. Как заявил подпи-

савший этот закон Владимир 
Путин, организаторы «групп 
смерти» ничем не отличаются от 
убийц.

Однако остаются еще право-
вые пробелы, которые выявила 
практика. Задача — прекратить 
информационный доступ пре-
ступника к детям и, таким обра-
зом, влияние на них, считает 
Яровая.

В законопроекте прописан 
механизм оперативного прио-
становления доступа к инфор-
мации и конкретным сообщест-
вам, организаторы которых во-
влекают детей в опасные для их 
жизни и здоровья действия, 
в том числе преступные. В поя-
снительной записке к докумен-
ту указано, что речь идет не об 
удалении интернет-страницы, 
содержащей опасный для детей 
контент, а именно о прекраще-
нии к ней доступа. Это позволит 
органам следствия и полиции 
осуществить сбор и фиксацию 
необходимых доказательств 
в целях проведения объективно-
го расследования.

Наряду с блокировкой такой 
информации, Роскомнадзор бу-
дет обращаться в полицию в це-
лях выявления преступника, 
расследования и привлечения 
к ответственности. Законопро-
ектом предлагается сократить 
сроки для принятия мер с трех 
суток до одних суток.

— Защищая детей от вовлече-
ния в преступное сообщество, 
мы решаем двуединую задачу: 
во-первых, не позволяем самого 
ребенка сделать преступником, 
склонить его к совершению пре-
ступлений, а во-вторых, защи-
щаем ребенка, не позволяя сде-
лать его жертвой преступле-
ния, — заметила вице-спикер.

Инициативу Яровой уже под-
держали Роскомнадзор, МВД, 
Следственный комитет, Генпро-
куратура, минкомсвязь, мин-
обрнауки, а также экспертное 
сообщество. Одобряет законо-
проект и фракция «Единой Рос-
сии», сообщили в пресс-службе 
разработчика.

КАДРЫ Новые министры
назвали приоритеты
своих ведомств

Уже в работе 

Татьяна Шадрина, Анатолий Меньшиков

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Максим Акимов уже представил кол-
лективу министерства цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций его нового главу — Константина 
Носкова, а минтранса — Евгения Дитриха.

«Сегодня мы уже не просто министерство, которое за-
нимается связью, информационными технологиями 
и СМИ, — сказал на встрече с коллективом, которую 
транслировала «Россия 24», Носков. — Нам нужно с вами 
построить цифровую экономику, трансформировать 
различные отрасли и сыграть на опережение». Министр 
уверен, что быстро найдет общий язык с сотрудниками 
и вместе они будут решать новые амбициозные задачи. 

Консолидация вопросов развития цифровой эконо-
мики в одном ведомстве кажется правильной и логич-
ной, считает глава Ассоциации электронных коммуни-

каций Сергей Плуго-
таренко. Многое бу-
дет зависеть от кон-
струкции министер-
ства. «Не может не 
обратить на себя 
внимание то, что в 
случае с Носковым 
мы наблюдаем почти 
тот же сценарий, что 
и в случае с Никола-
ем Никифоровым 
шесть лет назад: мо-
лодой, не очень пу-
бличный и не очень 

известный широкой публике госслужащий становится 
министром», — обратил внимание эксперт (цитата по 
РИА Новости). Возможно, в ведомстве расширят штат 
и число департаментов, но об этом пока неизвестно.

Своими планами на встрече с коллективом минтран-
са поделился и новый глава министерства Евгений Дит-
рих. Он сделал акцент на направлении, которым займет-
ся ведомство в ближайшие годы — это безопасные и каче-
ственные дороги. В целом ведомство в своей первооче-
редной работе будет ориентироваться на выполнение 
указов президента, отметил Дитрих.

«Еще один приоритет — создание плана развития и мо-
дернизации магистральной транспортной инфраструк-
туры», — сказал он. Пропускная способность БАМа 
и Транссиба должны увеличиться до 180 миллионов 
тонн. Нужно наращивать потенциал железнодорожных 
подходов к портам Азово-Черноморского бассейна. 
О развитии этих транспортных артерий, шла речь в ука-
зах президента.

В общей сложности в предстоящие шесть лет ведомст-
во должно направить на строительство и обустройство 
российских автомобильных дорог более 11 триллионов 
рублей.

А сегодня утром выходит на работу новый глава мин-
строя Владимир Якушев. «Времени на раскачку нет — 
с ходу буду вникать в дела, — сказал он журналистам. — 
С минстроем тюменское правительство работало по 
многим вопросам в тесной связке. Есть опыт заключения 
концессионных соглашений, упрощения и сокращения 
количества административных процедур, к чему и далее 
будем двигаться. Не мешкая, займемся проблемами ре-
гулирования в отрасли, ценообразованием». 

Рассудят 
по полной

При этом против идеи отказаться от зачитыва-
ния вслух полного решения, пожалуй, никто не 
возражал. Действительно, это скорее ритуаль-

ная часть, довольно утомительная. В тот самый миг, ког-
да участников процесса интересует только результат, им 
приходится стоять по несколько часов, выслушивая ре-
шение в полном виде. 

Для судей же такие процедуры тоже лишняя нагрузка. 
Некоторые решения настолько длинны (по объективным 
причинам — дело сложное), что за то время, пока судья 
его зачитывает, он мог бы провести несколько заседаний.

«В 2017 году суды рассмотрели более 18 миллионов 
дел, рассказал недавно председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов. — Для сравнения: в 2007 году суды 
рассматривали примерно 9 миллионов дел в год, то есть 
за 10 лет нагрузка на судей возросла более чем вдвое. 
Ежегодно нагрузка 
на судей растет на 
8—10 процентов. 
В мире нет правопо-
рядков с сопостави-
мыми объемами су-
дебной нагрузки 
и темпами ее роста».

Он особо подчер-
кивает, что качество 
рассмотрения дел 
в российских судах 
является достаточно 
высоким. «Из всех 
решений судов пер-
вой инстанции в апелляционном порядке обжалуются не 
более 11,5 процента, — сказал он. — В результате почти 
9 из 10 решений, принятых по первой инстанции, стано-
вятся итоговыми судебными актами по делу».

В большинстве случаев между сторонами по делу от-
сутствует реальный правовой спор, а истцу нужен лишь 
формальный документ для взыскания с ответчика задол-
женности. «При этом по всем таким делам судья не толь-
ко проводит полноценную судебную процедуру, но и со-
ставляет мотивированное судебное решение, — сказал 
Виктор Момотов. — Совершенно очевидно, что мотиви-
ровка судебного акта вызывает интерес у стороны дела 
лишь в том случае, когда между сторонами имеется пра-
вовой спор и участник этого спора не согласен с решени-
ем суда. С учетом того, что 9 из 10 судебных решений ни-
кем не обжалуются, получается, что почти в 90 процен-
тов случаев судья составляет мотивированное решение, 
которое не взывает интереса ни у истца, ни у ответчика».

Но если идея зачитывать решения в сокращенном виде 
возражений не вызвала, то насчет предложения сокра-
тить в каких-то случаях и сами решения, возникли споры. 
При этом в Верховном суде объясняли: проект не предла-
гает отказаться вообще от мотивировки судебных актов. 
Но в некоторых ситуациях предполагалось, что судья бу-
дет обязан составить мотивированное судебное решение 
по запросу. Если никто не попросит, решение останется 
сокращенным. Но, как пояснили адвокаты, им важно от-
слеживать судебную практику, знать правовые позиции 
судов, чем они руководствуются. Поэтому Верховный суд 
предлагает прописать в законе широкий перечень дел, где 
будет обязательно составляться решение в полном объе-
ме. Например, в список попали дела по спорам о правах 
на недвижимое имущество и сделках с ним.

Президент Владимир Путин призвал делать акцент на новейших разработках
для Вооруженных сил

«Авангард» для армии
Кира Латухина, Сочи 

П
резидент завершил 
в Сочи серию сове-
щаний, посвящен-
ных развитию Воо-
руженных сил.

В начале последней встречи 
глава государства поздравил 
Юрия Борисова с назначением 
на должность вице-премьера. 
«Надеюсь, что он использует 
весь свой опыт, знания, нако-
пленные за многие годы работы 
в этой области, для того, чтобы 
продвигать все наши планы, 
обеспечить их реализацию», — 
сказал Владимир Путин. Борисов 
приехал в «Бочаров ручей» уже 
не в военной форме (как полага-
лось замминистра обороны), а в 
гражданской одежде — строгом 
деловом костюме — теперь он ра-
ботает в правительстве.

Глава государства предложил 
обсудить вопросы, связанные 
с разработкой и производством 
перспективных образцов воору-
жения и техники на основе про-
рывных технологий. В том числе 
тех, о которых он говорил в По-
слании Федеральному Собра-
нию.

Верховный Главнокомандую-
щий еще раз поблагодарил уче-
ных, конструкторов, инжене-
ров, рабочих: «Созданные их 
трудом и талантом уникальные 
образцы оружия и техники на 
годы, а может быть, и на десяти-
летия опередили зарубежные 
аналоги, а многие высокоза-
тратные, прямо скажем, очень 
высокозатратные иностранные 
системы сделали бесперспек-
тивными и уже морально уста-
ревшими».

«Успешные исследования 
и разработки в области оборон-
ных технологий имеют для нас 
исключительное значение. Это 
и обеспечение военной безопас-
ности страны, и — что принципи-
ально важно — формирование 
мощного потенциала для разви-
тия в гражданской сфере», — за-
метил президент. «Новые реше-
ния для энергетики, промыш-
ленности, инфраструктуры, по-
вышение конкурентоспособно-
сти России в науке, подготовке 
современных кадров, создании 
передовых производств будуще-
го и цифровой экономики», — пе-
речислил он.

« Н а м  в а ж н о  о б е с п еч и т ь 
встречные «перетоки» иннова-
ций между гражданскими и обо-
ронными секторами экономи-
ки, — считает глава государства. — 

Тем более что тенденции в разви-
тии технологий во многом совпа-
дают... Так, сегодня в военном 
деле, как и везде, мы видим ак-
цент на внедрение искусствен-

ного интеллекта и робототехни-
ки». «Этим направлениям наши 
специалисты должны уделять 
приоритетное внимание», — ука-
зал он.

«При этом, переходя на раз-
работку и выпуск новых поколе-
ний техники, важно сохранить 
традиционные преимущества 
российского оружия.  Имею 
в виду его надежность, эффек-
тивность, простоту в эксплуата-
ции», — продолжил Путин.

«Ряд новейших разработок 
уже производятся и поступают 
в войска, — констатировал прези-
дент. — К примеру, высокоточный 
гиперзвуковой авиационно-ра-

кетный комплекс «Кинжал», ко-
торый был представлен и на па-
раде 9 Мая, и новейшие лазер-
ные комплексы. Они уже несут 
опытно-боевое дежурство в Юж-
ном военном округе, интенсивно 
отрабатываются способы их бое-
вого применения».

«Продолжаются испытания 
других перспективных систем, 
которые в ближайшем будущем 
пополнят состав наших страте-
гических сил. Имею в виду, пре-
жде всего, комплекс «Сармат», 
который должен поступить 
в войска в 2020 году, комплекс 
«Авангард», который должен по-
ступить в войска в 2019 году, 

и другие комплексы — в соответ-
ствии с ранее принятым графи-
ком», — отметил Верховный Глав-
нокомандующий.

Глава государства попросил 
участников совещания подроб-
но доложить о ходе проводимых 
работ и опыте эксплуатации но-
вейших систем. «Кроме того, об-
судим перспективы использова-
ния ведущими предприятиями 
ОПК инновационных техноло-
гий для разработки новейшего 
вооружения и техники», — пред-
ложил он.

Президент потребовал сохранять 
преимущества российского оружия: 
надежность и эффективность.

Акцент

 Инновации должны «перете-
кать» между гражданским 
и оборонным секторами
экономики страны

Цель законопро-
екта — прекратить 
информационный 
доступ преступни-
ков к детям, чтобы 
оградить их от 
пагубного влияния

Кому на посадку
На средних высотах не-
обходима диспетчер-
ская поддержка,  но 

здесь нет расписания полетов 
и борта летают не всегда по одно-
му и тому же маршруту. Эти ню-
ансы как раз и заставили ввести 
особый порядок полетов в небе 
над городами, принимающими 
чемпионат мира по футболу, что 
позволит обеспечить безопа-
сность в небе и на земле.

Полеты вертолетов, самоле-
тов и появление в небе беспилот-
ников все-таки возможны, но 
только по специальному разре-
шению. Допускать в небо борт 
или запрещать полеты — решение 
за региональным межведомст-
венным оперативным штабом 
(РМОШ) по обеспечению без-
опасности в период чемпионата 
мира по футболу. Порядок пода-
чи заявки опубликован на сайте 
Росавиации.

Запрос на полеты нужно пода-
вать в центр Единой системы ор-
ганизации воздушного движения 
Российской Федерации (ЕС 
ОрВД). И ответ тоже придет из 
этого центра. Запрос центром ЕС 
ОрВД передается в РМОШ для 
принятия окончательного реше-
ния, поясняется в сообщении Ро-
савиации. Уже сейчас идет боль-
шое число обращений со сторо-
ны владельцев беспилотных ап-

паратов, в основном от телекана-
лов, которые намерены освещать 
события ЧМ-2018, отметили 
в Росавиации. И для всех, кто хо-
чет запустить свой беспилотник, 
агентство специально опублико-
вало порядок использования воз-
душного пространства беспилот-
ными воздушными судами.

В Росавиации констатирова-
ли, что в последнее время отме-
чается значительное увеличение 

числа нарушений владельцами 
беспилотных воздушных судов. 
В отдельных случаях указанные 
нарушения создавали угрозу не 
только для безопасности полетов 
пилотируемых воздушных судов, 
но и для безопасности людей 
и объектов на земле, особенно 
в районах аэродромов. Большин-
ство допустивших нарушения 
беспилотников относятся к кате-
гории любительских (с макси-
мальной взлетной массой до 30 
килограмм). Их владельцы про-
сто не знают правил полетов.

Для их выполнения нужно по-
лучить разрешение от Единой си-
стемы организации воздушного 
движения. Кроме того, есть зоны, 
в которых полеты вообще запре-
щены. Нарушителей правил воз-
душного движения ждет штраф 
от двух тысяч рублей (для физи-
ческих лиц) до 500 тысяч рублей 
(для юрлиц).

1

1

В ближайшие годы 
надо построить циф-
ровую экономику, 
трансформировать 
отрасли и сыграть 
на опережение 

По статистике,
9 из 10 решений 
первой инстанции 
становятся итого-
выми судебными 
решениями по делу

Акцент

 Вертолеты, самолеты 
и беспилотники в небе 
разрешены, но только 
по спецразрешению
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Бывший 
замминистра культуры 
Григорий Пирумов 
останется в СИЗО 
до середины лета

Сумма 
на вырост

Наталья Козлова

СЛЕДСТВИЕ подозревает его в хищении 450 миллио-
нов рублей и уверяет, что это минимальная сумма, ко-
торая в ходе следствия скорее всего увеличится. Эта 
сумма хищения была озвучена на заседании Басманно-
го суда, который арестовал бывшего заместителя мини-
стра культуры РФ.

Григория Пирумова задержали за сутки до заседа-
ния суда по подозрению в финансовых аферах сотруд-
ники СК и оперативники спецслужб. Как заявила кор-
респонденту «РГ» официальный представитель СКР 
Светлана Петренко, по версии следствия, Пирумов по-
хитил более 450 миллионов рублей, выделенных на 
строительство комплекса зданий и фондохранилища 
для Эрмитажа.

На суде защита 
экс-замминистра 
просила отправить 
подзащитного под 
домашний арест, но 
суд встал на сторону 
следствия и аресто-
вал Пирумова до 16 
июля. От этой ново-
сти Пирумову стало 
плохо в суде.

По мнению след-
ствия, действовала 
настоящая преступ-
ная группа, специально созданная для хищения государ-
ственных денег, а возглавлял его именно Пирумов. Сам 
Пирумов никакой вины не признает и не согласен с заяв-
лением следователя в суде, что хотел уехать в другую 
страну. Защищает экс-замминистра молодой адвокат 
Федор Куприянов. Но выслушав защитника, суд поверил 
следствию.

За сутки до этого Григория Пирумова и бизнесмена 
Никиту Колесникова задержали по уголовному делу, 
возбужденному по статье 159 УК РФ (мошенничество) о 
хищении сотен миллионов, выделенных на строитель-
ство комплекса зданий и фондохранилища ФГБУК «Го-
сударственный Эрмитаж». Следствие практически сра-
зу предъявило фигурантам официальное обвинение в 
хищении. Кроме Пирумова и Колесникова, в соверше-
нии преступления подозревают экс-директора департа-
мента управления имуществом и инвестиционной по-
литики минкультуры Бориса Мазо.

По версии следствия, фигуранты дела заключили го-
сконтракт без реального намерения его выполнить. При 
этом большая часть полученных как аванс денег ушла в 
подконтрольные им организации.

Напомним, что год назад эти же граждане были осу-
ждены по хищению 160 миллионов рублей при заключе-
нии контрактов на реставрацию нескольких крупных 
объектов культурного наследия. Это дело журналисты 
назвали «Делом реставраторов». В числе объектов куль-
турного наследия в деле фигурировали Псковский драм-
театр, Новодевичий монастырь, монастырь Иоанна 
Предтечи в Москве, музей космонавтики в Калуге и Из-
борской крепости.

Осенью прошлого года Дорогомиловский суд дал Пи-
румову полтора года колонии. Но он никуда не поехал — 
его освободили в зале суда: экс-замминистра назначен-
ный срок уже провел в СИЗО, пока шло следствие.

БИЗНЕС В теневом секторе сегодня до 50 процентов малого предпринимательства

А что же все-таки сказал Титов
Ирина Жандарова 

В
России сокращается число 
малых и средних предприя-
тий. Если не принять меры, 

этот процесс продолжится, заявил 
Уполномоченный при президенте 
России по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов в ин-
тервью «Российской газете». Он 
рассказал, с какими предложени-
ями по малому бизнесу и другим 
вопросам он пойдет к президенту. 

Борис Юрьевич, скоро вы пред-
ставите президенту ежегодный 
доклад о проблемах в сфере 
защиты прав предпринимателей. 
С какими тревожными цифрами 
вы пойдете нему на этот раз?  
БОРИС ТИТОВ: За последнее десятиле-
тие доля малого и среднего бизне-
са в ВВП так существенно и не под-
нялась с уровня 20—21 процент. А 
за 2017 год сектор малого и сред-
него предпринимательства (МСП)  
сократился, его структура значи-
тельно ухудшилась. 

Но, по данным Федеральной нало-
говой службы (ФНС), общее чи-
сло «малышей» увеличилось на 
92,7 тысячи. 
БОРИС ТИТОВ: Это так. На 10 апреля 
субъектов МСП в стране насчиты-
вается 6,117 миллиона, однако 
этот рост обеспечен только инди-
видуальными предпринимателя-
ми в категории «микропредприя-
тия», число которых выросло на 
111,9 тысячи. По всем остальным 
видам произошло сокращение. 
Число средних компаний сокра-
тилось на 346 единиц — до чуть бо-
лее 20 тысяч, число малых компа-
ний уменьшилось до 264,5 тысячи 
(ушли с рынка 2 355 компаний). 
Между тем именно эти категории 
МСП в основном и создают добав-
ленную стоимость в экономике.

Зато самые маленькие предприя-
тия России создали полмиллиона 
новых рабочих мест. 
БОРИС ТИТОВ: Создали. Однако, по 
данным ФНС, общая картина та-
кова: сильно упала численность 
занятых на малых предприяти-
ях — на 331,3 тысячи. На средних 
предприятиях она незначитель-
но выросла — всего на 5,1 тысячи. 
То есть существенно числен-
ность работающих выросла толь-
ко на микропредприятиях — на 
550 тысяч. 

То есть структура малого бизнеса 
развивается не в ту сторону?  

БОРИС ТИТОВ: В итоге получается, что 
по-прежнему 95 процентов МСП — 
это микробизнес. Практически 
нет роста числа малых и средних 
производственных компаний. И 
структура МСП по видам эконо-
мической деятельности практиче-
ски не изменилась — 42,7 процента 
МСП действуют в сфере торговли, 
при этом 45 процентов сосредото-
чено в десяти регионах страны.

Какие проблемы сами пред-
приниматели ставят на первый 
план? 
БОРИС ТИТОВ: Что касается изменений 
в деловом климате, то они, увы, не 
столь принципиальны, чтобы 
можно было этому радоваться. 
Процитирую результаты свежего 
опроса ВЦИОМ, который являет-
ся частью доклада. Социологи 
опрашивали предпринимателей, 
какие факторы сильнее всего ме-
шают развитию их бизнеса. Пер-
вые три позиции — «неопределен-
ность экономической ситуации», 
«высокий уровень налогообложе-
ния», «снижающийся спрос на 
внутреннем рынке». А это все во-
просы не точечных изменений, а 
смены экономической стратегии.

Что вы предложите для поддер-
жки МСП в своем докладе? 
БОРИС ТИТОВ: Действующая система 
поддержки МСП через федераль-
ные и региональные институты 
развития и инновационную ин-
фраструктуру в субъектах РФ рас-
считана самое большее на не-
сколько десятков тысяч предпри-

ятий. А масштабная госполитика, 
направленная на развитие милли-
онов субъектов МСП, которая 
включала бы вопросы налогов, 
кредитов, тарифов, контроля и 
надзора, так и не создана. 

Банковский кредит стал еще 
менее доступным для МСП. При-
чины этого — повышение требова-
ний к залогам и иному банковско-
му обеспечению, а также противо-
речивое регулирование отдель-
ных способов обеспечения испол-
нения обязательств. Мы со своей 
стороны предлагаем провести 
«тонкую» настройку залогового 
законодательства — усовершенст-
вовать законодательство о залоге: 
залога вкладов, прав по банков-
скому счету, в части оптимизации 
деятельности залоговых реестров. 

Также надо внести изменения в 
Положение Банка России о поряд-
ке формирования кредитными ор-
ганизациями резервов на возмож-
ные потери по ссудам, по ссудной 
и приравненной к ней задолжен-
ности. В частности, расширить пе-
речень залогов, относящихся к 
признанным категориям качест-
ва, обеспечить соответствие тре-

бований по формированию резер-
вов при кредитовании МСП уров-
ню фактических рисков.

Каков сейчас объем теневой 
занятости в малом и среднем 
бизнесе? 
БОРИС ТИТОВ: Мы точно знаем, что эта 
доля большая — от 35 до 50 процен-
тов. Сегодня увеличивается число  
людей, которые получают зарпла-
ту частично или полностью в кон-
верте. Более четверти заявили об 
этом в соцопросах.

Закон освобождает до 1 января 
2019 года от обложения подоход-
ным налогом сиделок, горнич-
ных, уборщиц и репетиторов. За 
время его действия на налоговый 
учет добровольно встали чуть 
больше тысячи  человек. Почему 
документ не сработал?
БОРИС ТИТОВ: Потому что этот закон 
очень узок и не дает реальных 
стимулов для выхода из тени. Ра-
ботал человек репетитором, ему 
предложили на два года не пла-
тить подоходный налог — это все-
го 13 процентов. При этом никто 
не говорит, что будет дальше. 
Фрилансер вышел из тени, два 
года не платил налоги, а на тре-
тий год вынужден платить. И нет 
гарантий, что с него не спросят за 
период, пока он еще не был заре-
гистрирован.

Мы предлагаем создать орга-
низационно-правовую форму 
«Индивидуальный предпринима-

тель без права найма», которая 
будет предусматривать упрощен-
ный режим регистрации и снятия 
с учета, цена патента не более де-
сяти тысяч рублей в год, отсутст-
вие отчетности, режим проверок 
и уровень административной от-
ветственности как для физлиц.

Закон о самозанятых должен 
действовать не только для горнич-
ных, как сейчас. Он должен охва-
тывать различные отрасли: ре-
монт, такси, производство самых 
простых товаров и так далее. Мы в 
свое время предлагали 46 видов 
деятельности.   

Минфин предложил ввести для 
самозанятых налог три процента, 
если их услуги оказывают физли-
цам, и шесть процентов, если юр-
лицам. Как вы оцениваете это?
БОРИС ТИТОВ: А чем ставка шесть про-
центов отличается от действую-
щего режима упрощенной систе-
мы налогообложения (УСН) шесть 
процентов? И что помешало нахо-
дящимся ныне в тени самозаня-
тым стать индивидуальными 
предпринимателями УСН? 

Что касается 3 процентов, то 
это, конечно, «приятная» ставка, 
спору нет. Но не будем забывать, 
что минфин намерен контроли-
ровать доходы самозанятых, в 
том числе посредством онлайн-
касс. И для тех, кто до сих пор сто-
ронился контактов с государст-
вом, это сразу перекрывает дос-
тоинства низкой ставки. Я убе-
жден, что сработать может толь-
ко патентный подход.  

ВЕРНУТЬ МЧС КОНТРОЛЬ ЗА СТРОЙКОЙ
Число плановых проверок ежегодно сокраща-
ется, но стали ли реже проверять бизнес?
Борис Титов | Предприниматели не подтвер-

ждают, что нагрузка снижается. По данным ми-

нэкономразвития, в 2017 году проведено около 

1,7 миллиона проверок, что почти на 200 тысяч 

меньше, чем в 2016 году. А согласно опросу субъ-

ектов МСП, который мы проводили в апреле это-

го года, число проверок доходит до десяти мил-

лионов. Все дело в том, какие виды контрольных 

мероприятий считать. Официальная статистика 

не учитывает дела об административных право-

нарушениях, которые возбуждаются органами 

власти непосредственно, без проверок, а также 

о рейдах, контрольных закупках и так далее. 

Между тем Роспотребнадзор возбуждает без 

проверки каждое четвертое дело об админи-

стративных правонарушениях, Росприроднад-

зор, Ространснадзор, Россельхознадзор — до 50 

процентов дел, а ФАС и Росалкогольрегулирова-

ние — до 90 процентов.

В очередном докладе президенту я предлагаю 

включить в Единый реестр проверок все органы 

контроля и надзора, а не только те, которые упо-

минаются в Федеральном законе от 26 декабря 

2008 года №294-ФЗ. Вести в этом реестре учет 

не только проверок, но и дел об административ-

ных правонарушениях, рейдов, контрольных за-

купок и предупреждений. Запретить наклады-

вать штрафы и другие наказания по итогам адми-

нистративных расследований — первой стадией 

должно быть предупреждение.

На риск-ориентированный подход в контроль-
но-надзорной деятельности перешли 12 ве-
домств. Насколько практика эффективна? 
Борис Титов | Дело это очень правильное. В 

этом случае с проверкой контролеры приходят 

не ко всем подряд, а только к тем, чья деятель-

ность вызывает наибольшие подозрения или 

связана с наибольшей потенциальной опасно-

стью, например для здоровья граждан. 

Кроме этого, есть вопрос требований. Сейчас в 

ходе реформы введены чек-листы, используе-

мые при проверках. Это исчерпывающий спи-

сок. Но, к примеру, в чек-листе Роспотребнадзо-

ра для проверки ресторана более 190 пунктов. 

Множество ссылок на различные документы — 

стандарты, СНиП и прочее.

Это приведет к тому, что на практике ничего не 

изменится. Проверять будут не наиболее суще-

ственные требования, а все установленные. Бо-

лее того, поскольку требования из чек-листов 

должны будут проверяться в обязательном по-

рядке, по факту произойдет ужесточение контр-

оля. В моем докладе предлагается внести в закон 

изменения, которые навели бы порядок с со-

ставлением чек-листов.

После кемеровской трагедии противопожар-
ные требования к бизнесу ужесточились?
Борис Титов | По всей стране прошла массиро-

ванная проверка ТЦ, организованная прокура-

турой и МЧС. Многие закрыты до устранения на-

рушений. Мы разработали в помощь региональ-

ным уполномоченным методические указания — 

какие действия должен предпринимать бизнес, 

чтобы работа ТЦ быстро восстановилась.

Но главное, что нужно, — это ясность требова-

ний. К примеру, до сих пор не разрешено проти-

воречие между требованиями минстроя и Го-

спожнадзора МЧС при строительстве объектов. 

Когда одни требования противоречат другим, 

легче их не выполнять и все равно получить 

штраф. Мы вообще выступаем за то, чтобы вер-

нуть МЧС полномочия по контролю за строи-

тельством и реконструкцией зданий, в особен-

ности с массовым пребыванием людей.

УРОКИ «ЗИМНЕЙ ВИШНИ»

Молитва и пули
Председатель Сино-
дального отдела по вза-
имоотношениям Цер-

кви с обществом и СМИ Влади-
мир Легойда, комментируя по-
пытку нападения в Грозном, зая-
вил, что достичь своих целей у 
террористов не получится.

— Кучка экстремистов, пред-
положительно псевдоисламского 
толка, попыталась запугать пра-
вославных верующих Чечни, по-
сеять рознь между православны-
ми и мусульманами, но получила 
отпор, — заявил Легойда.

Он выразил уверенность, что 
акт террора будет осужден пред-
ставителями всех мировых рели-
гий в России и за рубежом.

— Православные и мусульмане 
России, как и прежде, будут еди-
ны в борьбе с террористами, под-
держивая друг друга перед лицом 
опасности, — добавил Легойда. 

По словам председателя Коор-
динационного центра мусульман 
Северного Кавказа Исмаила Бер-
диева, террористы специально 
выбрали для атаки на православ-
ный объект начало священного 
для мусульман месяца Рамадан.

— Это сделано для того, чтобы 
дестабилизировать ситуацию в 
регионе. Ведь сейчас нельзя не то 
что воевать — даже ругаться, — за-
явил Бердиев.

В воскресенье в Грозный при-
был архиепископ Махачкалин-
ский и Грозненский Варлаам. 

— Вчера совершилось великое 
злодеяние. Это свидетельствует о 
том, что некие силы желают вне-
сти раздор в межконфессиональ-
ное согласие, и поэтому необхо-
димо нам всем — и мусульманам, 
и православным, и иудеям — объ-
единить свои силы, чтобы сохра-
нить мир и то, что достигнуто 
большой ценой, — сказал он в раз-
говоре с журналистами.

…По данным МВД России, са-
ратовcкие полицейские Кайрат 
Рахметов и Владимир Горсков на-
ходились в Грозном в служебной 
командировке. 29-летний стар-
ший сержант Владимир Горсков 
служил в отдельном взводе па-
трульно-постовой службы поли-
ции ОМВД России по Красноар-
мейскому району Саратовской 
области. Родился в селе Нижняя 
Банновка.

— Спокойный, уравновешен-
ный был парень, — вспоминает 
глава администрации Нижней 
Банновки Анатолий Старцев. — 
Односельчане относились к нему 
с большим уважением. Родился 
он в многодетной семье — всего в 
ней было пять детей. Отец — вете-
ран МВД. Братья тоже служат в 
полиции. Увы, своей семьей Вла-
димир обзавестись не успел… 

— Семья Горсковых — люди с 
чистой совестью и очень ответ-
ственные, — рассказывает пред-
седатель совета ветеранов Кра-
сноармейского УВД Марина Ста-
рокожева. — Владимир был в ко-
мандировке в Чечне уже во вто-

рой раз. Думаю, во время нападе-
ния на церковь он совсем не ду-
мал о себе, а о том, как спасти 
людей — знал, что там пожилые 
люди, дети. И отдал за них жизнь. 

Похороны Владимира Гор-
скова пройдут сегодня в его род-
ном селе. В полдень от здания 
Дома культуры пойдет похорон-
ная процессия — до сельского 
погоста. Гроб с телом пронесут 
мимо дома, где родился и вырос 
полицейский. 

Старшему сержанту полиции 
Кайрату Рахметову был 31 год. В 
Саратовской области он рабо-
тал на посту внутренней охраны 
группы режима изолятора вре-

менного содержания подозрева-
емых и обвиняемых отделения 
полиции № 2 МО МВД России 
«Пугачевский». Родился в по-
селке Пригорки Перелюбского 
района Саратовской области. В 
2007 году окончил Пугачевский 
гидромелиоративный техникум 
имени В.И. Чапаева. 

Как стало известно «Россий-
ской газете», командировка Кай-

рата должна была закончиться че-
рез 18 дней. Знакомые семьи по-
гибшего (у него остались жена и 
семилетняя дочь. — Ред.) говорят, 
что в командировку в Грозный он 
отправился впервые, по собствен-
ному желанию — на полгода. Хотел 
к лету успеть вернуться домой. 

— Парень был добросовестный, 
старательный, служил без заме-
чаний, — вспоминает зампредсе-

дателя совета ветеранов Пере-
любского УВД Халеула Искали-
ев. — В полицию устроился в 2009 
году, и со временем его перевели 
постовым в изолятор временного 
содержания. Отдал жизнь, не за-
думываясь, ради других людей. 

По предварительной инфор-
мации, похороны Кайрата Рах-
метова пройдут во вторник, 22 
мая. Сначала с ним простятся в 
районном центре Перелюбе, где 
он служил, а похоронят на малой 
родине, в поселке Пригорки. 

Власти Саратовской области 
выразили соболезнования род-
ным погибших в Грозном и отме-
тили, что семьям погибших и по-
страдавших полицейских будет 
оказана необходимая помощь. 
Известно, что ранения в Грозном 
получили еще двое саратовских 
полицейских. Пока их имена не 
сообщаются.

Остается добавить, что вчера 
вечером появились сообщения о 
том, что ответственность за на-
падение на церковь Архангела 
Михаила в Грозном взяла на себя 
запрещенная в РФ организация 
«Исламское государство».

Акцент

 В закон о самозанятых 
надо включить ремонт, такси 
и производителей товаров

Акцент

 Кайрат Рахметов 
и Владимир Горсков
находились в Грозном 
в служебной командировке

Следствие подозре-
вает его в хищении 
450 миллионов 
рублей, но полагает, 
что эта сумма может 
увеличиться
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Владимир Горсков с детства мечтал 
пойти по стопам отца и служить 
в органах внутренних дел.

Командировка Кайрата Рахметова 
должна была закончиться через 
18 дней.
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МЕДИЦИНА У большинства 
москвичей появились 
электронные медкарты

Доктор 
с планшетом

Ангелина Зеленькова

В МОСКВЕ у всех, кто хоть раз обращался в поликлини-
ки за последние три года, есть электронная медицинская 
карта. Доступ к ней через планшетные компьютеры име-
ют даже бригады «скорой помощи», а до конца года про-
честь такую карту смогут все без исключения москов-
ские врачи. Об этом рассказал руководитель столичного 
департамента здравоохранения Алексей Хрипун. 

По его словам, электронные медкарты есть уже более 
чем у семи миллионов человек. Завести ее можно при лю-
бом посещении медучреждения. В последующем любой 
врач найдет ее в электронной базе и откроет на своем 
компьютере. В этом году даже приходящие на дом врачи, 
а также специалисты стационаров будут иметь доступ к 

электронным доку-
ментам пациента. 
Для этого им выда-
дут планшеты с под-
ключением к Единой 
медицинской инфор-
мационно-аналити-
ческой системе 
(ЕМИАС).

— Выезжая к паци-
енту, бригада «ско-

рой» в электронной карте видит, к кому они едут и что их 
может там ожидать, — отметил Алексей Хрипун. — Карта 
содержит все данные пациента, протоколы осмотров и 
исследований. Она открыта для наполнения разными 
данными, вплоть до прикрепления видеоизображений, 
например эндоскопической процедуры.

В электронной карте сейчас дорабатывается сервис от-
правки электронного больничного листа работодателям. 
Пока он предоставляется на бумаге, но выводится одним 
кликом. В перспективе этот документ будет пересылаться 
не больному, а в организацию, где трудится человек, и в от-
деление Фонда соцстрахования, за которым он закреплен.

Московские поликлиники подхватили идею перехода 
в цифру и стали создавать собственные сервисы. Напри-
мер, в детской городской поликлинике №110 за два кли-
ка выписывают электронные рецепты. Это возможно с 
помощью базы данных лекарств, которая подгружается 
к медицинской карте пациента, врач выбирает нужное 
лекарство, а дозировка выставляется автоматически. 
Главврач поликлиники Эльмира Каширина рассказывает 
еще и о создании call-центра, который централизованно 
со всех 60 участков поликлиники принимает вызовы «на 
дом». Благодаря его работе в поликлинике серьезно 
уменьшилось время регистрации пациентов. 

Доступ к электрон-
ным документам 
пациента получат 
все врачи

В субботу в столице Чечни группа вооруженных молодых людей попыталась захватить в заложники прихожан церкви Архангела Михаила. Однако путь им преградили полицейские.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Депутаты 
предложили ввести в России 
госмонополию на спирт

Водка потечет 
в бюджет

Тарас Фомченков

ВВЕДЕНИЕ государственной 
монополии на производство и 
оборот спирта и водки приведет 
к серьезному пополнению бюд-
жета, говорится в законопроек-
те, подготовленном группой де-
путатов и внесенном в нижнюю 
палату парламента. 

Речь идет о мощной защите 
рынка от левого спиртного, кото-
рое «течет» мимо госказны. Од-
нако эксперты «Российской га-
зеты» считают, что сегодня необ-
ходимости в такой мере уже нет. 

У депутатов иное мнение. С 
одной стороны, признают они в 
пояснительной записке, «коэф-
фициент собираемости доходов, 
рассчитанный для крепкой алко-
гольной продукции для периода 
с 2012 по 2016 годы, возрастал в 
связи с совершенствованием 
учета путем ЕГАИС (Единая го-
сударственная автоматизиро-
ванная информационная систе-
ма учета объема производства и 
оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции). 

Но с другой— остается акту-
альной проблема производства 
фармацевтической субстанции 
этилового спирта. Ведь ЕГАИС 
учитывает факт ее производст-

ва, но не фиксирует «литраж» 
как в случае с алкогольной про-
дукцией. «Учитывая данные фак-
торы, законопроектом предлага-
ется установить требования к 
организациям по перевозке фар-
мацевтической субстанции 
спирта этилового аналогичные 
требованиям, установленным в 
отношении перевозок этилового 
спирта ректификованного из пи-
щевого сырья», — предлагают ав-
торы законопроекта.

Сто процентов производства 
и оборота спирта и водки будет 
находиться под контролем госу-
дарства или 75 процентов — роли 
не играет, считает директор Цен-
тра исследований федерального 
и региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз. «Не нелегаль-
ные заводы производят спирт, а 
медицинские предприятия. А ле-
гализация рынка и без того реа-
лизуется с помощью ЕГАИС», — 
напоминает эксперт.

При этом частная форма соб-
ственности на заводы, произво-
дящие спирт и водку, все-таки 
предпочтительней, считает руко-
водитель Центра разработки на-
циональной алкогольной полити-
ки Павел Шапкин: «Практика по-
казывает, что такие заводы более 
тщательно соблюдают нормы ал-
когольного законодательства». 

Что же касается фармацевти-
ческой субстанции, то эта тема 
Росалкогольрегуливания, напо-
минает Шапкин. «Чтобы убрать 
нелегальный спирт, поступаю-
щий на рынок с таких заводов, 
нужно совершенствовать регу-
лирование, но совсем необяза-
тельно вводить госмонополию», 
— резюмирует эксперт.  

ФАСТФУД Помогут ли 
страшные картинки отучить 
людей от гамбургеров

Есть или не есть

Ольга Игнатова

ПОСЛЕ публикации «Россий-
ской газеты» о том, что в Лондо-
не ходят запретить наружную 
рекламу фастфуда, в Минздрав 
России и Роспотребнадзор по-
ступило предложение разме-
щать на упаковках «вредной 
еды» предупреждающие надпи-
си по аналогии с теми, которые 
сейчас есть на пачках сигарет.

Автор российской идеи «стра-
шилок» для гамбургера и карто-
феля фри — депутат заксобрания 
Санкт-Петербурга Алексей Ци-
вилев — напоминает, что в попу-
лярном у россиян фастфуде 
слишком много насыщенных 
жиров, соли и сахара, которые 
наносят не меньший вред здоро-
вью человека, чем сигареты. По-
этому он и предлагает разме-
щать на упаковке изображения 
людей с ожирением. Картинки 
должны занимать не менее 50 
процентов от площади упаковки. 
Еще 10 процентов упаковки, по 
мнению депутата, стоит отдать 
под предупреждающие надписи.

В Роспотребнадзоре и мин-
здраве сообщили, что готовы из-
учить предложение, но насколь-
ко оно реализуемо, пока не уточ-
нили. В любом случае, марки-
ровки вводятся после всесторон-
него обсуждения с профессио-
нальным сообществом. И реше-
ние об этом принимается на 
уровне правительства. Экспер-
ты, опрошенные «РГ», отнеслись 
к инициативе скептически. 

«Мне кажется, это довольно 
бесполезная затея, — считает ди-
ректор Института экономики 
здравоохранения НИУ «Высшая 
школа экономики» Лариса По-
пович. — Кого останавливают 
страшные картинки? Я иногда, 
ожидая очереди в кассу в магази-
не, наблюдаю, как люди выбира-
ют пачки сигарет. «А дайте мне 
не с раком легкого, а с язвой же-
лудка», — вот примерно так про-
сят покупатели». 

Эксперт считает, что сокра-
тить число курильщиков больше 
помогают запреты на курение в 
общественных местах и в офи-
сах. Многим просто лень лишний 
раз выходить на улицу. И люди 
если не бросают совсем, то начи-
нают курить гораздо меньше. 
Что касается еды, то, по мнению 
Попович, надо создавать бро-
скую и понятную рекламу здоро-
вой пищи. И размещать ее на те-
левидении в прайм-тайм. Ну и, 
конечно, здоровая еда должна 
быть дешевле фастфуда. 

«Сейчас обсуждается введе-
ние акцизов на соленое и слад-
кое. Давайте их введем, а посту-

пающие средства отдадим про-
изводителям здоровой пищи»,— 
уточняет эксперт. 

«Если есть гамбургеры или 
картошку раз в неделю, то ника-
кого вреда здоровью не будет, — 
подчеркивает научный руково-
дитель Федерального исследо-
вательского центра питания и 
биотехнологии Виктор Туте-
льян. — Но надо понимать, что 
гамбургер, картошка, пирожок, 
стакан кока-колы и мороженое 
— это уже 1600 килокалорий. Хо-
тите баловать себя такой едой, 
не забывайте и об активном 
образе жизни. Прогулки, про-
бежки, бассейн, занятия в тре-
нажерном зале и никакого лиш-
него веса не будет. Да, сегодня, к 
сожалению, многие забывают 
про регулярный спорт. Поэтому 
60 процентов женщин и 50 про-

центов мужчин в России имеют 
избыточный вес. Но людей, я 
считаю, нужно не запугивать 
страшными картинками и над-
писями, а просвещать, начиная 
со школьной скамьи. На упаков-
ке гамбургера ведь не разме-
стишь лекцию. Ее там никто чи-
тать не будет. Нужны просвети-
тельские программы на телеви-
дении, в СМИ. Ведь мы же хотим 
достичь увеличения продолжи-
тельности жизни до 82 лет к 
2030 году». 

Большие надежды Тутельян 
возлагает на маркировку про-
дуктов по типу «светофор», ко-
торую Роспотребнадзор наме-
рен начать внедрять уже этим 
летом. Но, по мнению Тутельяна, 
опять же нужна подготовитель-
ная программа, чтобы люди по-
нимали, что если на палке с кол-
басой будет красная метка, то 
это не значит, что она вредная. 
«Просто нужно знать меру: съел 
кусочек — остановись, — добавля-
ет Тутельян. — А вот «зеленые» 
продукты можно есть в неогра-
ниченных количествах». 

ПРОДУКТЫ Крольчатина 
может заменить в рационе
россиян свинину

Не только 
ценный мех

Сергей Куликов

РОССИЙСКИЕ производители готовы к 2025 году деся-
тикратно увеличить производство крольчатины. Что 
весьма актуально с учетом потерь от африканской чумы 
свиней (АЧС), притормозившей стремительное развитие 
этого сегмента. Конкретный план содержится в «Концеп-
ции развития кролиководства в РФ до 2025 года», направ-
ленной в правительство и Совет Федерации.

«Из-за АЧС частникам и фермерам выращивать сви-
ней будет все более проблематично, а это удар по доходам 
и наполнению рынка мясными продуктами, — пояснил 
«Российской газете» глава ФГБУ «НИИ пушного зверо-
водства и кролиководства им. В.А. Афанасьева» Глеб Ко-
совский, который является одним из разработчиков кон-
цепции. — Кроликам чума не страшна, а прибыль от их 
разведения сравнима с производством курицы и индей-
ки». Плюс — это еще и 
мех, который благо-
даря современным 
технологиям легко 
имитируется под бо-
лее дорогие виды. 

Основные про-
блемы на пути рез-
кого возрождения 
этого направления — 
племенной фонд и 
средства. Главный 
минус отрасли на се-
годня — полная зависимость от западноевропейской се-
лекции. На закупку племенного поголовья кроликов Рос-
сия тратит до полутора миллиардов рублей ежегодно. 

Впрочем, сейчас появилась возможность справиться с 
этой проблемой. «В нашем НИИ уже есть образцы отече-
ственных пород, которые не только не уступают, а по 
ряду показателей даже превосходят зарубежных конку-
рентов», — заявил Косовский. Без кредитной господдер-
жки, грантов создать кролиководческие кластеры не по-
лучится. Точные расходы содержатся в концепции, кото-
рую еще предстоит пройти обсуждение, но в случае ее ре-
ализации отечественные производители готовы увели-
чить производство крольчатины к 2025 году до 108 тысяч 
тонн в год. А это около 30 миллиардов рублей выручки 
ежегодно и несколько тысяч новых рабочих мест на селе. 
Ожидается, что устойчивым доходом будет обеспечено до 
50 тысяч личных подсобных и 3,5 тысячи малых фермер-
ских хозяйств. 2,5 тысячи новых рабочих мест будет со-
здано в сопутствующих перерабатывающих производст-
вах. Конечно, это далеко от показателей 1990 года, когда в 
Советском Союзе было произведено 455 тысяч тонн 
крольчатины, но в десять раз больше нынешнего уровня. 

Но что не менее важно, крольчатина — диетический, 
низкокалорийный продукт, без аллергенов. А сегодня в 
около четверти населения имеет лишний вес, рассказы-
вал «РГ» руководитель научного направления «Опти-
мальное питание» ФИЦ питания и биотехнологии Алек-
сандр Батурин. Так что на плечи Всероссийской ассоциа-
ции кролиководов, о создании которой будет объявлено в 
ближайшее время, ляжет еще и немалая социальная на-
грузка по пропаганде потребления ценного мяса. 

ДЕНЬГИ Для создания 
пенсионного капитала 
введут налоговые льготы  

Сам себе фонд

Марина Гусенко

ЛЮДЕЙ, которые сами копят на пенсию, могут частич-
но освободить от подоходного налога. Такая идея содер-
жится в концепции индивидуального пенсионного капи-
тала,  сообщил первый зампред ЦБ Сергей Швецов.

Во-первых, пояснил он, выступая на «круглом столе» 
в Госдуме, у многих людей довольно низкие доходы, и от-
кладывать на пенсию им придется из необходимого, а не 
из лишнего. Во-вторых, продолжил Швецов, если анали-
зировать уровень финграмотности населения, то оста-
вить человека один на один с финансовым рынком, ска-
зав, что надо заботиться о будущем, было бы лукавст-
вом, ведь большинство граждан не могут рационально на 
протяжении длительного времени обеспечить накопле-
ние достаточной суммы. 

Что предлагает ЦБ? Освободить людей частично от 
уплаты НДФЛ. «Если человек зарабатывает, например, 
15 тысяч рублей, и одну тысячу отчисляет в пенсионную 

систему, с нее НДФЛ 
взиматься не будет, а 
только с оставшихся 
14 тысяч», — поя-
снил зампред ЦБ. И 
уточнил, что форми-
ровать накопитель-
ную часть пенсии 
можно, перечисляя и 
один процент от зар-
платы. Если работо-
датель, скажем, еже-
годно индексирует 
зарплату на четыре 
процента, то один 

мог бы идти в накопление, а рост зарплаты тогда состав-
лял бы три процента, продолжил он. 

Насколько пополнилась накопительная часть пенсии, 
людям будут сообщать СМС, как это делают банки по ка-
ждой операции. Для расчетов ее размера планируют раз-
работать специальные программы-«калькуляторы». С 
их помощью каждый сможет без труда посчитать, сколь-
ко нужно отчислять денег, чтобы к пенсии получить не-
обходимый доход. И выбирать — будет это один процент, 
шесть или больше. А если человек захочет «поставить на 
паузу», такой вариант тоже возможен, обещает Швецов. 

Важный момент: когда у человека наступит пенсион-
ный возраст, у него будет выбор. Забрать ли деньги сразу 
и, например, купить домик за городом, а квартиру сда-
вать и таким образом иметь ежемесячный доход. А мож-
но получать деньги частями как добавку к пенсии. Мож-
но будет выбрать и смешанный вариант — часть забрать, 
а часть оставить в негосударственном пенсионном фон-
де и получать прибавку. Если человек при жизни не успе-
ет все потратить, деньги смогут унаследовать родные. 

Сейчас коэффициент замещения зарплаты пенсией в 
России составляет около 34 процентов. По словам Шве-
цова, нормальным считается 60—70 процентов, но обес-
печить их без участия граждан в накоплении денег на бу-
дущую пенсию практически нереально.  Обсуждение 
концепции индивидуального пенсионного капитала те-
перь продолжит уже новый состав правительства.

Танки чистой сделки 
не боятся

Объяснить это можно 
тем, что мы  экспорти-
руем прежде всего обо-

ронительное оружие, которое га-
рантирует любому государству 
его максимальную защиту от 
ударов с воздуха, с моря и вра-
ждебных атак на земле.

Например, Венесуэла получи-
ла мощнейшие зенитно-ракет-
ные комплексы «Антей-2500». 
ПВО этой страны сейчас оснаще-
ны одними из лучших в мире  зе-
нитно-ракетными комплексами 
средней дальности «Печора-2М» 
и «Бук-М2Э». В эту страну были 
поставлены боевые вертолеты 
М и - 3 5 М ,  и с т р е б и те л и  С у-
30МК2, реактивные системы за-
лпового огня «Смерч». 

Сегодня по техническому 
оснащению вооруженные силы 
Боливарианской Республики 
Венесуэла считаются  одними 
из самых мощных в регионе. В 
Латинской Америке продолжа-
ется активный спрос на наши 
вертолеты, хотя раньше здесь 
доминировали только североа-
мериканские. Многофункцио-
нальные Ми-17 работают и слу-
жат в Бразилии, Венесуэле, Ко-
лумбии, Мексике. В настоящее 
время в этом регионе эксплуа-
тируется около четырехсот вер-
толетов Ми-17 различных моди-
фикаций.

Кстати, не только чисто бое-
вая техника востребована на ла-
тиноамериканском рынке. Там с 
большой охотой покупают тяже-
лые автомобили «Урал» и «КамА-
Зы». 

Продажа оружия — это всегда 
поставки самой высокотехноло-
гичной продукции. Поскольку 
мы продаем и лицензии на произ-
водство тех или иных систем воо-
ружения, ноу-хау, реализован-
ные в них, могут использоваться 
в гражданской промышленности. 
А недавно «Рособоронэкспорт» 
совершил революционный пово-
рот в своей деятельности. Потен-
циальным покупателям предла-
гаются именно технологии, со-
здававшиеся отечественными 
оборонщиками изначально для 
военных целей. Их адаптировали 
для обеспечения гражданской 
безопасности.

Разработана уникальная по 
своему комплексному подходу 
система обеспечения безопасно-
сти мегаполисов, критически 
важных объектов и пригранич-
ных зон, в том числе, морских. 
Называется она «Безопасный го-
род». Это словосочетание роди-
лось на Западе в виде выражения 

Safe City. Однако российские 
предложения гораздо более инте-
ресны, что уже признано во мно-
гих странах. 

Дело в том, что во всем мире 
концепцию Safe City реализуют в 
основном полицейские подра-
зделения. А сегодня значительно 
вырос спектр угроз, выходящих 
за рамки только полицейской 
компетенции. Ситуация может 
сложиться так, что необходимо 
оперативно превратить в непри-
ступную крепость совершенно 
мирный приморский город или 
целый курортный район. И сде-
лать это так, чтобы жители не ис-
пытали дискомфорта. Специали-
сты «Рособоронэкспорта» утвер-
ждают — это возможно.

Вот лишь некоторые особен-
ности Safe City в российской ин-
терпретации. В видеосистемах 

используется технология трех-
мерного распознавания лиц, раз-
работанная нашими специали-
стами. Она позволяет идентифи-
цировать человека в головном 
уборе или солнцезащитных оч-
ках и даже различать близнецов. 
Для охраны объектов в горной 
местности использовался мо-
бильный комплекс «Паутина-М». 
Он гарантирует в условиях слож-
ного горного рельефа надежный 
контроль территории самих объ-
ектов, а также дальних подступов 
к ним. 

Многоуровневая интегриро-
ванная система «Цирконий-
С2000» включает в себя: 50 мо-
бильных РЛС, 500 единиц раз-
личных охранных сигнализаций, 
3000 тепловизионных камер и 
ряд других технических средств 
контроля и наблюдения. Во вре-
мя зимней Олимпиады в Сочи 
это позволило обеспечить охра-
ну 39 железнодорожных мостов 
и 31 автомобильного, 11 эстакад 
и путепроводов, 6 железнодо-
рожных и 3 автомобильных тон-
нелей. И еще целого ряда важных 
объектов.

Такие показатели впечатлили 
даже такие технически продви-
нутые страны как Малайзия и 
Сингапур. Там сейчас вниматель-
но изучают российские предло-
жения, вполне возможно проект 
«Безопасный город» станет столь 
же востребованным продуктом 
«Рособоронэкспорта», как бро-
нетехника, боевые самолеты, 
вертолеты, и системы ПВО.

После развала СССР Москва 
активизировала свою работу, 
разрешив к экспорту новейшие 
системы, такие как зенитно-ра-
кетные комплексы С-300, газо-
турбинные танки Т-80, истреби-
тели Су-30. Настоящим шоком 
для НАТО стала продажа в 1966 
году Кипру, а фактически Греции 
— члену Северо-Атлантического 
блока,  двух дивизионов С-
300ПМУ1. Стоит отметить, что 

тогда это был лучший в мире зе-
нитно-ракетный комплекс, рав-
ных которому не имели даже 
США. «Трехсотки» сразу стали 
одним из самых востребованных 
товаров на мировом рынке воо-
ружений, а им на смену уже идут 
«четырехсотки».

Отличительной чертой воен-
ного экспорта по-русски стало 
максимальное доверие к нашим 
зарубежным партнерам и учет 
всех их запросов. Так, в конце 
1990-х специально для индий-
ских ВВС был спроектирован тя-
желый истребитель Су-30МКИ, 
который по сей день остается 
лучшим в своем классе. И мы по-
могли индусам организовать ли-
цензионное производство этих 
машин у себя в стране. 

Россия передала Индии техно-
логию производства современ-
ных крылатых ракет, что позво-
лило специалистам этой страны 
создать целую линейку мощных 
ракет BrahMos. Они могут ис-
пользоваться с сухопутных носи-
телей, морских и воздушных. 
Сейчас разрабатывается гипер-
звуковой вариант этой ракеты.

Появилась информация о том, 
что председатель индийской го-
сударственной самолетострои-
тельной корпорации HAL Сувар-
на Раджу заявил — его объедине-
ние готово поставить ВВС Индии 
40 дополнительных истребите-
лей Су-30МКИ. Сейчас военно-
воздушные силы этой страны 
имеют 249 Су-30МКИ.  Предлага-
емые истребители будут модифи-
цированы и приспособлены для 
несения именно сверхзвуковых 
крылатых ракет BrahMos A.

Объединенные Арабские 
Эмираты, никогда не покупав-
шие в СССР оружие, приобрели 
за вполне приличную цену более 
семисот боевых машин пехоты 
БМП-3. В армии этой страны их 
даже больше, чем в российской. 
Если бы не давление Вашингто-
на, сейчас наша бронетехника 
доминировала повсеместно. Она 
доказала свое превосходство в 
сравнении с западными образца-
ми во всех локальных военных 
конфликтах, которых было нема-
ло за минувшие четверть века.  

Кстати, именно проверка 
боем доказала, что русское ору-
жие — одно из лучших в мире. По-
сле нашей победы в Великой Оте-
чественной интерес к нему проя-
вили многие страны. А планомер-
ный экспорт оружия из нашей 
страны начался 65 лет назад. 
Мало кто знает, что инициатором 
рождения структурированного 
военно-технического сотрудни-
чества Москвы с другими страна-
ми был Мао Цзэдун.

После образования КНР он в 
1950 году лично обратился к Ста-
лину с просьбой оснастить На-
родно-освободительную армию 
Китая исключительно советским 
вооружением. Прошло несколь-
ко лет, но поставки толком так и 
не начались. У Москвы просто не 
было опыта торговли вооружени-
ем в столь массовом количестве. 
Мао предложил советскому ру-
ководству решить проблему кар-
динальным образом. И незадолго 
до своей кончины Сталин прика-
зал создать государственную 
структуру, которая должна была 
обеспечивать оружейный эк-
спорт.

8 мая 1953 года распоряжени-
ем Совета министров СССР в ми-
нистерстве внешней и внутрен-
ней торговли было создано Глав-
ное инженерное управление. Ему 
поручили рассматривать зару-
бежные заявки, оформлять кон-
тракты, обеспечивать поставки 
оружия иностранным заказчи-
кам и вести финансовые расчеты. 
Так начала формироваться оте-
чественная культура торговли 
оружием, стала отлаживаться си-
стема всего военно-технического 
сотрудничества с зарубежными 
странами. 

Сегодня курирует продажу 
российской военной техники Фе-
деральная служба по военно-тех-
ническому сотрудничеству — 
ФСВТС. А непосредственной 
продажей занимается «Рособо-
ронэкспорт». И ни одна страна 
еще не отказалась от закупок 
российских вооружений, не смо-
тря на постоянные угрозы Ва-
шингтона применить санкции 
против тех, кто продолжает со-
трудничество с «Рособоронэк-
спортом». 

Авианосец «Викрамадитья» — гор-
дость ВМС Индии. И это лишь один 
контракт «Рособоронэкспорта».

Акцент

 На экспорт предлагаются 
технологии, создававшиеся 
для военных целей, 
но адаптированные 
для защиты городов

Пенсия в России 
составляет около 
34 процентов 
заработной платы, 
а нормой считается 
60—70 процентов

На закупку племен-
ных кроликов 
из Европы Россия 
тратит 1,5 миллиар-
да рублей в год

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

1

В гамбургере — 
500 килокалорий. 
А вместе с картош-
кой, пирожком, кока-
колой и мороженым 
наберется 1600

Монополия 
на спирт может 
принести бюджету 
до 500 миллиардов 
рублей в год

Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1544298

Узнайте на сайте: 
Чем грозит некачественное 
питание 
rg.ru/art/1499068 ВВС многих стран уже выразили готовность закупить российские учебно-боевые самолеты Як-130.  
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СОБЫТИЕ Проект
«Российской газеты»
стал обладателем
национальной премии
«Хрустальный компас»

«Компас»
для карбаса

Анна Юркова, Краснодар

ВЧЕРА в Краснодаре состоялась VI церемония вручения 
национальной премии «Хрустальный компас». Проект 
«Поморский карбас», информационными партнерами 
которого выступили «Российская газета» и журнал «Ро-
дина», получил поистине народную любовь — стал обла-
дателем национальной премии «Хрустальный компас» 
в номинации «Признание общественности».

За проект «РГ» и «Родины» проголосовали более 
21 тысячи человек. В итоге он обошел такие проекты, как 
«Ультрамарафон Москва — Пекин: забег 8000 км за 
200 дней» и «Древние книги Сибири: поиск на террито-
рии Сибири и Дальнего Востока компактных поселений 
потомков русских первопроходцев, осваивавших регион 
и, возможно, хранящих у себя древние рукописные и ста-
ропечатные книги».

Карбас — тради-
ционное рыболовец-
кое судно Поморья — 
построил Евгений 
Шкаруба, морепла-
ватель, за плечами 
которого кругосвет-
ное плавание. 

— Традиции 
строительства таких 
лодок на севере Рос-
сии еще живы, но, 
увы, не востребова-
ны, — рассказал «РГ» 
Шкаруба. — Эти лодки очень интересны и нигде не описа-
ны — нет ни чертежей, ни фотографий, ни фильмов. 
И если ничего не предпринимать, спустя 30—40 лет куль-
тура такого судостроения просто утратится. Как-то в Ар-
хангельском краеведческом музее мы нашли модель па-
русного карбаса. Раньше судовладельцы специально де-
лали уменьшенные копии своих лодок и относили их 
в церкви или часовни для того, чтобы им сопутствовала 
удача. Поэтому, увидев эту модель, мы поняли: карбас 
должен быть таким. 

Как только судно было готово, команда Шкарубы со-
вершила на нем переход по рекам Вашка, Мезень и Бело-
му морю до Соловецких островов. Ночевали на берегу 
в туристических палатках. Итогом экспедиции стала 
первая часть фильма о строительстве карбаса и первом 
дне плавания. В этом году путешественник планирует за-
вершить начатое и выпустить вторую серию фильма. 

Всего заявки на соискание премии поступили из 
68 регионов России и 23 стран мира. Авторы выдвинули 
327 проектов и достижений. Главный приз премии до-
стался команде Антарктической кругосветной экспеди-
ции, в которой приняли участие 55 исследователей из 
30 стран мира — на борту российского научно-исследова-
тельского судна «Академик Трешников» в течение двух 
лет велись наблюдения морской среды Антарктиды.

Статуэтки из серебра и хрусталя вручили в 10 номи-
нациях. Победителем в номинации «Научное достиже-
ние» стал проект самолетной экспедиции, проводящей 
мониторинг атмосферы над территорией Западной Си-
бири, в номинации «Просвещение» главный приз до-
стался парку-музею «Этномир» (Калужская область) 
за образовательную программу «Галерея «Путешествие 
по России». Лучшим географическим изданием призна-
ли экологический атлас России, выпущенный МГУ име-
ни М.В. Ломоносова.

ТУРИЗМ Россия вытеснила заграничные курорты из лидеров среди направлений для летнего отдыха

Караван проходит мимо
Нина Егоршева

О
нлайн-агрегаторы поде-
лились прогнозами на 
лето. Оно в этом году об-

ещает преподнести сюрпризы, 
поскольку туризм будет зави-
сеть от множества факторов. 
Один из них — динамика курса 
рубля в условиях возможного 
усиления экономических сан-
кций. Корректировку в планы 
отдыхающих может внести и 
возобновление авиарейсов на 
египетские курорты Красного 
моря, если это произойдет во 
время предстоящего сезона от-
пусков.

Пока именно финансовая со-
ставляющая играет решающую 
роль, благодаря чему внутрен-
ние направления смогли поте-
снить зарубежные маршруты. 

По данным интернет-сервиса 
Biletix, общий объем продаж ави-
абилетов на июнь—август по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года вырос на восемь 
процентов. Поездки по России 
прибавили сразу 21 процент, при 
этом на внутренние направле-
ния пришлось больше половины 
проданных билетов. На выезде 
рост скромнее — 14 процентов.

Топ-10 самых популярных 
летних направлений (как рос-
сийских, так и зарубежных), ко-
торые выбирают самостоятель-
ные путешественники, выглядит 
так: Симферополь, Сочи, Анапа, 
Краснодар, болгарский Бургас, 
черногорский Тиват, Минераль-

ные Воды, Тбилиси, Барселона, 
Батуми. Причем, по сравнению с 
сезоном-2017, Анапа и Мине-
ральные Воды прибавили от 35 
до 44 процентов, Сочи — 13 про-
центов, а вот Симферополь ли-
шился 15 процентов, но все рав-
но остался на первом месте. В 
«минус» ушли Бургас и Батуми, 
которые потеряли от 34 до 39 
процентов, но совсем по другой 
причине. 

Генеральный директор интер-
нет-сервиса Biletix Александр 
Сизинцев в случае с Крымом 

связывает эту тенденцию не с по-
терей интереса к направлению, а 
с вводом в эксплуатацию моста 
через Керченский пролив, кото-
рый перетянул на себя около 
семи—восьми процентов турпо-
тока. По его словам, переориен-
тация туристов на Россию стала 
заметна еще в начале мая. 

Похожую динамику фиксиру-
ют и другие онлайн-агрегаторы. 
По данным OZON.travel, абсо-
лютное большинство путешест-
вующих по России — 36 процен-
тов — отправится этим летом в 

Крым. Также значительно увели-
чился спрос на Краснодар — рост 
составил 27 процентов. Экспер-
ты OZON.travel связывают это с 
грядущим чемпионатом мира по 
футболу.

Также среди россиян немало 
тех, кто хочет посетить экзоти-
ческие страны. Среди интернет-
пользователей увеличился спрос 
на билеты в Японию (рост 38 
процентов). Это связано с тем, 
что в прошлом году была введена 
новая система выдачи виз без на-
личия гранта на поездки за свой 

счет. Именно по этой системе 
было подано большинство заяв-
лений на получение японской 
визы. Есть и те, кто проведут 
свой отпуск в Индонезии, Израи-
ле, Исландии, Кубе, Доминика-
не, Шри-Ланке и Южно-Афри-
канской Республике.

Самым выгодным зарубеж-
ным направлением, по версии 
Skyscanner, стала Абхазия. Ана-
лиз был сделан из расчета двух-
недельного отдыха для двоих 
взрослых, куда входит авиапере-
лет, проживание, питание и раз-
влечения. На абхазских курор-
тах этот «набор» обойдется в 1,4 
тысячи долларов. Следующим в 
рейтинге стал Азербайджан. На 
третьем месте Вьетнам. Здесь 
для поездки хватит 1,6 тысячи 
долларов. 

В России самый бюджетный 
отдых надо искать на побережье 
Азовского моря (1,2 тысяч дол-

ларов) и в Краснодарском крае 
(1,4 тысячи долларов).

Кого-то может удивить отсут-
ствие в представленных рейтин-
гах Турции. Все дело в том, что 
это направление традиционно 
востребовано среди клиентов 
турфирм. 

Ранее в Ассоциации туропе-
раторов России сообщили о бес-
прецедентном спросе на этом на-
правлении, он в два раза превы-
шает прошлогодний. Причем 
этому не помешал даже рост цен, 
который начался сразу после за-
вершения акции раннего брони-
рования. На июнь уже заплани-
ровано подорожание гостиниц 
на уровне десять процентов. 

ГЕОПОЛИТИКА

Китай и США 
решили 
прекратить 
торговую 
войну

ЛЕД ТРОНУЛСЯ

Константин Волков

ПЕКИН и Вашингтон согласи-
лись не вводить взаимные торго-
вые пошлины. Об этой догово-
ренности было объявлено после 
встречи в Вашингтоне Лю Хэ — 
вице-премьера Госсовета и спец-
посланника главы КНР с прези-
дентом США Дональдом Трам-
пом.

Как заявил Лю Хэ, «стороны 
достигли консенсуса, не будут 
участвовать в торговой войне и 
не станут повышать соответству-
ющие тарифы». Он также отме-
тил, что китайская сторона гото-
ва приложить усилия вместе с 
американцами, чтобы «надлежа-
щим образом урегулировать тор-
гово-экономические вопросы, 
вызывающие озабоченность у 
обеих сторон, на основе равенст-
ва и взаимной выгоды». При этом 
Лю подчеркнул, что «лед нельзя 
растопить за один день» и реше-
ние структурных противоречий 
потребует времени.

С своей стороны Дональд 
Трамп выразил надежду, что про-
блемы в экономических отноше-
ниях двух стран будут урегули-
рованы в ближайшем будущем. 
Глава Белого дома подчеркнул, 
что США и КНР должны разви-
вать сотрудничество в энергети-
ке и обрабатывающей промыш-
ленности, укреплять сотрудни-
чество в защите интеллектуаль-
ной собственности, расширить 
торговлю сельхозтоварами. По 
оценкам аналитиков, Китай мо-
жет начать импортировать боль-
ше энергетических и сельскохо-
зяйственных товаров из США — 
это должно помочь сократить 
разрыв в 335 миллиардов долла-
ров между КНР и США в пользу 
Пекина. Что касается предметов 
экспорта из Америки, то это мо-
жет быть сжиженный природный 
газ: американцы построят в КНР 
установки для его приема и пере-
работки. При этом в заявлении 
по итогам переговоров не было 
упомянуто про недавнее обеща-
ние Китая снизить профицит в 
торговле с США на 200 миллиар-
дов долларов. Как полагают эк-
сперты, столь значительное сни-
жение практически невозможно, 
так как повлечет перестройку 
всей сложившейся системы тор-
говли между двумя странами. 
Остается неясной и ситуация во-
круг тарифов. Ранее Пекин поо-
бещал снизить пошлины на това-
ры из Америки, однако в заявле-
нии лишь расплывчато сказано о 
«создании благоприятных усло-
вий для роста объемов торгов-
ли». В целом нынешнее соглаше-
ние Вашингтона и Пекина напо-
минает декларацию о намерени-
ях. Оно, отмечают эксперты, под-
тверждает, что стороны готовы к 
разрядке напряженности, но в то 
же время оставляет большой 
простор для маневра и отказа от 
ранее данных обещаний.

Мода В России стартовал международный конкурс молодых кутюрье

Студент, на подиум! 

Татьяна Владыкина 

М
е ж д у н а р о д н ы й 
конкурс молодых 
дизайнеров «Рус-
ский Силуэт» в 
12-й раз пройдет в 

России и странах ближнего зару-
бежья. 20 лет благотворительный 
фонд «Русский Силуэт» помогает 
начинающим дизайнерам. Призе-
рами конкурса были успешные 
сегодня Алена Ахмадуллина, 
Александр Терехов, Кирилл Гаси-
лин, Джемал Махмудов и многие 
другие знаменитые модельеры

Об уникальном проекте, о вку-
сах молодых дизайнеров и о том, 
что нужно для успешной карьеры-
кутюрье, «РГ» рассказала прези-
дент благотворительного фонда 
«Русский Силуэт» Татьяна Ми-
халкова.

Татьяна Евгеньевна, мода — доро-
гое удовольствие. Не каждый 
студент может позволить себе 
участвовать в региональном де-
филе даже в регионе, что уж го-
ворить о Москве.
ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА: Одно из главных 
преимуществ конкурса — абсо-
лютно бесплатное участие в нем. 
Фонд берет на себя все заботы, 
связанные с организацией, и даже 
поиск моделей и стилистов, что-
бы коллекции, которые представ-
ляют молодые дизайнеры, смо-

трелись на подиуме так, как заду-
мали наши участники. В этом году 
нас поддерживает и Минпро-
мторг России. Этот конкурс — 
исключительный шанс для талан-
тливого художника заявить о себе 
в сфере fashion-индустрии неза-
висимо от его финансовых воз-
можностей.

Желающих показать себя на сто-
личном подиуме достаточно?
ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА: К нам поступи-
ло около трех тысяч заявок из 30 
городов, среди которых Южно-
Сахалинск, Якутск, Кострома, 
Вильнюс, Петрозаводск, Барнаул, 
Пенза. Пока идет первый этап 
конкурса — «эскизный». Ребята 
присылают информацию о себе, 
эскизы и фотографии своих кол-
лекций. Лучшие проходят в следу-
ющий тур, на котором участники 
должны предоставить жюри пять 
отшитых нарядов. Самый красоч-

ный и захватывающий последний 
этап — показ коллекции на подиу-
ме. Победители третьего тура 
приезжают на финал в Москву.

Вы назвали крупные города, а 
как быть молодым «Зайцевым» и 
«Юдашкиным» из глухой про-
винции?
ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА: Мы объявили 
дополнительный отбор через 
официальный «Инстаграм» «Рус-
ского Силуэта». Сегодня это 
один из самых простых вариан-
тов участия для молодежи. Лю-
бой начинающий дизайнер до 30 
лет из самого отдаленного уголка 
страны может прислать нам фото 
своих работ. Коллекции публику-
ются, каждый месяц подписчики 
выбирают лучшую, на их взгляд, 
работу. А осенью профессиональ-
ное жюри определит, кто попол-
нит состав финалистов конкурса. 
Финал пройдет 10 ноября в Го-

стином Дворе. Свои коллекции 
продемонстрируют больше 70 
ребят.

Что ждет начинающих моделье-
ров на гала-показе?
ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА: Участники по-
знакомятся с известными кутю-
рье, получат советы от заслужен-
ных мэтров подиума, а победи-
тель — возможность пройти ста-
жировку в одном из лучших до-
мов моды. Настоящий талант обя-
зательно найдет признание, глав-
ное, чтобы тебя заметили. В свое 
время призерами конкурса ста-
новились Вика Газинская, Алек-
сей Власов, Антон Галецкий, Але-
на Ахмадуллина, и другие успеш-
ные модельеры. Во многом благо-
даря конкурсу «Русский Силуэт» 
за последние десятилетия у нас 
выросло новое поколение уве-
ренных в себе профессионалов, 
готовых к созданию конкуренто-
способных брендов.

Почему отечественному молодо-
му дизайнеру одежды так трудно 
выйти в люди?
ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА: Трудно любому. 
Неважно, зарубежному или рос-
сийскому. Карьеру начинать ве-
зде трудно. Работа модельера тре-
бует изначальных инвестиций на 
создание коллекции: приобрете-
ние тканей, материалов для ак-
сессуаров, презентацию готовых 

нарядов, в которой отдельной 
статьей расходов стоят оплата 
площадки для проведения пока-
за, услуги моделей, стилистов и 
т.д. Наш конкурс как раз является 
стартовой площадкой для начи-
нающих дизайнеров, поскольку 
мы даем им возможность заявить 
о себе в сфере fashion-индустрии.

Можете сказать, какой стиль се-
годня предпочитает молодежь?
ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА: Участники ра-
ботают в самых разных стилях: от 
casual  и этно до авангарда и мини-
мализма. Каждый молодой дизай-
нер стремится выработать собст-
венную концепцию коллекции. 
Часто на подиуме мы видим отра-
жение внутреннего мира начина-
ющего художника, его жизненные 
убеждения и попытки самопозна-
ния.

Что их вдохновляет?
ТАТ Ь Я Н А  М И Х А Л К О В А :  Источников 
вдохновения, как они сами при-
знаются, множество: страны, в 
которых удалось побывать, про-
читанные книги, фильмы и люби-
мые герои, исторические эпохи, 
национальные традиции. Все это 
ребята осмысливают и старают-
ся перенести в образ, который 
представляют на подиуме.  

Дефиле молодых модельеров все 
чаще удивляет смелыми и неожи-
данными решениями.

Акцент

 Часто на подиуме мы видим 
отражение внутреннего мира 
художника, его убеждения 
и попытки самопознания 

За проект 
«Российской газеты» 
и журнала «Родина» 
проголосовали 
более 21 тысячи 
человек

«Хрустальный компас» вручили сделавшему все для воссо-
здания «Поморского карбаса» Евгению Шкарубе.

РОСТУРИЗМ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ 

ОСТОРОЖНЕЕ В ТУНИСЕ 
Ростуризм предупредил о протестных акциях в Тунисе. По данным ведомства, 

тем, кто собирается на отдых в эту страну, стоит опасаться волнений «на фоне 

социально-экономических проблем». 

И напомнили, что в Тунисе продолжает действовать административно-право-

вой режим чрезвычайного положения. Именно поэтому туристам рекомендо-

вано соблюдать меры безопасности, проявлять осмотрительность и осторож-

ность во время пребывания на курортах Сусс, Хаммамет, Монастир и на остро-

ве Джерба. 

Остаются также актуальными террористические угрозы со стороны боевиков 

запрещенной в РФ организации ИГИЛ, действующих с территории Ливии и Ал-

жира, сообщает Ростуризм. Корректировку в планы отдыхающих может внести возобновление авиарейсов на египетские курорты.

Бывалые туристы 
выбирают полисы 
с расширенным покрытием 
— подробнее на сайте 
rg.ru/art/1536547
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Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии, утвержденных постанов-
лением Правительства Российской Федерации 
от 21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г» 
пункта 9 указанного документа, Акционерное обще-
ство «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает,  
что на сайте Общества в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
http://www.irao-generation.ru раскрыта в полном объ-
еме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенера-
ция» о размере цен (тарифов) на электрическую энер-
гию (мощность), поставляемую в ценовых зонах опто-
вого рынка по договорам, заключенным в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации 
с гарантирующими поставщиками (энергоснабжаю-
щими организациями, энергосбытовыми организаци-
ями, к числу покупателей электрической энергии 
(мощности) которых относятся население и (или) 
приравненные к нему категории потребителей), в це-
лях обеспечения потребления электрической энергии 
населением и (или) приравненными к нему категория-
ми потребителей, на 2019 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОВЕРКА СЛУХА Берлускони 
получил наследство 
от бывшей секретарши

Подарок 
для Кавальеро

Станислав Хамдохов

НЕОЖИДАННЫЙ 
подарок выпал «тя-
желовесу» итальян-
ской политической 
сцены Сильвио Бер-
лускони, сообщает 
итальянская газета 
Corriere della Sera. 
Он получил наслед-
ство от своей недав-
но скончавшейся се-
кретарши. Женщина 
оставила экс-пре-
мьеру три миллиона 
евро.

Недавно скончав-
шаяся 88-летняя 
Анна Ч. не обзаве-
лась семьей и перед 
смертью обратилась к 
адвокатам с просьбой составить завещание на Берлуско-
ни. Три крупных объекта недвижимости и два банков-
ских счета, на которые перечислялась в том числе и пен-
сия умершей, перешли в наследство ее бывшему шефу.

Причиной решения Анны Ч. стала ее «благодарность 
за годы совместной работы» с Берлускони.

Однако ближе к вечеру та же Corriere della Sera выя-
снила, что никакого наследства Берлускони не получит — 
история оказалась уткой. Следы привели к некоему ад-
вокату Андреа Феррари, известному поставщику фейко-
вых новостей. В начале мая он уже сообщал о коте, полу-
чившем от хозяйки 2 миллиона евро в наследство, а так-
же о собаке, получившей миллион. Обе новости не под-
твердились. 

ПРЕЦЕДЕНТ «Альтернатива 
для Германии» подала иск 
против канцлера Меркель

Не ангельская 
политика

Екатерина Забродина

ПАРЛАМЕНТСКАЯ фракция крайне правой немецкой 
партии «Альтернатива для Германии» (АдГ) подала в 
конституционный суд ФРГ жалобу против канцлера Ан-
гелы Меркель и ее миграционной политики, которую в 
партии называют «торжеством беззакония». 

Так о курсе правительства в отношении беженцев в 
свое время выразился партнер Меркель по консерватив-
ному альянсу, глава Христианско-социального союза 
Хорст Зеехофер еще в бытность премьером Баварии. Ав-
торы иска хотят доказать, что фактически единоличное 
решение Ангелы Меркель в 2015 году открыть границу с 
Австрией стало грубым нарушением конституционного 
права бундестага участвовать в определении миграци-
онной политики. Тогда в стране было зарегистрировано 
около 1,1 млн просителей убежища. «Основной закон не 
давал нам канцлера с диктаторскими полномочиями», — 
заявили составители иска, требующие отставки Мер-
кель. Хотя острая фаза кризиса уже миновала, до сих пор, 
отмечают в АдГ, власти страны пускают в Германию всех, 
кто хотел бы получить статус беженца, даже без доку-
ментов на руках. Каждый месяц на территорию ФРГ по-
падают 15 тысяч новых переселенцев, говорится в жало-
бе. Подана она была еще в середине апреля, однако ее со-
держание было раскрыто только в пятницу. Пока не ясно, 
даст ли ей ход конституционный суд. Фракция АдГ поя-
вилась в бундестаге только в октябре 2017-го, через два 
года после событий, составляющих предмет иска. 

КРИЗИС Киев отозвал 
представителей 
из структур СНГ

Стало 
неинтересно

Петр Лихоманов

ПРЕЗИДЕНТ Украины Петр Порошенко подписал указ 
об отзыве украинских представителей из всех структур 
СНГ. Этот жест, отмечают эксперты, носит символиче-
ский и явно пропагандистский характер.

«Сегодня я подписал соответствующий указ об отзы-
ве всех представителей Украины из всех уставных орга-
нов СНГ. Нам там нечего больше делать — мы двигаемся 
вместе в Европу», — заявил Порошенко в Виннице, где он 
отмечал так называемый День Европы. Также он пообе-
щал, что  Украина выйдет из тех договоров, заключенных 
в рамках СНГ, «которые не соответствуют «нашим укра-
инским интересам». Как почти все действия и заявления 
Порошенко, озвучиваемые публично, эта инициатива 
носит откровенно «рекламный» характер и не имеет ни-
какого смысла. Дело в том, что Украина никогда не была 
полноценным участником содружества — не ратифици-
ровала устав СНГ, а с 2014 года и не участвовала в его де-
ятельности. «Задайте украинской стороне вопрос: кого 
персонально они отозвали на этот раз? Дело в том, что в 
аппарате исполкома СНГ сейчас нет сотрудников от Ук-
раины», — сообщил глава пресс-службы исполкома СНГ 
Владимир Никаноров. По его словам, никаких официаль-
ных уведомлений на этот счет исполком СНГ не получал.  

ТРАГЕДИЯ На Кубе разбился пассажирский самолет

Лайнер рухнул на взлете
Юрий Когалов

Л
айнер «Боинг-737-200», 
следовавший из Гаваны в 
Ольгин, потерпел ката-

строфу в пятницу вскоре после 
взлета из аэропорта имени Хосе 
Марти. Из 113 человек, находив-
шихся на борту (107 пассажиров 
и 6 членов экипажа), выжили 
лишь три женщины. Они нахо-
дятся в критическом состоянии. 

Министр транспорта Кубы 

Адель Искьердо Родригес сооб-
щил, что специалисты, работаю-
щие на месте катастрофы, «обна-
ружили один из двух черных 
ящиков», «он находится в хоро-
шем состоянии». По его словам, 
власти США обратились с прось-
бой допустить до расследования 
представителей компании «Бо-
инг», и Гавана дала им свое согла-
сие. К работе также будут при-
влечены международные экспер-
ты и страховщики. По предвари-

тельным данным, причиной тра-
гедии стала техническая неи-
справность (возраст самолета со-
ставлял 39 лет, но в ноябре 2017 
года он прошел проверку и полу-
чил сертификат летной годно-
сти). Также поступает информа-
ция, что самолет мог задеть ли-
нии электропередачи. «Кубана де 
Авиасьон» арендует лайнеры у 
иностранных компаний, по-
скольку американские санкции 
мешают Кубе самой закупать са-

молеты. «Мы арендовали этот са-
молет меньше месяца назад. Мы 
сохраняем всю документацию, 
которая свидетельствует, что 
экипаж был сертифицирован и 
имел навыки для управления та-
ким самолетом», — пояснил ми-
нистр.

Одним из первых иностран-
ных лидеров телеграмму с собо-
лезнованиями направил прези-
дент России Владимир Путин. 
«Глава российского государства 
передал слова сочувствия и под-
держки родным и близким погиб-
ших, а также пожелания скорей-
шего выздоровления тем, кому 
удалось выжить в этой катастро-
фе», — сообщили в пресс-службе 
Кремля.

 Идентификация большинства 
жертв трагедии, пояснили в Гава-
не, может занять «дни или даже 
недели», поскольку самолет при  
ударе о землю развалился на 
множество частей. Известно 
лишь, что среди пассажиров са-
молета было пять иностранцев: 
два аргентинца, мексиканка и 
два жителя Западной Сахары. 
Экипаж состоял полностью из 
граждан Мексики. Власти Кубы 
перевезли в Гавану и обеспечили 
местом для проживания 151 род-
ственника пассажиров. У них со-
бирается информация о старых 
травмах, переломах, шрамах, , 
которые позволят установить 
личности погибших. Особая над-
ежда возлагается на анализ ДНК.

Резонанс Каждый третий ребенок в США живет в доме с оружием

Школьный вальс смерти
Максим Макарычев 

П
ятничная стрельба в 
средней школе в Те-
хасе с новой силой 
подняла вопросы по 
поводу свободного 

оборота огнестрельного оружия 
в Соединенных Штатах и той  лег-
кости, с которой американцы 
имеют к нему доступ. «Наши 
дети стали заложниками в стра-
не, где законы написаны оружей-
ными лоббистами», — сказала 
Шеннон Уоттс, основатель пра-
возащитной организации «Мате-
ри требуют действий».

Одна треть американских де-
тей, по данным Агентства Франс 
Пресс, живет в домах, где имеет-
ся хотя бы один ствол. Исследо-
вания показывают, что две тре-
ти детей точно знают, где их ро-
дители хранят или скрывают 
свое оружие, хотя взрослые 
имеют другое мнение на сей 
счет. Еще в 2000 году один из 
американских журналов опу-
бликовал доклад, согласно кото-
рому в более чем 40 процентах 
этих домов было по меньшей 
мере одно оружие, содержащее-
ся без соблюдения должных 
норм безопасности или в откры-
том пространстве. 

Как выяснилось, 17-летний 
Димитриос Пагурцис, учинив-
ший бойню в Техасе, использо-
вал оружие, законно принадле-
жащее его отцу: револьвер и 
дробовик, которые спокойно 
пронес в родную школу. Подро-
сток, одетый в длинный черный 
плащ, под которым скрывал 
оружие, пройдя пост охраны, 
вошел в класс, где проходил 
урок рисования, а затем выстре-
лил в людей из дробовика и бро-
сил на пол самодельные бомбы. 
10 человек (девять учеников и 
учитель) погибли на месте, еще 
10 получили серьезные ране-
ния. Полиция арестовала напа-
давшего и его сообщника, а так-
же нашла в его доме тайник с са-
м о д е л ь н ы м и  в з р ы в н ы м и 
устройствами. 

Одноклассники описывают 
его как замкнутого парня, у кото-
рого не было девушки и друзей, и 
это типичный портрет для совре-
менного молодого убийцы в 
США, «постигающего жизнь по 
компьютерным стрелялкам». И 
вновь приходится констатиро-
вать тот факт, что американские 
правоохранители «проморгали» 
убийцу, который без всякой бо-
язни размещал в соцсетях свои 
фотографии с нацистской симво-
ликой, а незадолго до расстрела 
опубликовал в своем профиле 
снимок в футболке с надписью 
«Рожденный убивать». Пагур-

цис, направляясь на расправу, 
прекрасно знал, что за содеянное 
ему, по законам Техаса, грозит 
смертная казнь через электриче-
ский стул. И тем не менее не отка-
зался от своего чудовищного за-
мысла, который планировал «за-
вершить красиво». Информация, 
найденная в его компьютере и 
его телефоне, показывает, что 
стрелок планировал совершить 
самоубийство после спланиро-
ванного нападения, сказал губер-
натор штата Техас Грег Эбботт. 

Напомним, что всего три ме-
сяца назад 17 человек погибли 
под пулями 19-летнего стрелка в 
средней школе в Паркленде, штат 
Флорида. После этого массового 
убийства более миллиона чело-
век, в основном молодые люди, 

приняли участие в акциях, про-
шедших в конце марта по всей 
стране под лозунгом «Марш за 
нашу жизнь», требуя от полити-
ков внести существенные по-
правки в законы. Но Трамп, кото-
рый лично встречался со школь-
никами и испытывал явный ди-
скомфорт в ходе этой непростой 
беседы, пока не предпринял ни-
каких усилий, чтобы ограничить 
оборот штурмового оружия. Вот 
и после бойни в Техасе он напи-
сал об очередном «очень и очень 
грустном дне». 

Между тем, как отмечает 
«Вашингтон пост», с начала 
2018 года в школах в США прои-
зошло больше смертей от наси-
лия, чем в американской армии. 
Америка пришла к тому, о чем 

еще четверть века назад в своем 
фильме «Прирожденные убий-
цы» предупреждал легендарный 
Оливер Стоун. Среди опреде-
ленной части молодежи воца-
рился культ оружия, которое 
«решает все проблемы», а у ки-
ношных Микки и Мелори, рас-
стреливавших людей налево-на-
право в прямом эфире под каме-
ру, появились отмороженные 
последователи в любой части 
Америки, будь то Флорида, Те-
хас или Кентукки. Все это напо-
минает адскую лотерею: роди-
тели, отправляя своих детей в 
школы и колледжи, не имеют 
стопроцентной уверенности в 
том, что те вернутся домой це-
лыми и невредимыми и не ста-
нут жертвами очередного пси-
хопата, решившегося просла-
виться на весь мир. Для «ков-
бойского» штата Техас с его 
культом оружия эта проблема 
наиболее актуальна. Здесь су-
ществуют одни из самых мягких 
в части оборота оружия зако-
нов. Более того, местные зако-
нодатели еще больше смягчили 
их в 2015 году. В Техасе, напри-
мер, не требуется никаких спе-
циальных разрешений на по-
купку огнестрельного оружия в 

возрасте от 18 лет, в том числе 
на полуавтоматическую вин-
товку с высокой скоростью 
стрельбы. Именно в Техасе влия-
тельная Национальная стрелко-
вая ассоциация (NRA), самый 
мощный американский оружей-
ный лоббист, провела свою еже-
годную конференцию в начале 
этого месяца. Именно сюда на-
нес свой визит президент До-
нальд Трамп, который проде-
монстрировал свою поддержку 
организации, ставшую главным 
спонсором его президентской 
кампании в 2016 году. И, как вы-
ясняется, на «дружескую пози-
цию» главы Белого дома не мо-

гут повлиять мольбы молодого 
поколения Америки.

Но у свободы владения оружи-
ем в Техасе есть своя трагическая 
сторона. С января 2009 года в Те-
хасе зафиксировано по меньшей 
мере 20 случаев нападения на 
граждан-одиночек с применени-
ем огнестрельного оружия. 

Самый громкий случай прои-
зошел в конце 2017 года, когда 
нападавший открыл огонь в цер-
кви около Сан-Антонио, убив 25 
человек, включая беременную 
женщину. «Техас еще раз увидел 
лицо дьявола», — сказал после 
расстрела в Санта-Фе один из 
местных политиков.

В соцсетях 17-летний Димитриос Пагурцис (слева) выставлял себя «крутым ковбоем». В родную школу (снимок — справа) он пришел с оружием своего отца.

СМИ добавляют к состоянию 
Берлускони еще 3 миллиона евро.

Акцент

 С начала 2018 года в школах 
США произошло больше 
смертей от насилия, 
чем в американской армии
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ВЫСТРЕЛЫ НА ВЫПУСКНОМ ВЕЧЕРЕ

Спустя несколько часов после бойни в Техасе схожий инцидент произошел в 

другой американской школе, на этот раз в штате Джорджия. Здесь в результате 

стрельбы погибла женщина. Трагедия произошла в школе округа Клейтон, где 

проходил выпускной вечер. После завершения торжественной церемонии го-

сти начали разъезжаться, и на переполненной парковке возле учебного заведе-

ния вспыхнул спор, закончившийся стрельбой. В результате из-за трех прямых 

выстрелов в грудь погибла женщина сорока лет, еще две пострадали: 21-летняя 

девушка, получившая ранения в ногу, и беременная женщина, которой, предпо-

ложительно, стало плохо из-за паники. Как сообщили в полиции округа Клейтон, 

на следующий день после стрельбы были арестованы два человека, имена кото-

рых пока не разглашаются

Подготовила Диана Ковалева

СКАНДАЛ Французская почта 
выплатит 126 тысяч евро 
пострадавшей сотруднице 

Компенсация 
за унижение

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ДАВНО такого во Франции не 
было: компании придется выпла-
тить своей работнице компенса-
цию в 126 тысяч евро за то, что та 
подвергалась сексуальным домо-
гательствам на рабочем месте. 
Речь идет не о какой-нибудь мел-
кой фирме, а об огромном госу-
дарственном концерне, француз-
ской почте, где трудится почти 
четверть миллиона человек.

 Эмманюэль, так зовут по-
страдавшую, устроилась в почто-
вое отделение концерна в не-
большом городе Валь-де-Рей, что 
в Нормандии на западе Франции, 
когда ей было 19 лет. Поначалу 
все шло гладко, но вскоре к ней 
стал проявлять особый интерес, 
не связанный с исполнением де-
вушкой служебных обязаннос-
тей, непосредственный началь-
ник, годившийся в отцы. От более 
чем двусмысленных предложе-
ний и жестов со временем шеф 
перешел к решительным дейст-
виям, и дважды, как поведала по-
зже Эмманюэль, этот тип «пред-
принимал попытки изнасилова-
ния» непосредственно на рабо-
чем месте. Причем все это не 
было секретом для сослуживцев, 

и информация о произволе так 
или иначе просачивалась в вер-
хние почтовые сферы. Однако те 
не реагировали, судя по всему, 
полагая, что не стоит выносить 
сор из избы. Мол, все само собой 
уладится. Однако этого не прои-
зошло. Боясь потерять работу, 
Эмманюэль годами безропотно 
сносила унижения, пока просто 
не выдержала. Дважды пыталась 
покончить жизнь самоубийст-
вом и попала в больницу с диаг-
нозом «тяжелейшая депрессия» 
на фоне стрессов на работе.

Чуть придя в себя, женщина 
обратилась за помощью в про-
фсоюз почтовых работников и по 
их совету подала иск в особый 
французский суд, который рас-
сматривает трудовые конфликты. 
Эта инстанция, тщательно рас-
смотрев дело, признала неоспо-
римым факт попустительства со 
стороны концерна, руководство 
которого вместо того, чтобы дав-
ным-давно приструнить распоя-
савшегося развратника, смотрела 
на его посягательства сквозь 
пальцы.  Как свидетельствуют 
данные опроса агентства IFOP, 
треть француженок в течение их 
трудовой карьеры подвергаются 
в той или иной форме сексуаль-
ным домогательствам.
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КВЕСТ ДЛЯ НОВОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
НОВЫЙ майский указ президента охватывает все сфе-
ры работы правительства: доходы и бедность, образова-
ние и здравоохранение, инфраструктура и производи-
тельность труда и многое другое. Поставленные задачи 
образуют логическую цепочку — достижение одних це-
лей невозможно без решения других проблем, в свою 
очередь они зависят от разрешения третьих и так далее. 

Конечным результатом деятельности правительства 
должны служить повышение качества и «количества» 
жизни. Повышение благосостояния всегда имеет одну и 
ту же основу — рост производства. Здесь поставлено не-
сколько крайне амбициозных задач: к 2024 году Россия 
должна войти в число пяти крупнейших экономик мира, 
темпы роста экономики (согласно Посланию президента 
Федеральному Собранию) надо довести до уровня, пре-

вышающего средне-
мировые (то есть как 
минимум до 4 про-
центов ВВП в год), 
нарастить несырье-
вой экспорт. Посмо-
трим, за счет чего 
это может быть до-
стигнуто. 

Экономика Рос-
сии по паритету по-
купательной способ-
ности занимает ше-
стое место (по номи-
налу она за предела-

ми первой десятки), совсем немного отставая от Герма-
нии. Если исходить из прогноза Международного валют-
ного фонда (рост ВВП России на уровне лишь 1,5 процен-
та с 2019 года), то в ближайшие годы обойти Германию 
нам не удастся. Таким образом, ключевой является зада-
ча ускорения роста. Чтобы понять ее масштаб, можно от-
метить, что за последние шесть лет среднегодовые темпы 
составили всего 0,6 процента. 

Конечно, за это время цены на нефть резко падали, но 
мы можем посмотреть и более длительный период, срав-
нив 2017-й с 2005 годом, когда цены на нефть были при-
мерно такими же. На этом отрезке темп экономического 
роста составлял в среднем 2,1 процента, значит, теперь 
нам нужно удвоить эту «скорость», а по сравнению с 
прогнозом МВФ — увеличить ее в 2,5 раза. 

Из указа следует, что это будет обеспечиваться за 
счет быстрого роста производительности труда. Это объ-
яснимо: во-первых, численность рабочей силы в обозри-
мой перспективе будет сокращаться по полпроцента в 
год в силу демографических факторов, а во-вторых, без-
работица близка к своему естественному уровню. Иначе 
говоря, возможности увеличивать число занятых для 
расширения производства просто нет. 

Теперь посмотрим, что же нужно, чтобы повысить 
производительность труда. Некоторые возможности 
есть в улучшении организации производства и избавле-
нии от избыточной занятости. В первую очередь здесь 
есть резервы в компаниях с госучастием. В своем Посла-
нии президент заявил о необходимости сокращения 
доли государства в экономике. Такая задача ставилась и 
раньше, но ее решение в последние годы шло в обратном 
направлении. В ближайшее время этот процесс если и 
сдвинется, то очень медленно, так что имеет смысл сос-
редоточиться на создании условий для повышения эф-
фективности госкомпаний и проводить более плотный 
контроль государства за их деятельностью. На мой 
взгляд, сейчас они нередко используют двойственность 
своего положения в своих интересах: располагают сво-
бодой действий как частные компании, но обращаются 
за господдержкой как государственные. Нужно сделать 
все для рокировки — чтобы они контролировались как го-
сударственные и имели такие же стимулы для повыше-
ния эффективности, как частный бизнес.

Ключевую роль в повышении производительности 
должна играть технологическая модернизация. Два ос-
новных механизма здесь: импорт передового оборудова-
ния и привлечение прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ), с которыми обычно в страну приходят новые тех-
нологии. Второй путь осложнен санкциями: где-то они 
прямо блокируют ПИИ, где-то косвенно, поскольку повы-
шают общие риски инвестиций в российскую экономику. 
Первый путь затруднен тем, что многие крупные компа-
нии находятся под санкциями, а также тем, что иностран-
ные оборудование и технологии стали дороже из-за осла-
бления рубля. Значит, нужны сильнейшие новые стимулы 
для модернизации: улучшение инвестиционного клима-
та, усиление конкуренции. Эти задачи тоже ставятся дав-
но, но результаты остаются скромными. 

В указе обозначено как цель увеличение доли пред-
приятий, осуществляющих технологические инновации, 
до 50 процентов. Ко-
нечно, без повыше-
ния этой доли не 
обойтись, но задача 
выглядит фантасти-
чески сложной, учи-
тывая, что сейчас 
она, по данным НИУ 
«ВШЭ», не превыша-
ет 10 процентов и 
остается на близком 
к этому уровню с 
2000 года. 

В любом случае 
модернизация про-
изводства  потребует значительного наращивания инве-
стиций. Эта цель (доведение инвестиций до 27 процен-
тов ВВП к 2018 году) ставилась еще в прошлом майском 
указе, но в марте президент напомнил, что она не снима-
ется с повестки дня. Проблема в том, что в прошлом году 
накопление основного капитала составило лишь 21,5 
процента ВВП.

 Эта задача явно не может и не должна решаться толь-
ко за счет государственных ресурсов, наиболее перспек-
тивным выглядит существенное расширение механиз-
мов государственно-частного партнерства, но у нас эти 
механизмы только начинают развиваться. 

Указ формулирует множество привлекательных це-
лей, однако их достижение требует серьезного измене-
ния обстановки в экономике: перевода на новые принци-
пы работы госпредприятий, устранения избыточного 
контроля за компаниями, повышения привлекательно-
сти для внешних инвесторов, несмотря на санкции, и 
многое другое. Сложить этот пазл будет очень нелегко. 

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета при 
Минфине России 

Правительству 
предстоит удвоить 
темпы роста ВВП 
по сравнению с теми, 
которые были 
последние 12 лет

Доля предприятий, 
осуществляющих 
инновации, 
стабильно низка 
с 2000 года — около 
10 процентов

Деловая среда Уровень конкуренции на российском рынке падает

Не вижу конкурента
Александра Воздвиженская 

Р
оссийский рынок по 
уровню конкуренции 
можно назвать серед-
нячком. Однако если 
в 2015 году была спра-

ведлива приставка «крепкий», 
то в 2018-м, скорее, «умерен-
ный». Доля бизнеса, который 
ощущает слабую конкуренцию 
или вовсе ее отсутствие, за четы-
ре года выросла с 21 до 27 про-
центов, а высокой конкуренцию 
в своих сферах назвали 46 про-
центов представителей бизнеса 
против 53 в 2015 году.

К такому выводу пришел Ана-
литический центр при прави-
тельстве РФ, который провел он-
лайн-опрос более 1,3 тысячи 
предпринимателей (в основном 
малый и микробизнес, возраст — 
более пяти лет). Доклад «Об 
оценке состояния конкурентной 
среды в России» был отправлен 
в аппарат правительства в нача-
ле мая (документ есть в распоря-
жении «Российской газеты»).

«Некоторое снижение оцен-
ки респондентами уровня кон-
куренции скорее свидетельству-
ет об изменении самоощущений 
бизнеса. Косвенные же факторы 
говорят о том, что уровень кон-
куренции в течение четырех лет 
существенно не меняется, а не-
которые из них указывают на 
его постепенный рост», — гово-
рится в докладе. Так, одним из 
наиболее значимых факторов 
конкурентоспособности рос-
сийских товаров и услуг остает-
ся низкая цена, причем если 
производитель поднимет ее бо-
лее чем на 15 процентов, то с вы-
сокой долей вероятности поте-
ряет значительную часть оборо-
та за счет ухода клиента. Это 
под твердили 60  процентов 
опрошенных предпринимателей 
(в прошлом году таковых было 
53 процента).

На отечественном рынке все 
меньше игроков, которые на-
блюдают сокращение числа кон-
курентов: в 2016 году об этом го-
ворила почти четверть респон-
дентов, теперь — 22,5 процента. 
Среди причин сокращения числа 
конкурентов бизнес называет 
антиконкурентные действия ор-
ганов власти, изменения в нор-
мативно-правовой базе и собст-
венно уход игроков с рынка.

Больше половины предприни-
мателей признались, что их биз-
нес время от времени испытыва-
ет давление со стороны домини-
рующих участников рынка. 
Чаще всего на это обращают вни-
мание производители электроэ-
нергии, газа и воды — об этом зая-
вили 3/4 представителей отра-
сли. На рынке строительных ма-
териалов и в финансовой сфере 
ущемления прав со стороны 
крупного бизнеса меньше (63—
64 процента), схожая ситуация 
в сфере оптовой и розничной 
торговли, а также в химической 
промышленности.

Нередко на нарушениях ловят 
и представителей естественных 
монополий, но все же в развитии 
конкуренции заинтересованы 
практически все. Лишь четыре 
процента предпринимателей не 
прибегают к методам повышения 
конкурентоспособности своей 
продукции, что, впрочем, не ме-
няется уже четыре года. 

Каждый третий предприни-
матель верен постулатам эконо-
мической теории, согласно кото-
рой конкуренция полезна для 
развития бизнеса. Это касается 
текстильной и пищевой про-
мышленности, производства 
строительных материалов и сфе-
ры IT.  Чуть меньшая доля  — 
28 процентов — приходится на 
предпринимателей, которые не 
отмечают положительное влия-
ние конкуренции, что признали 
справедливым представители 
производственной цепочки 
в сфере неметаллических изде-
лий и ТЭК. Несмотря на это, как 
ТЭК, так и пищепром наряду 
с легпромом и металлургами 
стали увереннее себя чувство-
вать при сбыте продукции.

Развиваться дальше более се-
рьезными темпами бизнесу не 
позволяет высокая налоговая на-
грузка, считают 40 процентов 
респондентов. «Вместе с тем 
представители текстильного 
и швейного производства, а так-
же производители строительных 
материалов показали высокую 
заинтересованность в участии 
государства в регулировании 
рынка», — говорится в докладе 
центра.

Примечательно, что за подоб-
ными словами, как правило, кро-
ются разные мнения компаний 
о том, как именно государство 
должно регулировать рынок. На-
пример, в сфере торговли мотор-
н ы м  то п л и в о м  су щ е ст ву ет 
контроль Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) как 
в оптовом звене (за объемами 
реализации на бирже), так и в 
розничном (за темпами роста 
цен на АЗС), но конкретными ме-
рами чаще всего недовольны не 
зависимые от крупного бизнеса 
участники рынка.

В попытке сохранить теку-
щий сбыт бизнес все менее ак-

тивно расширяет сферу деятель-
ности, замечают эксперты Ана-
литического центра. В 2017 году 
каждый четвертый не хотел по-
корять новые страны или расши-
рять продуктовую линейку на го-
ризонте ближайших трех лет. 
В этом году энтузиастов стало 
меньше еще на четыре процента. 
Положение дел вполне устраива-
ет финансистов, причем среди 
них доля выступающих против 
расширения сферы деятельнос-
ти за год выросла почти вдвое — 
с 35 до 67 процентов. Предпри-
ниматели, чей бизнес связан 
с транспортным машинострое-
нием, металлургией, строитель-
ством и IT, наоборот, намерены 
расширять присутствие и товар-
ную линейку.

Предпринимательская без-
ынициативность чаще всего объ-
ясняется нехваткой денег на раз-
витие, высокими издержками 
и насыщенностью рынков сбыта: 
например, конкуренция за рубе-
жом порой настолько высока, 
что вписаться в новые географи-
ческие рамки нет ни смысла, ни 
нужды. Отчасти это справедливо 
для российского ювелирного 
рынка, который на уровне ассо-
циаций агитирует за выход оте-
чественных брендов на новые 
рынки, а на уровне бизнеса, в те-
ории способного вложить сред-
ства в развитие подобного на-
правления, этим никто не зани-
мается. В итоге в пассивной 
борьбе за свой кусок внутренне-
го рынка компании подстраива-
ются под сегодняшнего потреби-
теля, не думая о завтрашнем.

Акцент

 Каждый третий предприни-
матель в России уверен, 
что конкуренция полезна 
для развития бизнеса

ТРАНСПОРТ Минпромторг рассказал, где взять деньги на новые автобусы для детей. 
Турбизнес ответил: «Мало!» 

Транспорт приехал в негодность
Нина Егоршева

М
инпромторг сообщил 
«Российской газете», что 
необходимые условия для 

приобретения новых автобусов 
для перевозки детей уже обеспе-
чены. Таким образом в ведомстве 
ответили на жалобы транспор-
тных компаний и турфирм, кото-
рые негативно отреагировали на 
введение в России запрета на ис-
пользование машин старше деся-
ти лет для организованных дет-
ских групп, поставив под сомне-
ние будущее детских перевозок 
как таковых.

Существуют программы 
льготного лизинга, перечислили 
в ведомстве, а также программы 
«Свое дело» и «Российский тя-
гач», которые предоставляют бо-
лее выгодные условия для покуп-
ки машин за счет госучастия. Они 
распространяются и на автобусы. 
Например, по программе лизинга 
колесных машин скидка на упла-
ту авансового платежа составляет 
10 процентов, но не более 500 ты-
сяч. А по программе «Свое дело» — 
12,5, но не более 625 тысяч. Еще 
даются скидки для авто на газу — 
до 20 процентов от цены. Правда, 
скидки актуальны для техники 
российского производства.

Но не все в туротрасли знако-
мы с этими программами господ-
держки. Глава турфирмы «Анкор» 
Ольга Санаева, чья компания спе-
циализируется на автобусных ту-
рах, объясняет: «Ни со стороны 
ведомств, производителей или 
лизинговых компаний мы не по-

лучали таких предложений. А нам 
это было бы очень интересно».

Напомним, введение возраст-
ного ценза на автобусы для дет-
ской перевозки откладывали 
шесть раз из-за протестов органи-
заторов детских перевозок. Те-
перь его решили разделить на не-
с к ол ь к о  э та п о в .  С   1   и юл я 
2018 года вступит в силу запрет на 
использование машин старше 
10 лет на маршрутах, начальные 
или конечные пункты назначения 
которых расположены в Москве 
и Подмосковье, а также в Санкт-
Петербурге и Ленинградской об-
ласти. Для остальных регионов — 

с 1 апреля 2019 года. Правило дей-
ствует для машин до пяти тонн. 
Это так называемые маршрутки, 
рассчитанные на 18 мест. Для бо-

лее тяжелых автобусов, способ-
ных перевозить группы из 40—
50 человек, установлены другие 
сроки: в столичном регионе, Пе-
тербурге и Ленинградской обла-
сти — с 1 октября 2018 года, а по 
другим маршрутам — с 1 октября 
2019 года.

О том, что старые автобусы не 
должны эксплуатироваться, заго-
ворили еще в 2013 году. Тогда про-
изошло несколько трагических 
ДТП с участием автобусов, кото-
рые перевозили детей. Сегодня 
в России около 30 процентов пар-
ка школьных автобусов и 90 про-
центов туристических автобусов 
перешагнули десятилетний ру-
беж, и автобусы продолжают ста-
реть. Перевозчики не спешат их 
обновлять, ссылаясь на дорого-
визну транспорта. Новый автобус 
российского производства стоит 
около 13 миллионов рублей, авто-
бус китайской сборки — 9 мил-
лионов.

А экономика детских перево-
зок такова, дает расклад глава ко-
миссии по автобусному туризму 
Российского союза туриндустрии 

Владимир Рабинков. По его сло-
вам, средняя цена за час работы 
туристического автобуса состав-
ляет 1,5 тысячи рублей. Средняя 
продолжительность заказа, на-
пример, свозить детей в музей 
или на соревнования, занимает 
примерно семь часов с учетом по-
дачи-возврата автобуса. Это по-
рядка 10,5 тысячи рублей дохода. 
Однако из этой суммы затраты на 
зарплату водителя, механика, 
мойку, парковку, бензин составят 
не менее 7 тысяч рублей в день. 
Чистого дохода выходит пример-
но три тысячи. Чтобы окупить по-
купку нового автобуса, его надо 
использовать ежедневно, без про-
филактик и поломок, минимум 
восемь лет.

Наиболее простым выходом из 
сложившейся ситуации эксперты 
всегда называли именно льготный 
лизинг. Однако Ольга Санаева об-
ращает внимание, что при сущест-
вующих ценах на новые автобусы 
даже предлагаемые минпромтор-
гом меры не в состоянии оказать 
серьезной финансовой поддержки 
перевозчикам. «Государство за 
свой счет покрывает менее поло-
вины от первоначального взноса. 
А поскольку автобусов нужно сра-
зу несколько, расходы бизнеса на 
их покупку возрастают в геоме-
трической прогрессии», — говорит 
Санаева.

Что же делать? Возить детей на 
старой технике? Нет, конечно. Ев-
разийская экономическая комис-
сия четыре года назад подняла 
ставку импортных пошлин на ту-
ристические автобусы с 0 до 

18 процентов. Эксперты говорят 
о том, что для «детских» закупок 
их нужно снова обнулить. В Рос-
сии автобусы туристического 
класса почти не производятся, 
а из-за рубежа сегодня ввозится 
лишь 200 «молодых» автобусов 
в год. 

Также гендиректор компании 
«Интерс» Татьяна Козловская на-
помнила, что несколько лет назад 
в Москве существовала програм-
ма поддержки малого бизнеса. 
В ее рамках турфирмы могли по-
лучить на покупку новых автобу-
сов до 5 миллионов рублей. «Что-
бы сберечь детские перевозки, 
нужно вести речь именно о такой 
финансовой поддержке», — убе-
ждена Козловская. Она привела 
в пример собственную компанию: 
из пяти автобусов, имеющихся 
в парке, к возрасту 10 лет подошли 
четыре машины. «Чтобы по-преж-
нему возить детские группы, мне 
нужно эти машины продать и ку-
пить на вырученные деньги один 
новый автобус. Но вряд ли я смогу 
в этом случае что-то зарабо-
тать», — заключила она, добавив, 
что реальной возможности для об-
новления парка пока не видит. 
Чтобы компании не работали себе 
в убыток, тариф должен быть не 
менее 5 тысяч рублей в час, под-
считал Владимир Рабинков. Но ро-
дители сами не захотят платить та-
кие деньги. «Даже на большую 
группу проще будет заказать так-
си, на которых автобусные прави-
ла перевозки детей не распростра-
няются», — заключил представи-
тель РСТ.

Акцент

 Чтобы отбить покупку нового 
автобуса, его надо 8 лет 
использовать каждый день 
без профилактики и поломок
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Дарья Носова,
руководитель практики ФинТех 
компании O2 Consulting:

— Мы наблюдаем и будем наблюдать радикальное усиление на IT-рынке роли го-

сударства: утверждена Программа «Цифровая экономика», создается мини-

стерство цифрового развития, на уровне мощных государственных корпора-

ций расширяются IT и финтех-направления. 

Что это означает с точки зрения состояния конкуренции? Представляется, что 

здесь придется встретиться с серьезными вызовами. Основными проблемами 

могут стать монополизация в определенных IT-направлениях, дискриминация 

доступа и выдавливание средних и малых, хотя и перспективных игроков с рын-

ка. Здесь, к сожалению, последствием может быть их быстрое перенаправле-

ние на зарубежные рынки, ухудшение конкуренции, что в итоге скажется на ко-

нечных потребителях. В этом смысле ФАС в ближайшие годы придется доволь-

но тяжело в балансировании должного конкурентного состояния рынка IT.

Еще один интересный новый аспект — трансформация рынка финансовых услуг. 

За прошедший год все затаив дыхание наблюдали за взлетами и падениями кур-

сов криптовалют, а предложения инвестировать в ICO или торговать на крипто-

биржах никого уже не удивляют. По сути, формируется довольно большой — 

и пока еще дикий — рынок, где работают без правил и где государство не вырабо-

тало позиции, а значит, фактически нет контроля.

Пока наиболее остро, на наш взгляд, стоит вопрос с рекламой и в целом разны-

ми формами недобросовестной конкуренции. Это еще один серьезный вызов 

для регулятора, поскольку требует срочного расширения компетенции в этой 

новой высокотехнологичной индустрии, чтобы можно было вырабатывать 

адекватные решения.

Елена Ковалева,
начальник Управления по конкурентной политике Аналитического 
центра при правительстве РФ:

— На состояние конкуренции оказывает влияние высокая доля госсобственно-

сти на отдельных рынках. Национальным планом развития конкуренции на 

2018—2020 годы предусматривается сокращение доли госсектора в экономике, 

в том числе ограничение создания унитарных предприятий на конкурентных 

рынках, что должно способствовать развитию конкуренции.

В то же время практика реализации Стандарта развития конкуренции в субъек-

тах РФ показывает, что приватизация унитарных предприятий зачастую подме-

няется их преобразованием в другие организационные формы с сохранением 

госсобственности. Формальное сокращение числа ГУПов и МУПов в этом слу-

чае не оказывает влияния на состояние конкуренции на рынках.

Сегодня в России около 30 процентов парка школьных автобусов 
перешагнули десятилетний рубеж.

Чем большую долю на рынке занимает одна компания, тем менее конкурентна там среда.
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ТУРНИР Миронова взяла 
«Кубок мэра» по бильярду
уже в шестой раз 

Диана осталась 
принцессой

Илья Трисвятский

СЕДЬМОЙ по счету международный турнир по бильяр-
ду «Кубок мэра Москвы» завершился в спорткомплексе 
«Олимпийский». У девушек в соревнованиях по свобод-
ной пирамиде обладательницей титула в четвертый раз 
подряд и в шестой суммарно стала столичная спортсмен-
ка Диана Миронова. В аналогичной дисциплине у муж-
чин успех праздновал украинец Дмитрий Белозеров. 
А в турнире по снукеру первенствовал Иван Каковский 
из Санкт-Петербурга.

За всю историю проведения «Кубка мэра Москвы» 
многократная чемпионка мира Миронова только один 
раз, в 2014 году, не смогла взять главный приз — тогда она 
со счетом 2:5 уступила украинке Анастасии Ковальчук. 
И эти соперницы в нынешнем решающем поединке 
встретились снова! Борьба получилась чрезвычайно 
упорной, россиянка дожала своего оппонента только 
в последнем, девятом фрейме — 8:6 по отправленным 
в лузы шарам и итоговый результат 5:4. Статистику лич-
ных встреч с Ковальчук на официальных соревнованиях 
Миронова довела до разгромных 9:1. 

У мужчин в свободной пирамиде действующий чем-
пион мира Белозеров в финале встречался с представите-
лем Молдавии Сергеем Крыжановским. И здесь борьба 
прошла в максимально возможном формате 11 партий — 
6:5. Лучшими из россиян стали Вадим Бердышев и Эйнар 
Замалеев, которые дошли до полуфинала. 

И, наконец, в очень популярном в Европе снукере, где 
несколько девушек выступали наравне с мужчинами, по-
скольку по регламенту турнира этот вид программы счи-
тается открытым, обладатель главного приза и первый 
номер российского национального рейтинга Иван Ка-
ковский в финале переиграл своего питерского земляка 
Михаила Терехова — 3:1 (11:84, 81:24, 76:32, 77:37).

«Кубок мэра Москвы»-2018 собрал 215 участников 
из десяти стран мира и подарил поклонникам бильярда 
незабываемые мгновения. Следующим крупным турни-
ром в столице по традиции будет сентябрьский «Кубок 
Кремля», у которого еще более богатая история. Эти со-
ревнования осенью проведут в 13-й раз.

ОБРАЗОВАНИЕ Московские
школьники побили
собственный рекорд
на Всероссийской
олимпиаде

Умницы 
и умники

Сергей Жуков

УЧАЩИМСЯ столичных школ, ставшим победителями 
и призерами Всероссийской олимпиады, в полтора раза 
повысят денежные премии. Об этом мэр Москвы Сергей 
Собянин объявил в Доме музыки, где чествовали самых 
умных школьников. Глава города поздравил их с успеш-
ным выступлением: московская команда побила свой 
прошлогодний рекорд и собрала 906 дипломов.

Награды в общую 
копилку принесли 
828 учащихся из 
227 столичных школ. 
По одному диплому 
выиграл 761 чело-
век, по два — 57 чело-
век, по три — девять 
ребят. Один школь-
ник завоевал сразу 
четыре диплома. 
Лучше всего москви-
чи проявили себя 
в праве, математике, 
английском языке, 

экономике, искусстве, русском языке, обществознании, 
истории, биологии, химии и информатике.

Всех отличившихся школьников город поощрит день-
гами. По словам Собянина, решение было принято еще 
в прошлом году. Тогда победителям установили премию 
в 200 тысяч рублей, а призерам — 100 тысяч рублей. Те-
перь эти суммы будут увеличены. «С каждым годом про-
исходит инфляция, и деньги уже не те, что вам хотелось. 
Это во-первых, — заметил Собянин. — А во-вторых, конку-
ренция среди вас с каждым годом все выше. Поэтому мы 
ровно на 50 процентов повысим вам премии».

Число победителей и призеров олимпиады, добавили 
в мэрии, за последние годы выросло более чем в три 
раза — с 278 до 906. Стало больше и школ, подготовивших 
обладателей дипломов — их число возросло с 74 до 227.

ТЕАТР За «Смуту» в Малом театре Владимир Мединский все деньги перечислит
на реставрацию крепостной стены в Смоленске

Короли и воеводы
Варвара Карпеева

В 
Малом театре — премьера 
спектакля «Смута. 1609-—
1611 года», основой для ко-

торого послужил исторический 
роман Владимира Мединского 
«Стена». До конца сезона прой-
дет три премьерных показа — 
22 мая, 5 и 26 июня.

Роман создавался в 2010—
2011 годах. В нем рассказывается 
о поворотных событиях Смутно-
го времени, в центре повествова-
ния — оборона Смоленска во вре-
мя русско-польской войны 1609—
1618 годов. 

К эпохе Смутного времени 
Малый театр обращался много 
раз — за два столетия было осу-
ществлено более 30 постановок, 
причем большая часть — еще до 
революции. И впервые в истории 
российского театра режиссер 
Владимир Бейлис взялся за адап-
тацию современного произведе-
ния, посвященного данному пе-
риоду. В ролях занято более соро-
ка артистов театра. «В Малом теа-
тре — замечательная труппа. Это 
театр традиций и прекрасного ху-
дожественного вкуса, — отмечал 
Владимир Мединский. — Я знаю, 
что в Малом всегда очень дели-

катно и бережно относятся к ав-
торскому тексту. Для меня боль-
шая честь, что роман лег в основу 
постановки одного из старейших 
театров России».

Художественный руководи-
тель Малого театра Юрий Соло-
мин комментировал появление 
романа министра культуры на ле-
гендарной сцене: «Абсолютно 

наша тема — «смута», — в какой-то 
мере, это продолжение постано-
вок по Алексею Толстому. Изучая 
этот исторический период, мы 
обратили внимание на непро-
стую историю взаимоотношений 

России и Польши. Нашли книгу 
Владимира Мединского «Стена». 
Задавали автору много вопросов, 
пьесу переписывали раза три. 
Было непросто, сохранив свою 
линию, традиции Малого, вписав 
современные средства, создать 
выдающийся спектакль.

Это одна из немногих совре-
менных постановок, пронизан-
ная чувством глубокого патрио-
тизма и уважения к истории Оте-
чества. Неудивительно, что автор 
романа отказался от гонорара за 
использование своего произведе-
ния в пользу возрождения Смо-
ленской крепостной стены — уни-
кального памятника истории 
и культуры, вокруг которого раз-
ворачиваются события романа».

 «Было принято решение на-
правлять средства в Смоленск, 
чтобы они шли именно на рестав-
рацию Стены. Мы заключили до-
говор с региональным отделени-
ем Российского военно-истори-
ческого общества в Смоленске, 
им и перечисляем деньги», — под-
твердила гендиректор Малого те-
атра Тамара Михайлова.

Как уточнила пресс-служба 
Министерства культуры РФ, Рос-
сийское военно-исторического 
общество (РВИО) — общественно-

государственная организация фе-
дерального масштаба, у нее есть 
отделения в 83 регионах России. 
Исполнительный директор РВИО 
Владислав Кононов пояснил, что 
«смоленское отделение РВИО — 
самостоятельное юридическое 
лицо, организационно независи-
мое от исполнительной дирекции, 
которая располагается в Москве. 
Работая на месте, в Смоленске, 
и зная все болевые точки объекта, 
члены реготделения могут отсле-
живать все этапы работ и опера-
тивно принимать решения. Мы 
пошли по пути прямого проектно-
го финансирования, — таким обра-
зом, мы добиваемся максималь-
ной прозрачности и эффективно-
сти расходования средств», — при-
водит его слова пресс-служба ми-
нистерства культуры.

ПРАЗДНИК

В День России
перекроют
главную
столичную
улицу

ТЕАТРАЛЬНАЯ 
ТВЕРСКАЯ

Сергей Жуков 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ улица Мос-
квы — Тверская — 11 и 12 июня 
станет пешеходной. Там пройдет 
фестиваль, посвященный Дню 
России. Об этом журналистам 
рассказал глава столичного де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.

По его словам, Тверскую 
для транспорта планируют за-
крыть днем раньше — 10 июня, 
чтобы успеть подготовить улицу 
к празднику. Ограничения сни-
мут, как ожидается, утром 
13 июня. Торжества по случаю 
Дня России здесь развернутся 
11 и 12 июня — перед стартом 
чемпионата мира по футболу. 
На турнир приедут болельщики 
из 32 стран-участниц. В их чи-
сле — туристы из Австралии, Ма-
рокко, Панамы и Сенегала, кото-
рые редко бывают в нашей стра-
не. По словам Немерюка, фести-
валь ко Дню России — хороший 
повод познакомить их с Мо-
сквой, нашими традициями 
и культурой. Тверскую разделят 
на семь тематических зон. Ка-
ждую из них организаторы по-
святят разным историческим 
эпохам — от XX века до наших 
дней. Гости «отправятся» во вре-
мена Чехова и Островского, 
авангардизма и расцвета русско-
го рока. Увидят, чем жили и увле-
кались жители Российской им-
перии и Советского Союза. И по-
пробуют в импровизированных 
кафе традиционные русские 
блюда тех эпох. Всего на Твер-
ской в дни фестиваля заработа-
ют 20 спортивных зон и 28 ани-
мационных площадок, где прове-
дут 40 танцевальных и спортив-
ных мастер-классов. 

Лучшие театральные коллек-
тивы страны покажут на Твер-
ской перформансы и спектакли. 
По словам гендиректора нацио-
нальной театральной премии 
и фестиваля «Золотая маска» 
Марины Ревякиной, выступят 
актеры из Челябинска, Костро-
мы, Санкт-Петербурга, Архан-
гельска и Москвы. Увидеть спек-
такли москвичи и туристы смо-
гут как на Тверской, так и на дру-
гих улицах, где традиционно 
проходят городские фестивали. 

Акция В Московском велопараде приняли участие
больше 30 тысяч человек

Садовое колесо
Светлана Батова 

В 
Москве в воскресенье 
прошел уже традицион-
ный большой велопа-
рад — он состоялся в пя-
тый раз и собрал более 

30 тысяч человек, несмотря на хо-
лодную и дождливую погоду. 
В распоряжение велосипедистам 
отдали все Садовое кольцо — его 
полностью перекрыли для других 
видов транспорта. 

Моросящего майского дождя 
участники парада будто не заме-
чали, хотя многие прихватили 
с собой дождевики. Выстраивать-
ся люди начали еще в 11 часов 
утра на проспекте Академика Са-
харова. Уже через полчаса на рас-
положенной там огромной стан-
ции велопроката не осталось ни 
одного велосипеда. Как всегда, на 
поездки, начатые с 9 до 13 часов, 
действовали большие скидки. Же-
лающие могли взять велосипеды 
на 3—6 часов всего за 100 рублей. 
Но большинство, конечно, прие-
хало на своем транспорте.

Во время построения колонны 
велосипедистов развлекали спон-
соры, а на сцене работал диджей. 
Ровно в полдень прозвучал сигнал 
к старту и огромная колонна пое-
хала. Как подсчитали организато-
ры, среди участников были гости 
из 20 стран, включая посла Евро-
пейского союза в России Маркуса 
Эдерера.

Заммэра столицы по транспор-
ту Максим Ликсутов в разговоре 
с журналистами отметил, что ве-
лодвижение в городе будет разви-
ваться и дальше. «Мы постараем-
ся для этого сделать все — будем 
увеличивать число точек велопро-
ката, развивать альтернативные 
вещи — самокаты, электрические 
самокаты и так далее». 

Отличием велопарада этого 
года стало то, что еще до его старта 
прошла любительская велогонка — 
на Садовое кольцо выехали всего 
800 участников из разных горо-
дов России и даже из Финляндии, 
Нидерландов, Дании и Казахста-
на. Мужчины проехали по Садово-
му кольцу пять кругов, женщины 
по два. Эта велогонка — возро-
жденная. Ее история берет начало 
в 1920 году. В то время в ней участ-
вовали исключительно жители 
столицы, но с годами популяр-
ность мероприятия росла.

Всех отличившихся 
школьников город 
поощрит деньгами, 
причем размер пре-
мий решено увели-
чить в полтора раза

Диана Миронова играла во всех семи финалах «Кубка мэра 
Москвы» и в минувшие выходные завоевала шестой титул.

ЖКХ

В Москве
стало больше
закрытых
дворов

ГОСТЯМ 
НЕ РАДЫ

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ подсчитали число 
дворов, въезд в которые закрыт 
шлагбаумами — их оказалось 
4800, что составляет примерно 
12 процентов от общего числа. 
Речь, впрочем, идет о легальных 
шлагбаумах, установку которых 
жильцы одобрили большинст-
вом голосов и согласовали 
с местными властями. Об этом 
рассказал начальник столичной 
Госинспекции по недвижимости 
Сергей Шогуров. 

«С каждым годом количество 
ограждающих устройств, уста-
новленных именно на законных 
основаниях, увеличивается, — 
отметил он. — Только за послед-
ние два года рост в 1,5 раза».

Всего в столице сегодня более 
40 тысяч многоквартирных до-
мов, так что начавшийся рост 
числа шлагбаумов наверняка 
продолжится. Тем более с этого 
года москвичам стало проще 
проводить общедомовые собра-
ния и решать вопросы, связан-
ные с общедомовыми террито-
риями — стартовал пилотный 
проект «Электронный дом». 
С его помощью жильцы любого 
дома могут принять участие 
в опросе и проголосовать за или 
против установки шлагбаума. 

Впрочем, одного согласия 
жильцов недостаточно. Нужно 
еще получить одобрение Совета 
муниципальных депутатов, 
представить технический про-
ект и организовать круглосуточ-
ный доступ во двор для спец-
транспорта. Как правило, уста-
новка одного шлагбаума стоит 
от 50 тысяч рублей. Если дом на-
ходится в зоне платной парков-
ки, то деньги после установки 
можно вернуть из городского 
бюджета как раз в расчете 50 ты-
сяч за один шлагбаум. 

Спектакль «Смута. 1609—1611» про-
должает традиции Малого театра, 
который к этой эпохе русской исто-
рии обращался не раз.

КСТАТИ
Всероссийская школьная олимпиада проходит по 24 пред-
метам во всех регионах страны. Интеллектуальные сорев-
нования проводятся в четыре этапа: школьный, муници-
пальный, региональный и заключительный, всероссийский.

Был среди участников заезда и худрук «Табакерки» Владимир Машков — он участвует в велопараде уже не в первый раз.

В велопараде приняли участие не только москвичи, но и гости из 20 стран.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Москве появилась сеть проката электросамокатов — ее запустила крупней-

шая столичная компания каршеринга. Старт работе сети дал мэр Сергей Собя-

нин — он рассказал, что подобные услуги доступны в очень немногих городах 

мира и Москву здесь можно назвать одним из лидеров.

«Я надеюсь, что у вас получится так же здорово, как и с каршерингом, который 

становится все популярнее и бьет рекорды по динамике развития», — отметил 

градоначальник во время разговора с руководителем каршеринговой компа-

нии, запустившей прокат.

Аналоги новой московской сети проката действительно есть в нескольких горо-

дах мира в США, Германии и Сингапуре. В российской столице теперь на 25 стан-

циях доступны около 700 самокатов. Кроме того, как рассказали «РГ» в пресс-

службе компании-прокатчика, будут работать еще и мобильные пункты прока-

та. К концу сезона число самокатов вырастет до 1650 штук, а к 2019 году компа-

ния-прокатчик собирается довести эту цифру до 15 тысяч.

Пока доступны два тарифных плана — 100 рублей в час и 450 рублей в день. 

В дальнейшем, по словам Винченцо Трани, планируется ввести и тариф на неде-

лю. На одной зарядке сейчас можно проехать до 25 километров, заряжать само-

кат можно на станции проката или от обычной розетки. Чтобы воспользоваться 

сервисом, необходимо зарегистрироваться в приложении, процедура анало-

гична регистрации в каршеринге. Клиенты каршеринга, запустившего прокат, 

смогут пользоваться самокатами со своих аккаунтов — таких в Москве около 

600 тысяч.
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P. S.
Сегодня состоится официальная 
церемония представления мини-
стра культуры РФ Владимира 
Мединского коллективу ведом-
ства. Главу Минкультуры Рос-
сии представит вице-премьер 
Ольга Голодец.
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ЭКСПОЗИЦИЯ Выставка «ТЕКСТиль» в Новом крыле Дома Гоголя

Заметано! 
Жанна Васильева

П
роект «ТЕКСТиль» в Но-
вом крыле Дома Гоголя 
объединяет в названии 

текст и текстиль, в экспозиции — 
работы 26 художников и впечат-
ляет жесткой логикой структу-
ры, изяществом построения и 
точностью высказывания. 

Правила игры задаются с по-
рога первого зальчика, в торце 
которого вязаная накидка, рас-
тянутая на манер коврика, ми-
микрирует под надпись на кир-
пичной стене. К бодрому «УРА!» 
прилепилась спереди кривая бу-
ковка «д». Плод заочного диало-
га неизвестных писателей, рав-
но как и геометрия кирпичиков, 
вывязаны Ольгой Божко с при-
лежным тщанием. Перед нами 
сюжет почти лингвистический. 
Небольшая драма о встрече двух 
безъязыких миров — улицы, 
предпочитающей междометия 
остальным частям речи, и бес-
словесности «женской полови-
ны» дома. Знаком последней со 
времен Пенелопы и Одиссея 
была пряжа и ткань. Результат 
такой встречи предсказуем: не-
мота одних гарантирует их без-
ответность перед агрессией 
внешнего мира, но мягкая пряжа 
повторяет уличный диалог, впи-
сывая и восторг, и ругань в ткань 
«уютного» дома. 

Любопытно, как вязаные 
граффити Ольги Божко рифму-
ются с жестким проектом «Мар-
гаритки» Светланы Шуваевой 
через пару залов. Шуваева не-
скромные настенные «росписи» 
делает основой неброского орна-
мента скромной платьевой тка-
ни. «Маргаритки» отсылают не 
только к агиттекстилю 1920-х, но 
и к одноименному культовому 
фильму Веры Хитиловой. 

Словом, перед нами история 
обретения речи — с помощью язы-
ка искусства. И — в диалоге с искус-
ством предшественников. Экспо-
зиция, выстроенная кураторами 
Ольгой Божко и Луизой Морин, 
фиксирует этапы рождения вы-
сказывания. От внутренней речи, 
смутной, полуоформленной (в ка-
мерном закутке галереи «Паль-
то») — к коду языка… От уютного 
разговора на терраске за чаем — к 
«выходу» в пространство города и 
мира…От слов, живущих в «пузы-
рях» комиксов (привет от Георгия 
Литичевского поп-арту!), — к вере-
нице волшебных образов снов на 
подушках от Аркадия Насонова … 
Эти три сюжетных линии, что за-
даны языком, социумом и бессоз-
нательным, переплетаются, фик-
сируя общий вектор движения. 

И если первый зал «Сказано — 
связано» с работами Ольги Божко 
создает образ внутреннего про-
странства, которое переводит, 
буквально — перевязывает — на 
свой лад обрывки чужой нахрапи-
стой речи, присваивая ее, то по-
следний зал распахивает, откры-
вает окна вовне. На белых занаве-
сках вышит детский рисунок. На 
одной стороне — цветными нитка-
ми, на другой — в зеркальном от-
ражении — белыми.  Мальчишка 
рисовал «войнушку». Как водит-
ся, с танками, самолетиками, вы-
стрелами… Чтобы уж каждый по-
нял, сверху крупными буквами — 
«Война». На другой стороне—– 
«Мир». Это работа Дарьи Крото-
вой «Война и мир» похожа на ве-
селенькие занавески в детской. Те, 
что могли бы быть у нынешнего 

Николеньки, героя толстовского 
«Детства», или сегодняшней На-
таши Ростовой. Но стоит раздви-
нуть занавески — и за окном двор 
старой усадьбы.

Там сидит в кресле бронзовый 
Гоголь, длинноносый, ссутулив-
шийся, погруженный в свой мир. 
А вокруг — обычная городская 
жизнь. С экскурсантами, чинны-
ми старушками и мальчиками на 
самокатах…  Если не «Мирго-
род», то мир города. Рифмой к 
тому заоконному пространству — 
самокат в зале, заправленный 
картриджем с цветными черни-
лами. Когда катаешься на нем, на 
белом полу остаются цветные ли-

нии — след зрителя вписывается 
«комментом» в текст выставки. 
Эта работа Алексея Трегубова 
«Суета, все суета и ловля ве-
тра» — в свою очередь коммента-
рий на полях текста Экклезиаста. 
Ну, который про «суету сует». Но 
еще и отклик на соседнюю рабо-
ту Алисы Йоффе «Выпуск ново-
стей», экспрессивную, резкую, 
как «Нате!», возвращающую 
языковой метафоре буквальную 
точность картинки.  

Может показаться, что в этих 
приключениях слова между тек-
стилем и текстом потерялось …
тело. То самое, которое облекает-
ся в ткань и из которого выпархи-
вает слово, что потом не пойма-
ешь. Потому что не воробей. И 
вправду, телесность, модная 
тема, на этой выставке отнюдь не 
в центре внимания. Текст и речь 
живут, скорее, на границе созна-
тельного и бессознательного, а не 
в урчащей темноте утробы. Но 
тело возникает — как призрачная 
«Башня», как опора и….потенци-
альная руина в очень тонком про-
екте группы «МишМаш» и Ольги 
Петруненко. Тело тут ближе архи-
тектурной конструкции иль ка-
риатидам, а рисунки на ткани 
платья — мерцают между римски-
ми ведутами и альбомом Кабако-
ва «10 персонажей»… Дома тоже 
облекаются в ткань — не только 
при реставрационных работах, 
но и в проекте Дмитрия Булныги-
на «Термитники-2». 

«Поэта далеко заводит речь…». 
Художника тоже. Игра «в слова» 
в проекте «ТЕКСТиль» позволя-
ет авторам ловить ветер в тугие 
паруса времени. Виндсерфинг 
удался.

МУЗЫКА

В Москве 
выступил 
Марис Янсонс 
с оркестром 
Баварского 
радио

СОЛО ДЛЯ 
ДОН ЖУАНА

Ирина Муравьева

ВЫСТУПЛЕНИЕ мюнхенцев на 
сцене Концертного зала Чайков-
ского завершало турне оркестра, 
приуроченное к 15-летию со-
трудничества с Марисом Янсон-
сом, возглавляющим Симфони-
ческий оркестр Баварского ра-
дио с 2003 года. В маршрут га-
стролей вошли Гамбург, Франк-
фурт, Нью-Йорк, Рига, Хельсин-
ки, Петербург. 

Об уровне баварского орке-
стра, входящего в элиту лучших 
десяти оркестров мира, москов-
ская публика уже имела впечатле-
ние по их выступлению с Мари-
сом Янсонсом в Большом зале 
консерватории в 2013 году. Имен-
но поэтому в зале Чайковского 
был аншлаг и та редкая атмосфе-
ра всеобщего воодушевления, ко-
торая случается только на исклю-
чительных по своей значимости 
событиях. И действительно, 
искусство оркестра не могло не 
восхищать — красота и точность 
оркестрового звука, безупречные 
соло, никакой аффектации в трак-
товках — логика, ясность, лако-
низм. Программу открыла Третья 
(«Героическая») симфония Бет-
ховена — два мощных аккорда 
вступления прозвучали, как удар 
судьбы, как рок героя. Звуковая 
картина первой части отделана со 
всеми подробностями: героиче-
ский настрой, твердые линии 
фразировки, активно меняющая-
ся динамика, выпуклые инстру-
ментальные соло — яростный бет-

ховенский мир. В траурном мар-
ше второй части героический дух 
музыки стал мрачным, но не 
скорбным, а в середине ее поли-
фоническая фактура разрослась у 
Янсонса в такое мощное фортис-
симо, что звучал уже траур по все-
му миру, по конечности человече-
ской жизни. Скерцо, наоборот, 
поразило воздушным пианисси-
мо, мягкостью контрабасов и по-
родистым, «альпийским» звуча-
нием фанфар. Финал Героической 
симфонии, по сути, звучал как 
бетховенское послание — с герои-
ческими интонациями, напором 
марша и поразительным соло го-
боя, парящим над оркестром, 
словно вечная душа человека, ко-
торую победить ничем, даже 
смертью, нельзя. 

Восхитил оркестр и в «Дон Жу-
ане» Рихарда Штрауса, мюнхенца 
по происхождению, традиционно 
считающегося фирменной ча-
стью репертуара мюнхенских ор-
кестров. Здесь оркестр продемон-
стрировал совершенное мастер-
ство: грандиозные ликующие 
тутти, сверкающий звук и стре-
мительные темпы, закручиваю-
щие в своем вихре «тематику» 
Жуана. Абсолютно завораживаю-
щими были соло скрипки и гобоя. 
Финал «Жуана» обернулся у Ян-
сонса строгим тремоло скрипок и 
короткими, как предсмертное ды-
хание, аккордами. 

Смертоносной энергией ока-
зался наполненным у баварцев 
«Вальс» Равеля, написанный ком-
позитором в 1920 году и прони-
занный ужасом Первой мировой 
войны. У Янсонса этот «Вальс» на-
чался с жутковатого даже не гула, 
а пульса вибрато контрабасов, с 
механически мерно пробегаю-
щих по оркестру коротких валь-
совых волн. Поначалу безмятеж-
но разворачивающийся под 
всплески арф Венский вальс по-
степенно менял свои очертания, 
прерывался устрашающим пуль-
сом контрабасов, искажался, 
превращаясь в машину с жестким 
механическим ритмом, ускоряв-
шим вращение, пока «героя» не 
перемалывало в воющем глиссан-
до меди и ударах тамтама. Это 
факт, но баварский оркестр с Ян-
сонсом играл в этом концерте са-
мые сегодня актуальные смыслы 
не только музыки.

Валерий Кичин

К
аннский кинофести-
валь завершился по-
бедой фильма «Мага-
зинные воришки» — 
Золотую пальмовую 

ветвь увез японец Хирокадзу 
Корээда. Остальные призы глав-
ного конкурса распределились 
так: Гран-при жюри — «Черный 
клановец» Спайка Ли, Приз 
жюри — «Капернаум» Надин Ла-
баки, Специальный приз жюри — 
Жан-Люк Годар («Книга обра-
зов»), лучший режиссер — Павел 
Павликовский («Холодная вой-
на»), приз за сценарий поделили 
Аличе Рорвахер («Счастливый 
Лазарь»), а также Джавар Пана-
хи и Надер Севар («Три лица»), 
лучшая женская роль — Самал 
Еслямова («Айка»),  лучшая 
мужская — Марчелло Фонте 
(«Догмэн»).

Выпускница ГИТИСА Самал 
Еслямова после Ии Саввиной 
(«Дама с собачкой») стала второй 
актрисой из России, получившей 
премию от каннского жюри. Она 
сыграла в драме Сергея Дворце-
вого «Айка» 25-летнюю киргиз-
скую женщину, которую судьба 
погнала в Россию на заработки. 
Только что появился на свет ее 
малыш, но Айка отчаянно мечет-

ся по коридорам роддома и через 
окно удирает, бросив сына. Это 
действительно акт отчаяния: у 
Айки в Москве нет дома, денег, ра-
боты — она обитает здесь неле-
гально. Весь фильм — взгляд на 
судьбу таких бедолаг на сверх-
крупном плане. Нужно скрывать-
ся от ментов, нужно клянчить 
деньги, чтобы заплатить за угол 
держателю убогой ночлежки. За-
валенная снегом Москва готовит-
ся к футбольному чемпионату и 
зачищает город от бомжей, не 
имея ни возможностей, ни жела-
ния вникать в отчаянные обстоя-
тельства каждого. Дворцевой 
прибегает к контрастам: Айка 
устраивается в ветеринарную 
клинику, и там внимания к боль-
ным собачкам много больше, чем 

к погибающим рядом людям. 
Умом понимаешь: врачи выпол-
няют профессиональный долг. Но 
эмоции фильм высекает иные: пе-
ред глазами стоит образ бездуш-
ного города и его жертв. И даже 
просветленный финал, где Айка 
все-таки берет своего изголодав-
шегося малыша, и тот, приникнув 
к материнской груди, притиха-
ет, — не дает надежды: что она бу-
дет делать с младенцем в городе, 
где ее отовсюду гонят, остается 
неизвестным.

Фильм принят в Каннах с пони-
манием: Европа тоже страдает от 
нашествия чужих культур и нра-
вов, и у нее тоже нет мужества 
увидеть проблему глазами людей, 
попавших в ловушку и оказав-
шихся без надежды. «Айка» помо-

гает вникнуть в эти судьбы изну-
три, возвращая нам способность 
сочувствовать.

В целом конкурс Канна оказал-
ся сильным. В ход решений жюри 
не могли не вмешаться конъюн-
ктурные соображения. Я имею в 
виду бунт феминисток и при-
мкнувших к ним членов жюри — 
женщин. Он абсурден: не фести-
валь виноват в том, что со времен 
изобретения киноаппарата про-
фессия режиссера считалась муж-
ской. Теперь положение быстро 
меняется. Дело за малым — за ше-
деврами, равными фильмам 
Джейн Кэмпион, Киры Мурато-
вой, Веры Хитиловой, Лилианы 
Кавани… Но шедевров нет, и дамы 
решили атаковать фестиваль с 
флангов — вынуждая соблюдать 
независимый от качества филь-
мов паритет. В Канне судачили, 
что «золото» достанется обяза-
тельно женщине.

Жюри устояло: «золото» ушло 
японцу. Но лучший сценарий 
оказался у Аличе Рорвахер: ее 
«Счастливый Лазарь» — совре-
менная притча с отсылами к Би-
блии, плоско разыгранная невы-
разительными актерами. Полу-
чивший Приз жюри «Капернаум» 
ливанки Надин Лабаки — драма о 
12-летнем мальчугане, который 
устал бороться за выживание и 

подал в суд на родителей за то, что 
они произвели его на свет, не имея 
возможности дать ему нормаль-
ную жизнь. Картина сентимен-
тальна, маленькие актеры играют 
отлично, с гуманитарным посла-
нием все в порядке — у «Капернау-
ма» были шансы взойти на олимп. 
Так что из трех женщин-режиссе-
ров в конкурсе две получили на-
грады — шаг к паритету сделан.

Лидером же у публики и у кри-
тиков стал «Пылающий» (реж. Ли 
Чхан-дон). Со времен «Блоу-ап» 
не появлялось столь мощного вы-
сказывания об иллюзорности су-
щего, о «новой некоммуникабель-
ности», когда люди остаются друг 
для друга пугающими загадками. 
Что касается другого фаворита — 
«Лета» Кирилла Серебренникова, 
то ему не повезло оказаться на 
старте фестиваля: любые впечат-
ления меркнут под напором но-
вых картин. Но саундтрек к филь-
му был замечен: российская рок-
группа «Звери» получила приз 
Cannes Soundtrack. 

Японский режиссер Хирокадзу 
Корээда с «Золотой пальмовой 
ветвью», врученной ему за фильм 
«Магазинные воришки».

«Мир глазами моли» Александра 
Петлюры и «Надо ждать» Витаса 
Стасюнаса — среди самых впечат-
ляющих на выставке.
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НА БЕРЕГУ КУЛЬТУРЫ
В МАЕ этого года исполнилось бы 85 лет Владимиру 
Яковлевичу Лакшину — литературному критику, филоло-
гу, прозаику, мемуаристу. Без него невозможно предста-
вить литературных процессов 60-х годов, времен «Ново-
го мира» А. Т. Твардовского, ближайшим соратником ко-
торого был В. Я. Лакшин. 

Я удивился: они были ровесниками с Андреем Возне-
сенским. Лакшин родился 6 мая 1933 года, а Вознесен-
ский — 12 мая. Но поэт-«шестидесятник» Вознесенский 
легко представляется мне молодым задиристым бунта-
рем, а вот критик и филолог Лакшин в это представле-
ние ну не укладывается. Кажется, он пришел в литерату-
ру уже зрелым человеком со сложившимся характером, 
типом поведения. И не только фундаментальную книгу 
«Толстой и Чехов» , но и статью о Солженицыне «Иван 
Денисович, его друзья и недруги» в 1963 году писал не 
тридцатилетний сотрудник «Нового мира» (опублико-
вана в январском номере журнала за 1964 год), а уму-
дренный опытом журнальный стратег, понимающий, 
что стоит на самом деле за публикацией повести Солже-

ницына и кто стоит 
за ее «недругами». 
Собственно, так и 
было: не только 
Твардовский, но и 
его сотрудники по 
журналу принимали 
в публикации этой 
вещи непосредст-
венное участие и 
прекрасно знали, 
как трудно проходи-
ла она в печать, 

сколько в это было вложено редакционной политики, 
как Твардовскому приходилось убеждать вышестоящее 
начальство, что повесть вполне советская, вполне в духе 
последних решений КПСС.

Владимир Лакшин и Игорь Виноградов — два главных, 
«титульных» критика «Нового мира», безусловно, были 
не только критиками, но и стратегами, знавшими, как 
можно произведение использовать для более широкого 
разговора и для косвенного влияния на тех, кто там, «на-
верху», принимает решения.

Моему литературному поколению, входившему в 
жизнь в 90-е годы, это кажется чем-то странным, даже 
немного смешным. Мы твердо знаем, что ничего непо-
средственно в жизни, особенно огромной страны, лите-
ратурой — а уж тем более критикой! — изменить нельзя. 

Мухи отдельно, котлеты отдельно.
Да, но возникает вопрос: что — мухи, а что — котлеты? 

Новомирская критика прямо наследовала традиции рус-
ской критики XIX столетия, которая никогда не была су-
губо эстетической. Она всегда работала на перехват 
темы для более весомого разговора. Писатель (Тургенев) 
писал о несчастной любви («Ася»), а критик (Чернышев-
ский) на материале этой повести писал, почему крепост-
ное право обречено. Критик работал как переводчик с 
литературного языка на общественный, поэтому и чита-
лась тогда критика с таким вниманием, поэтому и были 
критики едва ли не популярнее писателей. Так же и ста-
тьи Лакшина в «Новом мире» зачитывались до дыр. Как 
точно заметила Наталья Иванова: Лакшин не был дисси-
дентом, но и не было ни одного диссидента, которой бы 
не читал Лакшина.

Например, главнейшим тезисом новомирской крити-
ки был тезис о правде в литературе. Но этот тезис было 
необходимо вписать в общую тему социалистического 
строительства. Лакшин доказывал это как бы даже «по-
детски»: неправда нехороша не тем, что она неправда, а 
тем, что нарушает правильные общественные связи. 
«Литература может, скажем, помочь министру допод-
линно представить себе, как живет, о чем думает про-
стой рабочий, — такого знания не дают никакие отчеты и 
сводки, а рабочему в свою очередь — как живет, чем бы-
вает озабочен на службе и дома министр, о котором он 
знает лишь по официальным газетным отчетам. Вот по-
чему еще наша литература должна быть безусловно 
правдива: она не имеет права лгать хотя бы с помощью 
идеализации или умолчания — иначе она нарушает важ-
ные связи в обществе».

На самом деле за этим читалось: нужно рассказать 
правду о лагерях, правду о войне. А условный министр с 
условным рабочим были совершенно ни при чем. Крити-
ка использовала «эзопов язык» едва ли не в большей сте-
пени, чем литература. Но ее «эзопов язык» был прозрач-
нее, буквальнее, и если критик произносил слово «не-
други», все понимали, о ком идет речь.

Но это уже все-таки история нашей литературы и на-
шего общества. А вот что имеет непреходящую ценность, 
это филологические «штудии»  Лакшина.

Он был филоло-
гом до мозга костей. 
Начиная с его пер-
вой книги «Толстой 
и Чехов» 1963 года 
(тогда же, когда он 
сражался с «недру-
гами» Ивана Дени-
совича) и заканчи-
вая удивительной 
книгой «Интервью и 
беседы с Львом Тол-
стым» (1985), где он 
впервые показал 
нам яснополянского 
отшельника «глаза-
ми газет», он сделал 
для русского литературоведения и просветительства 
так много, что если когда-нибудь задумали бы поставить 
памятник Филологу, то на этом постаменте я вижу фигу-
ру именно Лакшина.

Его статьи и книги о Чехове, Льве Толстом, 
А.Н. Островском, Михаиле Булгакове были событиями 
культурной жизни, не только литературной. И здесь 
Лакшин выступал не как стратег, а как рыцарь культу-
ры, о которой у него были отчетливые представления 
как о важнейшей составляющей жизни. Мне кажется, 
что религиозный пафос Льва Толстого, а уж тем более 
его культурный анархизм, вытекавший именно из мыс-
ли, что Бог дал, Бог взял, и нечего человеку свой огород 
городить, был ему чужд, а вот культурный атеизм Чехо-
ва, понимавшего, что никто кроме самого человека не 
устроит на земле человеческую жизнь, был ему глубоко 
по сердцу.

Фигура Лакшина, и как критика, и как филолога, и как 
неустанного просветителя (вспомним его потрясающие 
программы на ТВ о русских классиках), сегодня видится 
огромной и неповторимой. Такого масштаба любителя 
русской словесности, наверное, больше не будет...

Критик работал 
как своего рода 
переводчик с лите-
ратурного языка 
на общественный

Фигура Лакшина, 
и как критика, 
и как филолога, 
и как неустанного 
просветителя, 
видится огромной 
и неповторимой

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Кино 71-й Каннский фестиваль завершился паритетом
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Подробнее о Каннском 
фестивале читайте на сайте
rg.ru/sujet/6003
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Бурятия;
—  председателя Арбитражного суда Западно-Сибирского 

округа;
—  председателя Шестого арбитражного апелляционного 

суда;
— председателя Арбитражного суда Республики Тыва;
— председателя Арбитражного суда Пермского края;
—  председателя Арбитражного суда Тамбовской области;
— председателя Суда по интеллектуальным правам;
— судьи Третьего арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 22 июня 2018 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московского 
городского суда принимаются до 18.06.2018 г.; поне-
дельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда –1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда –3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должнос-

тей;
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должнос-

тей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей —3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 31.05.2018 в Квалификационной кол-
легии судей г.Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во 
вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г.Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и запи-
си 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи ква-
лификационного экзамена на должность 
судьи принимаются в понедельник, чет-
верг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Василь-
евна, телефон 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

15 мая 2018 года состоялось годовое общее собрание акционе-
ров АО Банк «Национальный стандарт».

Повестка дня общего собрания акционеров включала следую-
щие вопросы: 

1. Распределение чистой прибыли АО Банк «Национальный 
стандарт», полученной в 2017 году, в том числе принятие ре-
шения о выплате (объявлении) дивидендов по акциям АО Банк 
«Национальный стандарт», выплате вознаграждения членам 
Совета директоров и членам Ревизионной комиссии АО Банк  
«Национальный стандарт» за 2017 год. 

2. Определение количественного состава Совета директоров 
АО Банк «Национальный стандарт». 

3. Избрание членов Совета директоров АО Банк «Националь-
ный стандарт». 

4. Избрание членов Ревизионной комиссии АО Банк «Нацио-
нальный стандарт». 

5. Утверждение аудиторской организации АО Банк «Нацио-
нальный стандарт» на 2018 год.

6. Принятие решений о предоставлении согласия на соверше-
ние сделок в случаях, предусмотренных статьей 83 Федерального 
закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах».

Формулировки решений, принятых общим собранием акцио-
неров АО Банк «Национальный стандарт»:

По первому вопросу повестки дня:
Утвердить следующее распределение прибыли Банка по ре-

зультатам 2017 отчетного года, а именно: 
1. Направить часть чистой прибыли АО Банк «Национальный 

стандарт» по результатам 2017 года в размере 88 136 400 (вось-
мидесяти восьми миллионов ста тридцати шести тысяч четырех-
сот) рублей на выплату дивидендов по размещенным обыкно-
венным именным бездокументарным акциям Банка. Остальную 
часть чистой прибыли в размере 28 150 рублей 84 копеек (двад-
цати восьми тысяч ста пятидесяти) рублей 84 копеек оставить в 
капитале Банка в качестве нераспределенной прибыли.

2. Выплатить дивиденды денежными средствами в рублях 
РФ в размере 29,04 (двадцати девяти) рублей 04 копеек на одну 
обыкновенную именную бездокументарную акцию Банка.

3. Датой, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов, утвердить 28 мая 2018 года.

4. Выплату дивидендов осуществить путем перечисления 
денежных средств на банковские счета акционеров в течение  
25 дней с даты, на которую определяются лица, имеющие право 
на получение дивидендов. Акционерам, сведения о банковских 
счетах которых отсутствуют, выплату дивидендов осуществить 
путем почтового перевода денежных средств.

5. Выплатить дивиденды за вычетом налогов, подлежащих 
удержанию в соответствии с законодательством Российской Фе-
дерации.

6. Вознаграждение членам Совета директоров АО Банк «Наци-
ональный стандарт» за 2017 год не выплачивать.

7. Вознаграждение членам Ревизионной комиссии АО Банк 
«Национальный стандарт» за 2017 год не выплачивать.

По второму вопросу повестки дня:
Определить количественный состав Совета директоров  

АО Банк «Национальный стандарт» в количестве 6 (шести) че-
ловек.

По третьему вопросу повестки дня:
Избрать в Совет директоров АО Банк «Национальный стан-

дарт» следующих лиц: 
1. Кветной Лев Матвеевич.
2. Веремий Игорь Алексеевич.
3. Захарова Татьяна Валентиновна.
4. Самарин Владимир Викторович.
5. Щекочихин Александр Сергеевич.
6. Юровский Юрий Леонтьеви.

По четвертому вопросу повестки дня:
Избрать в Ревизионную комиссию АО Банк «Национальный 

стандарт» следующих лиц:
1. Созника Джерри Алексеевича.
2. Тарабантову Елену Владимировну.
3. Теплицкого Алексея Михайловича.

По пятому вопросу повестки дня:
Утвердить аудиторской организацией АО Банк «Националь-

ный стандарт» на 2018 год Общество с ограниченной ответствен-
ностью «ФинЭкспертиза» (ИНН 7708096662).

По шестому вопросу повестки дня:
Предоставить согласие на совершение сделок, которые мо-

гут быть совершены в будущем между АО Банк «Национальный 
стандарт» и ОАО «Верхнебаканский цементный завод», между 
АО Банк «Национальный стандарт» и ОАО «Новоросцемент», 
между АО Банк «Национальный стандарт» и ООО «Газметаллпро-
ект» в процессе осуществления АО Банк «Национальный стандарт» 
его обычной хозяйственной деятельности и в совершении которых 
могут быть признаны заинтересованными члены Совета директо-
ров АО Банк «Национальный стандарт»: 

сделок по выдаче кредитов, по привлечению денежных средств 
во вклады и сберегательные сертификаты, по купле-продаже 
ценных бумаг, по привлечению кредитов и депозитов от юри-
дических лиц, по залогу, поручительству и гарантиям, по купле-
продаже валюты, а также иных сделок, заключаемых АО Банк 
«Национальный стандарт» в период до следующего годового об-
щего собрания акционеров АО Банк «Национальный стандарт», в 
которых имеется заинтересованность членов Совета директоров 
АО Банк «Национальный стандарт», на условиях, действующих 
в АО Банк «Национальный стандарт» на момент их совершения, 
или на рыночных условиях и в пределах нормативов, установлен-
ных Банком России на момент осуществления сделок.

Информация о существенных фактах (событиях, действиях), затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность АО Банк «Национальный стандарт»

Сведения о решениях общего собрания акционеров АО Банк «Национальный стандарт».

Информация о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
АО Банк «Национальный стандарт».

Сведения о начисленных доходах 
по эмиссионным ценным бумагам эмитента

15 мая 2018 года состоялось годовое общее собрание акционе-
ров АО Банк «Национальный стандарт» (протокол № 5 
от 16.05.2018 г.), на котором было принято решение о выплате ди-
видендов по размещенным обыкновенным именным бездокумен-
тарным акциям Банка номинальной стоимостью 1000 рублей 
каждая (государственный регистрационный номер выпуска: 
10103421В, дата государственной регистрации: 16.07.2014 года).

Отчетный период, за который выплачиваются доходы по цен-
ным бумагам эмитента: по результатам 2017 отчетного года.

 Общий размер дивидендов, начисленных на обыкновенные 
именные бездокументарные акции банка по результатам 2017 от-
четного года — 88 136 400 рублей.

 Размер дивиденда, начисленного на одну обыкновенную имен-
ную бездокументарную акцию банка по результатам 2017 отчет-
ного года — 29,04 рубля.

Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента: денеж-
ные средства.

Дата, на которую определяются лица, имеющие право на полу-
чение дивидендов, в случае, если начисленными доходами по цен-
ным бумагам эмитента являются дивиденды по акциям эмитента 
— 28 мая 2018 года.

Дата, в которую обязательство по выплате дивидендов по ак-
циям должно быть исполнено, а в случае, если обязательство 
по выплате доходов по ценным бумагам должно быть исполнено 
эмитентом в течение определенного срока (периода времени), 
— дата окончания этого срока: 22 июня 2018 года.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона «Об эко-
логической экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, Федеральным 
законом от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Российской Федерации» при-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Компания АО «ФЦНИВТ «СНПО «ЭЛЕРОН» информирует 
общественность о начале процедуры общественных обсуждений 
проектной документации по объекту: «Оснащение/дооснащение 
инженерно-техническими средствами охраны объектов Южного 
федерального округа», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности.

Место осуществления деятельности: Россия, Краснодарский 
край, Темрюкский район, пос. Ильича, Республика Крым, Ленин-
ский р-н, пос. Глазовка и акватория Черного моря. 

Цель: Обоснование деятельности по оснащению/дооснаще-
нию инженерно-техническими средствами охраны объектов 
Южного федерального округа.

Заказчик: Филиал ПАО «ФСК ЕЭС» — МЭС Юг. 357431, Став-
ропольский край, г. Железноводск, пос. Иноземцево, пер. Дар-
ницкий, 2. Телефон: 8 (8793) 34-36-11, факс: 8 (8793) 34-36-04; 
36-99-18, E-mail: org@umes.kmv.ru.

Проектировщик: Компания АО «ФЦНИВТ «СНПО 
«ЭЛЕРОН»: 115563, г. Москва, ул. Генерала Белова, 14, 
телефон: +7(495)393-90-72, факс +7(495)393-91-63,  
E-mail: info@eleron.ru, ogip@eleron.ru. 

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, в составе проект-
ной документации — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. 
Москва, пр. Вернадского, 94, к.1, телефон: +7 (499) 503-93-93,  
E-mail: ec@ecifpa.ru. 

Организаторами общественных обсуждений являются:
-

нодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, дом 65, те-
лефон: +7(86148) 4-17-66, факс: +7(86148) 6-04-06,  
E-mail: temruk@mo.krasnodar.ru;

-
ка Крым, Ленинский район, пгт Ленино, ул. Пушкина, 22.  
Тел.: +7(36557) 4-10-66. E-mail: delo@lenino.rk.gov.ru. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

С проектной документацией, включая Техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду и ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности можно ознакомиться с 22.05.2018 г. 
в общественных приемных по следующим адресам:

Темрюкский район: г. Темрюк, ул. Урицкого, 35 «а», каби-
нет № 7, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 
16.00;

-
селения Темрюкского района: 353551, Краснодарский край, 
Темрюкский район, станица Запорожская, ул. Ленина, 22, в 
рабочие дни с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16 00;

-
селения Ленинского района Республики Крым по адресу: 
298220, РК, Ленинский район, с. Глазовка, ул. Караханяна, 
21, тел.: +7(36557)6-26-12, с 22.05.2018 г. в рабочие дни с 
10.00 до 12.00, с 13.00 до 16.00. 

Общественные обсуждения (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту: «Оснащение/дооснащение инженер-
но-техническими средствами охраны объектов Южного феде-
рального округа», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду будут проводиться:

край, Темрюкский район, станица Запорожская, ул. Ленина, 
22.

район, с. Глазовка, ул. Караханяна, 21, Глазовский СДК.
Замечания и предложения от общественности и всех заинте-

ресованных лиц к проекту просим фиксировать в журналах ре-
гистрации посетителей в общественной приемной. Кроме этого, 
замечания и предложения в письменном виде могут быть также 
направлены в адрес Компании АО «ФЦНИВТ «СНПО «ЭЛЕ-
РОН», ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» по указанным выше адре-
сам или в адрес администрации htth//glasovka-adm.ru. 

Замечания и предложения общественности принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликования, а также в течение 30 дней 
после проведения общественных обсуждений.

Заявки на участие в общественных обсуждениях принимаются 
по адресам: 

телефон: +7(86148) 4-17-66, факс: +7(86148) 6-04-06;

Запорожская, ул. Ленина, 22, тел.: +7(36557) 77-3-49;

21, тел.: +7(36557)6-26-12.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА МВД Оренбуржья
решило привлечь к борьбе
с мошенниками популярных
в интернете людей

Блогеров зовут 
на помощь

Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Оренбург

УПРАВЛЕНИЕ МВД по Орен-
бургской области разослало 
письма с просьбой содейство-
вать в борьбе с интернет-мошен-
никами известным блогерам. 
Как рассказали корреспонденту 
«Российской газеты» в пресс-
службе оренбургской полиции, 
были выбраны блогеры как реги-
онального уровня, так и феде-
рального. Подобные обращения 
также разосланы в адрес регио-
нальных средств массовой ин-
формации и общественных орга-
низаций.

Представители правоохрани-
тельных органов Оренбуржья 
просят распространять преду-
предительную информацию, в 
том числе видеоконтент — как 
стало известно «РГ», для этого 
подготовлены специальные 
мультипликационные ролики.

«Учитывая количество под-
писчиков вашего видеоблога, его 
популярность и актуальность, а 
также ежедневное пополнение 

контента, прошу вас рассмо-
треть возможность оказать пра-
воохранительным органам со-
действие на безвозмездной ос-
нове в профилактике мошенни-
чества, для чего включить в 
эфирное время ряда выпусков 
предупредительную информа-
цию продолжительностью до 30 
секунд», — сообщается в письме 
ведомства, которое опубликовал 
в своем «Твиттере» блогер Ва-
лентин Петухов, известный в 
сети под ником Wylsacom. 

В письме УМВД говорится, 
что число хищений с использо-
ванием сотовой связи, интерне-
та и онлайн-банкинга растет на 
всей территории России, поэто-
му необходимо повысить уро-
вень информирования населе-
ния о формах и видах мошенни-
чества.

Сами блогеры отреагировали 
на обращение полиции положи-
тельно. «Считаю эту инициативу 
полезной», — в частности, оце-
нил воззвание оренбургских 
правоохранителей все тот же 
Wylsacom.

19 мая внук королевы Елизаветы II принц Гарри и американская актриса Меган Маркл сыграли свадьбу. Королева пожаловала молодоженам 
титулы герцога и герцогини Сассекских. Свадьба принца Гарри и Меган Маркл запомнилась и необычным списком гостей, среди которых 
почти не было политиков, но значились звезды шоу-бизнеса и спорта. Публику особенно тронул тот факт, что принц Гарри подарил своей 
новоиспеченной супруге кольцо с сапфиром и бриллиантами, которое некогда принадлежало его матери, принцессе Диане. СМИ также не упу-
стили из виду и то, что принц пригласил на свадьбу двух своих бывших подружек, объяснив это дружбой с обеими из них.

Подготовила Диана Ковалева.
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ФУТБОЛ Сборная России
отправилась на сборы
в Австрию

Приземлились
в Инсбруке

Артур Нанян

СБОРНАЯ России по футболу начала подготовку к до-
машнему чемпионату мира. После трех тренировок на 
базе в Новогорске команда отправилась в Австрию. Там 
она пробудет до 31 мая, после чего вернется в Москву.

В Австрии сборная будет базироваться в небольшом 
городке Нойштифт. До Инсбрука — 25 километров. К сло-
ву, именно в Нойштифте наша национальная команда го-
товилась в прошлом году к Кубку конфедераций. Так что 
обстановка для игроков, как и для тренерского штаба, 
будет знакомая.

Сегодня первую тренировку должны провести Алан 
Дзагоев и Артем Дзюба. Полузащитник ЦСКА занимал-
ся предыдущие три дня по индивидуальной программе 
из-за дискомфорта мышцы, а Дзюба приболел. Но с 
большей долей вероятности можно ожидать, что оба иг-
рока помогут сборной в ближайшем контрольном матче 
с Австрией 30 мая.

Отдельно стоит сказать о Дзюбе. Артем вернулся в на-
циональную команду спустя полтора года. И настроен он, 
что логично, боевито.

— Очень приятно 
снова всех видеть, 
столько знакомых 
лиц, — признался 
Дзюба. — Парни ска-
зали, что меня не 
хватало. Постараюсь 
оправдать ожидания. 
Меня столько време-
ни не было. Сейчас я 
чувствую себя в хо-
рошей физической 
форме. Хочу подго-
товиться как следует 
и попасть в окончательную заявку. Я уже слышал шутку, 
что сборная взяла меня в аренду. Ну пусть будет так. Я 
злой, мотивированный и постараюсь всячески помочь.

Еще одно важное событие — возвращение Сергея Иг-
нашевича. Ветеран сборной и столичного ЦСКА не играл 
за национальную команду с лета 2016 года. И мало у кого 
были надежды, что мы увидим Игнашевича на чемпиона-
те мира. Но он вернулся. И очень вовремя, с учетом 
травм Виктора Васина и Георгия Джикии.

— Сергей чувствует себя хорошо, — отметил главный 
тренер сборной Станислав Черчесов. — Его состояние 
нам нравится. Как Игнашевич будет работать? Мы смо-
трим не на возраст, а на форму игрока. От возраста на-
грузки не зависят. В нашем штабе есть люди из ЦСКА. Все 
должно быть нормально.

Сам Игнашевич пообщался с прессой после воскре-
сной тренировки в Новогорске.

— Мое присутствие в основе не обговаривалось, — под-
черкнул Сергей. — Я сразу сказал Черчесову, что это его 
выбор. Готов сыграть любое количество времени. У нас бу-
дет время, чтобы довести все до автоматизма. Команда 
молодая, энергичная. У нас есть свои козыри. Посмотрим, 
что получится. Товарищеские матчи все покажут. Отли-
чия от других созывов сборной? Пока тяжело сказать. По-
нятно, что тренировочный процесс отличается. И сейчас 
больше молодежи. Плюс это или минус — посмотрим. 

Также на вопросы журналистов перед отбытием в Ав-
стрию ответил полузащитник «Локомотива» Алексей 
Миранчук. Для него, как и для многих других игроков 
сборной, чемпионат мира станет первым крупным тур-
ниром на уровне национальных команд.

— Как прошли первые три дня сборов? Все супер, — не 
скрывал эмоций Миранчук. — Позитивная обстановка. 
Сейчас мы втягиваемся в процесс, а в Австрии предстоит 
другая работа. Там поработаем на физику, будем закла-
дывать фундамент. Сейчас уже есть понимание, что чем-
пионат мира близок. Отбросили все мысли про Премьер-
лигу, личные дела. Голова забита только подготовкой. 

Добавим, что по возвращении из Австрии сборная 
России проведет еще один, последний контрольный матч 
перед чемпионатом мира. В соперниках у нашей коман-
ды будет Турция. Игра пройдет 5 июня во вторник на до-
машней арене столичного ЦСКА на Песчаной.

Между тем вчера состоялись ответные переходные 
матчи за право принять участие в Премьер-лиге. Встреча 
«Анжи» с красноярским «Енисеем» завершилась после 
подписания номера «РГ» в печать.

Место в элите отечественного футбола гарантировал 
себе «Амкар». В противостоянии с «Тамбовом» пермяки 
не оставили сопернику шансов. В первом матче команда 
Вадима Евсеева вы-
играла 2:0, а в ответ-
ной — 1:0. 

Назначение на 
пост главного трене-
ра «Амкара» Евсеева 
себя оправдало. При 
нем команда в по-
следних десяти мат-
чах в Премьер-лиге 
набрала 14 очков из 
30 возможных и за-
цепилась за зону пе-
реходных встреч. А 
теперь обеспечила 
себе участие в элит-
ном дивизионе.

Эксклюзив Известный футбольный аналитик Кейр Рэднедж о фаворитах 
чемпионата мира-2018 и шансах сборной России

Гении сразятся за Кубок

Николай Долгополов, 
Брюссель—Москва

С
едовласый англича-
нин — непререкаемый 
авторитет в мировом 
футболе. За коммен-
тариями к нему вы-

страиваются — без преувеличе-
ния — целые очереди. Он отвечает 
с глубочайшим знанием дела, 
очень вежливо и в то же время 
всегда режет правду-матку.

Кейр, кто для вас главный фаво-
рит чемпионата мира-2018 в 
России?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Одного, отдельно 
взятого фаворита для меня нет. 
Есть претенденты, представляю-
щие мощные футбольные держа-
вы. И, понятно, начну с Германии. 
А дальше Бразилия, Испания и, 
возможно, Аргентина.

А как же Франция?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Нет, не думаю. Я бы 
хотел продолжить о Германии. У 
команды не только могучая сила, 
но и огромная нацеленность на 
победу. За последние четыре ме-
сяца немцы еще больше прибави-
ли во всех компонентах.

О родной Англии вы и не упомя-
нули.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Она не из этого ряда. 
Молодая, по-новому выстраивае-
мая. Полагаю, пройдет в чет-
вертьфинал. И пусть будет этим 
очень счастлива. Особенно если 
вспомнить, что четыре года назад 
в Бразилии не вышла даже из 
группы.

Тогда давайте вернемся к четвер-
ке главных претендентов. В чем 
достоинства каждой команды?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Германия самоот-
верженно действует на любом 
кусочке футбольного поля. У ко-
манды огромный и, заметьте, 
победный опыт борьбы за все 
только существующие призы 
мирового футбола. Посмотрите, 
как немецкая сборная, такая мо-
лодая, вроде не слишком опыт-

ная, блестяще отыграла у вас на 
прошлогоднем Кубке конфеде-
раций. Они знают, чего им ожи-
дать от соперников на крупных 
турнирах. Тренер Йоахим Лев 
набрался огромнейшего опыта 
при подготовке к важнейшим 
чемпионатам. Он, не торопясь, а 
медленно и планомерно подво-
дит своих к пику формы как раз 
в нужный момент. Причем эта 
касается не только чисто игро-
вых качеств, но и психологиче-
ской, физической, моральной 
подготовки, обретаемой как раз 
в нужный час.

У Бразилии относительно но-
вый тренер Тите. Ему удалось по-
иному организовать команду, 
приучить ее не только играть тех-
нично, сугубо по-бразильски, но 
и думать, находить тактические 
решения. Он заставил футболи-
стов не просто искать на поле 
Неймара, а действовать вместе с 
ним, со своим капитаном. А Ней-
мар, оставаясь звездой, превра-
щается в игрока, работающего на 
команду. Благодаря этому бра-
зильцы стали первой командой, 
добывшей путевку в Россию. А 
ведь группа у них была исключи-
тельно сильной.

У испанцев есть особое преи-
мущество. Они умеют растить 
молодых талантливых игроков. 
Все наиболее способные играют 
вместе еще с юношеских, юни-
орских, молодежных сборных и, 
наконец, в национальной взро-
слой команде. Они прекрасно 
понимают друг друга, знают, 
чего ждет от них тренер, кото-
рый в свою очередь тоже рабо-
тал с ними, когда они были еще 
мальчишками. Получается, что 
у команды дух почти что как в 
клубе и клубное взаимопонима-
ние.

Об Аргентине всегда сложно 
говорить. В этой сборной множе-
ство талантливых, одаренней-
ших футболистов. Все зависит от 
того, сумеет ли тренер отобрать 
лучших из этих гроздьев талан-
тов. А трудность заключатся в 
Месси.

Но он же гений из гениев.    
КЕЙР РЭДНЕДЖ: В том и проблема. 
Все хотят увидеть его в полной 
красе. Представляете, как это да-
вит на футболиста? Даже ставит 
его в неравное положение по 
сравнению с остальными. А дав-
ление отражается и на всей сбор-
ной, завышенные ожидания при-
гибают к зеленому полю. И для 
многих аргентинских игроков 
становится трудно выполнить то, 
чего ждут от их лидера и от них 
самих.

Вы спрашивали о Франции. 
Способная команда. Но в прош-
лом году она продемонстрирова-
ла и определенный предел того, 
на что способна.

С Россией французы в товарище-
ском матче расправились на 
удивление легко.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Согласен, наблюдать 
за сборной Франции приятно. И 
тот матч, о котором вы упомина-
ете, запомнился. Но, боюсь, бо-
лельщики разных стран не ждут 
уж слишком многого, да просто 
многого, от команды России. Как 
понимаю, об этом ваш следую-
щий вопрос.

Именно. Обратимся к хозяевам 
чемпионата. Что скажете о ре-
зультатах выставочных игр?
КЕЙР РЭДНЕДЖ:  Результаты были ра-
зочаровывающими. Ни для кого 
не секрет: российский футбол на 
уровне национальной сборной 
переживает трудные времена. Я 
бы хотел увидеть в товарище-

ских матчах что-то, что дало бы 
мне какую-то надежду. Поясню. 
Для любого чемпионата мира, 
Европы ли исключительно важ-
но, чтобы команда — хозяйка 
первенства вышла из группы в 
следующую стадию. Потому что 
если этого не происходит, тур-
нир, особенно Кубок мира, вы-
дохнется, лишится того интере-
са, который придает  участие 
страны-хозяйки.

Неужели вы действительно ду-
маете, что мы не выйдем из груп-
пы, где играют уважаемый всем 
футболом Уругвай и такие сбор-
ные, как Саудовская Аравия и 
Египет?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Следуя логике, рос-
сийская команда должна про-
следовать из такой группы даль-
ше. Я бы назвал жеребьевку 
очень дружественной для вашей 
сборной.

Неожиданно дружественной.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Нет. Для команды — 
хозяйки чемпионата такая жере-
бьевка всегда ожидаема.

Неужели?
КЕЙР РЭДНЕДЖ:  Да, да, да.

Но разве мы получили таких 
двух проходимых соперников, 
как Египет и Саудовская Аравия, 
не волею случая?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Может быть. Возмож-
но. Но как только игры в группе 
заканчиваются, уровень игры 
значительно повышается. И 
дальше у сборной России долж-
ны начаться проблемы. Обяза-
тельно замечу: вашей команде не 
повезло с травмами, полученны-
ми ведущими футболистами во 
время подготовки к чемпионату. 
Выбыли лучшие защитники и на-
падающий Кокорин. Кто им на 
замену?

Здесь нет вины тренера.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Никакой. Есть неве-
зение. По-моему, тренер Черче-
сов хорошо отработал  в этот под-
готовительный период. Но в пре-
делах тех возможностей, кото-
рые у него были.

Что имеете в виду?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: У него был ограни-
ченный, нет, скорее маленький 
выбор игроков. А когда несколь-
ко лучших получили травмы, ему 
сделалось совсем трудно.

На первых порах оппоненты у 
нас не слишком серьезные. В 
игре открытия это Саудовская 
Аравия.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: И первая игра станет 
величайшей в ее истории. Сауди-
ты никогда не играли на таких 
стадионах, как Лужники. Пола-
гаю, для них это будет чересчур 
ответственно. Постараются дос-
тойно провести первую игру с 
Россией, а все силы отдать на 
матч с Египтом. Если в первом 
матче добьются ничьей, уйдут с 
поля счастливыми.

Теперь о Египте, точнее о его су-
перзабивале Салахе. Он что, дей-
ствительно может в одиночку 
выиграть чуть не любой матч?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Мохамед Салах — вы-
дающийся игрок клуба англий-
ской Премьер-лиги «Ливерпуля» 
и сборной Египта. Он забивает по 
четыре мяча за игру. Даже в клу-
бе, где много хороших игроков, 
он здорово выделяется. Вопрос 
заключается в следующем: смо-
жет ли он, выступая 26 мая за 
«Ливерпуль» против «Реала» в 
финале Лиги чемпионов, сохра-
нить свою великолепную форму?

Но «Ливерпуль» всегда дает ему 
возможность забивать, выводя в 
чужую штрафную.
КЕЙР РЭДНЕДЖ:  То же самое будет и в 
египетской сборной. Египет це-
нит Салаха даже больше, чем 
«Ливерпуль». Там нет других та-
ких игроков, а если по сути, то ко-
манда Египта выделяется одним 
Салахом. Но и давление на него 
будет грандиозным. Да и успеет 
ли он отдохнуть после финала 
Лиги чемпионов? Я, конечно, 
буду в Киеве на этом матче. Шан-
сы команд на победу оцениваю, 
как твердые 50 на 50. Потому что 
у обоих клубов классная атака и 
жалкая защита. В этом они очень 
похожи. А если о Салахе, то он 
может решить исход игры с Рос-
сией в одиночку, как говорится, 
одной рукой. Только бы партне-
ры снабжали его мячами.

Одной ногой.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Точно. Я знаю только 
еще одного футболиста, который 
способен на такое — Месси.

А как же Роналду?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Нет. Он для этого 
немного староват. Роналду ти-
пичный центрфорфард, который 
получает шанс забить только по-
сле того, как играющая на лидера 
команда выдает ему точнейший 
пас.

Кейр, вы ставите португальца 
рядом ниже Салаха и Месси?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Не ниже, а несколько 
в другое место. Эти двое играют в 
иную игру. А Роналду, став стар-
ше, больше зависит от партнеров.

И напоследок вопрос о 32 коман-
дах. Не слишком ли много 64 
матча для одного чемпионата?

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Если в Кубке мира 
играют 16 команд, то класс пока-
зываемого ими футбола высо-
чайший. А чем больше команд-
участниц, тем ниже этот уровень 
опускается. Качество страдает от 
количества.  Но чем больше 
стран, тем больше болельщиков 
со всего мира получают шанс по-
сетить чудесный вечер футбола. 
А это в свою очередь поднимает 
интерес к футболу. Так что как на 
все это посмотреть. На Европе, с 
моей точки зрения, уровень игры 
выше. Там нет явных аутсайде-
ров.

Как относитесь к видеоповто-
рам? Удастся ли эксперимент?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: По-моему — идея от-
личная. Они должны были поя-
виться в футболе и появились. 
Но, думаю, испытывать их на 
практике уже на этом Кубке 
мира в России рановато. Надо 
было бы опробовать видеоповто-
ры подольше, не торопиться при-
менять их на мировом первенст-
ве. Не все заинтересованные в по-
вторах пока способны воспри-
нять их правильно. В Бельгии, 
Германии, Франции, Австралии 
они применяются несколько по-
разному, что объясняется отсут-
ствием практического опыта. Хо-
рошо бы, если бы на этом Кубке 
мира с видеоповторами не возни-
кло серьезных проблем.

Мы подобрались к двум послед-
ним вопросам. Не считайте пер-
вый из них наводящим. Получит-
ся ли у России провести чемпио-
нат мира на отлично?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Конечно. Интерес к  
грядущему чемпионату мира 
грандиозный. Россия провела 
громадную работу, организуя это 
первенство. И верю: русские бо-
лельщики будут гостеприимны и 
радушны, принимая коллег из 
других частей мира.

Последнее, о чем хотел спро-
сить. Удивлен, что в Англии так 
беспокоятся  об охране своей 
команды. И еще: действительно 
ваши королевские особы не 
приедут в Россию? Они были бы 
хороши, как у нас говорят, для 
колориту.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Мы знаем, что без-
опасность всех команд по понят-
ным причинам будет обеспечи-
ваться строжайше. И англичан 
будут охранять также плотно, 
как игроков из Саудовской Ара-
вии или Германии. Ни ведущие 
английские политики, ни члены 
королевской семьи на Кубок 
мира не приедут.

Жаль, не увидим мужа королевы 
принца Филипа.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Ему сейчас немало 
лет.

Да, 96. Но мог бы и приехать. 

Акцент

 Кейр Рэднедж: Интерес 
к грядущему чемпионату 
мира грандиозный. Россия 
провела громадную работу, 
организуя это первенство

Сборная России под руководством Станислава Черчесова 
продолжает подготовку к домашнему чемпионату мира.

В прошлом году 
сборная России 
готовилась к Кубку 
конфедераций 
там же, где и сейчас 
к ЧМ — в Австрии

Одной из главных звезд на ЧМ-2018 
будет лидер сборной Португалии 
Криштиану Роналду (слева).

Форвард сборной Египта Мохамед Салах (№10) в этом году стал лучшим игроком английской Премьер-лиги.
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24
ФУТБОЛИСТА
отправились на сборы 
национальной команды 
в Австрию. Уже в Нойштифте 
к ним присоединятся еще трое
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Новый клуб 
Марадоны 
выиграл 
трофей

ПОДАРОК 
ЛЕГЕНДЕ

Павел Петровский

ЛЕГЕНДА мирового футбола — 
Диего Армандо Марадона при-
нимает поздравления с победой 
брестского «Динамо» в Кубке 
Белоруссии. 

Напомним, что накануне ар-
гентинец стал председателем 
правления клуба из Бреста. 

«Очень рад за своих ребят из 
брестского «Динамо» и от всего 
сердца поздравляю их с завоева-
нием Кубка Белоруссии-2018, — 
написал Марадона на своей 
странице в Instagram.

Брестское «Динамо» победи-
ло БАТЭ из Борисова — 3:2 и в 
третий раз в истории завоевало 
этот трофей.

В составе победителей голы 
забили Артем Милевский (34-я 
минута), Джоэль Фамейе (76) и 
Павел Нехайчик (89). У проиг-
равших дубль сделал Мирко Ива-
нич (13 и 49).

Что касается Марадоны, то он 
на прошлой неделе подписал с 
«Динамо» трехлетнее соглаше-
ние. Диего Армандо будет зани-
маться «вопросами стратегиче-
ского развития клуба», а также 
взаимодействовать со всеми его 
структурными подразделения-
ми, включая детскую академию 
«Динамо».

Правда, в Белоруссию арген-
тинец приедет не ранее, чем за-
вершится чемпионат мира в 
России.

Как сообщила журналистам 
пресс-атташе «Динамо» (Брест) 
Ольга Хижинкова, у Диего есть 
действующий контракт с венесу-
эльским телевидением, согласно 
которому он будет работать ком-
ментатором на ЧМ-2018.

«У нас с ним договоренность, 
что он приедет в клуб знако-
миться и вникать в работу всех 
структурных подразделений. Не 
скрою, у Диего был порыв прие-
хать раньше, во время непосред-
ственно проведения самого чем-
пионата мира в России, хотя бы 
на день либо два, и такая вероят-
ность остается, но в то же время 
она не имеет какой-то четко-
сти», — отметила Хижинкова.

Главой Союза
биатлонистов
России избран
Владимир
Драчев

ВЫШЕЛ 
НА РУБЕЖ

Владимир Ильин

НОВЫМ главой Союза биатло-
нистов России (СБР) на конфе-
ренции организации в Тюмени 
избран дважды олимпийский 
призер, многократный чемпион 
мира и Европы, 52-летний депу-
тат Государственной Думы Вла-
димир Драчев.

Причем выборы пришлось 
проводить в три тура. Драчев 
конкурировал с вице-президен-
том СБР по работе с региональ-
ными организациями Дмитрием 
Алексашиным и вице-президен-
том по международным отноше-
ниям, известным в прошлом би-
атлонистом Виктором Майгуро-
вым. В первом туре никому из 
кандидатов не удалось набрать 
две трети голосов от общего чи-
сла делегатов, с дистанции со-
шел Алексашин. Во втором у 
Драчева 36 голосов, у Майгурова 
— 22, и снова никто не получил 
нужного числа. По регламенту в 
третьем туре достаточно было 
набрать простое большинство 
голосов — избрание Драчева пре-
зидентом СБР состоялось.

Он сменил на этом посту 
Александра Кравцова, при кото-
ром дела в нашем биатлоне скла-
дывались не лучшим образом, 
провальных выступлений на ме-
ждународной арене хватало. 

Срок полномочий Драчева — 
четыре года. Он представил свою 
подробную программу деятель-
ности, причем одно из шести 
приоритетных направлений — 
борьба с применением допинга.

В новый состав правления 
СБР вошли десять человек — это 
прославленные биатлонисты не-
давнего прошлого Виктор Май-
гуров, Иван Черезов, Сергей Че-
пиков, Сергей Тарасов, а также 
Юрий Векшин, Алексей Ерма-
шов, Андрей Левунин, Алексей 
Нуждов и Владимир Якушев, за-
нявший в новом составе прави-
тельства пост министра строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.  

СТРИТБОЛ В Москве 
прошел традиционный 
международный турнир

Сыграли 
на троих

Павел Петровский

БАСКЕТБОЛ 3х3 активно развивается по всему миру и 
недаром является олимпийским видом спорта и дебюти-
рует на Играх-2020 года в Токио.

Российская федерация баскетбола также много вни-
мания уделяет развитию этого динамичного вида спорта. 
Неудивительно, что наша страна в этой популярной и де-
мократичной игре находится на ведущих ролях. Женская 
сборная страны — действующий чемпион мира и Европы, 
мужчины регулярно становятся победителями и призе-
рами крупных турниров.

Вот и на сей раз наша команда выиграла традицион-
ный и представительный турнир Moscow Open, который 
является визитной карточкой российского стритбола на 
международной арене. 

Один из самых престижных мировых турниров 
с 2007 года, с 2012 года — этап мирового тура ФИБА 3х3. 
Ежегодно более 200 команд со всего мира подают заяв-
ку для попадания в число 16 лучших, получающих пра-
во на участие в турнире.

В этом году матчи проходили в столичном Парке Горь-
кого. У мужчин победителем стала сборная России U23, 
которая сенсационно отобралась на «мастерс» в Праге.

Главными героями большого уик-энда в баскетболе 
3x3 стали Даниил Абрамовский, Александр Антоников-
ский, Александр Зуев и Станислав Шаров. Титул MVP 
турнира достался Зуеву.

В финале наши парни вырвали победу у чешского 
«Гумпольца» — 20:18!

Помимо традиционного мужского турнира, проходя-
щего в российской столице ежегодно, в этом году на 
Moscow Open собрались и женские команды. Начиная с 
2019 года ФИБА планирует проводить женский мировой 
тур 3x3 по аналогии с мужским, и «репетиция» в россий-
ской столице прошла на славу.

Сборная России U18 (Кристина Корд, Елена Михай-
лова, Александра Андрущенко, Анастасия Бобрик) сра-
жалась против команды Венгрии. Увы, но решающая 
встреча завершилась со счетом 16:14 в пользу наших 
соперниц.

ВОЛЕЙБОЛ Россия выиграла
у Болгарии 3:0 и провела
еще одну партию 

Нелишний сет

Илья Трисвятский

НАША мужская национальная команда открыла сезон 
сборных товарищеским матчем против Болгарии на пло-
щадке столичного Дворца спорта «Динамо». Игра завер-
шилась победой хозяев — 3:0 (25:14, 27:25, 25:20). Затем 
по взаимной договоренности сторон уже вне стандар-
тного волейбольного формата была проведена четвертая 
партия, в которой сильнее оказались гости — 25:22.

Главный тренер россиян Сергей Шляпников в старто-
вом составе выпустил связующего Игоря Кобзаря, диаго-
нального нападающего Константина Бакуна, блокирую-
щих Дмитрия Мусэрского и Илью Власова, доигровщи-
ков Дмитрия Волкова (это новый капитан команды) и 
Егора Клюку. На по-
зиции либеро высту-
пали Александр Со-
колов и Роман Мар-
тынюк. По ходу 
встречи на площад-
ку также выходили 
Антон Карпухов, 
Александр Маркин, 
Игорь Филиппов, Ро-
манас Шкулявичус, 
Инал Тавасиев.

Самым результа-
тивным у победите-
лей стал Мусэрский, 
сыгравший в трех «основных» сетах. Он принес команде 
17 очков, в том числе три — непосредственно с подачи. 

Нынешний состав пока можно называть эксперимен-
тальным, многих лидеров пока не хватает. Например, Ар-
тем Вольвич и Максим Михайлов только 13 мая победой 
в Лиге чемпионов завершили клубный сезон и получили 
плановую передышку. Освобождены от летней кампании 
связующие Сергей Гранкин и Александр Бутько, они не 
примут участия в Лиге Наций и будут набираться сил пе-
ред осенним чемпионатом мира. Есть и те, кто травмиро-
ван или восстанавливается. 

— Пока есть некоторые шероховатости во взаимодей-
ствиях со связующим. Сейчас мы немного бережем свои 
эмоции, они пригодятся нам в Лиге Наций и на чемпио-
нате мира, — прокомментировал матч с болгарами бло-
кирующий Илья Власов. — По прошедшей встрече нельзя 
судить о классе нынешней команды, так как мы еще на-
ходимся под нагрузкой. На основе увиденного тренер-
ский штаб сделает выводы — где нам надо добавить, в ка-
ких игровых элементах и что конкретно скорректиро-
вать. Но в целом мы еще недостаточно сыграны.

218-сантиметровый белгородец Дмитрий Мусэрский вернул-
ся в сборную страны после почти двухлетнего перерыва.

Уже 23 мая сборная 
России вылетает 
в Польшу на первый 
этап нового ежегод-
ного мирового тур-
нира — Лиги Наций

ХОККЕЙ Финал первенства планеты впервые за четыре года прошел без Канады

«Кленовые листья» засохли
Илья Соболев, Копенгаген

В
чера в Дании завершился 
чемпионат мира. «Золото» 
на копенгагенской «Роял 

Арене» разыграли сборные 
Швеции и Швейцарии. Резуль-
тат встречи стал известен после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. Судьба бронзовых меда-

лей решилась в матче США — Ка-
нада. Со счетом 4:1 победили 
американцы.

Шведов в финале ждали. «Тре 
крунур», упакованные перво-
классными энхаэловцами, по-на-
стоящему забуксовали только в 
четвертьфинале, не без труда 
сломив сопротивление Латвии 
(3:2), зато практически не заме-

тили в 1/2 финала амбициозных 
американцев — 6:0. Со швейцар-
цами — другая история.

Когда на старте турнира фаво-
риты без вариантов громили аут-
сайдеров, казалось, что это будет 
один из скучнейших чемпионатов 
за все время. Перчатку обыденно-
сти бросила сборная Швейцарии. 
В четвертьфинале «часовщики» 

выбили из турнира финнов (2:3), 
а в полуфинале поживились 
«скальпом» сборной Канады 
(2:3). Выходом в финал швейцар-
цы обрекли себя на титул главной 
сенсации ЧМ-2018. Хотя к их 
успехам пора привыкнуть.

Пять лет назад сборная Швей-
царии уже выходила в финал. Тог-
да ее соперником также была 
Швеция, которая в итоге одержа-
ла уверенную победу — 5:1. С тех 
пор «часовщики» особых успе-
хов не добивались. Лучшее до-
стижение — шестое место на ЧМ-
2017. Но швейцарцы времени не 
теряли. Прогресс, которого они 
добились за прошедшую пяти-
летку, вызывает восхищение. Из 
«серебряного» состава до Копен-
гагена добрались всего пять че-
ловек, то есть команда обнови-
лась практически полностью. Во-
площение пути, пройденного 
швейцарским хоккеем, — Роман 
Йоси, который стал самым цен-
ным игроком ЧМ-2013. Но тогда 
он был малоизвестным молодым 
человеком, а сейчас это один из 
лучших защитников мира.

«Серебро в 2013 году придало 
нам уверенности. Классно было 
наблюдать после этого, что наш 
хоккей развивается. Этот фи-
нал — награда, всем, кто трудился 
на благо швейцарского хок-
кея», — подчеркнул сам Йоси.

Кстати, один из стереотипов, 
разбитых «часовщиками», — то, 
что успех определяется количест-
вом энхаэловцев в составе. У 
швейцарцев их было семь, то есть 
на одного человека больше, чем у 
сборной России. Понятно, что в их 
числе были тот же Йоси с одно-
клубником по «Нэшвиллу» Кеви-
ном Фиалой, еще в прошлом году 
игравшие в финале Кубка Стэнли. 
Однако не скажешь, что швейцар-
цы целиком и полностью зависели 
от своих лидеров. Тем же канадцам 
забивали Шервей, Гаас, Хофман — 
не самые звучные имена даже по 
меркам европейского хоккея. Ну 
и, конечно, чувствуется тренер-
ская работа Патрика Фишера: ко-
мандный механизм у него работа-
ет не хуже, чем швейцарские часы.

А вот канадский механизм 
сломался: «кленовые листья» не 
сумели пробиться в финал чем-
пионата мира впервые за четыре 
года. Не помог даже Коннор Мак-
дэвид — капитан и палочка-выру-
чалочка своей сборной. В матче 
со швейцарцами он отдал один 
голевой пас, но этого оказалось 
слишком мало. 

Сборная Швейцарии сенсационно не пустила канадцев в финал чемпионата мира.

Баскетбол ЦСКА не выиграл Евролигу, но получил несколько наград 
по итогам сезона

Наполнили корзины
Илья Зубко, Белград 

М
осковские армей-
цы не смогли по-
вторить свой успех 
двухлетней давно-
сти и останови-

лись в шаге от финала баскет-
больной Евролиги. В первом мат-
че «Финала четырех» армейцы 
уступили мадридскому «Реалу» 
83:92. Вчера «красно-синие» 
встретились в поединке за третье 
место с каунасским «Жальгири-
сом» и уступили — 77:79, а испан-
ский клуб бился за трофей с его 
действующим обладателем ту-
рецким «Фенербахче». На мо-
мент подписания номера «РГ» 
результат матча не был известен.

«Финал четырех» Евролиги 
для Сербии стал эпохальным со-
бытием. И 17 тысяч зрителей на 
трибунах «Старк Арены» в пер-
вый игровой день — лишнее тому 
подтверждение.

Ощущение праздника смаза-
ло разве что выступление ЦСКА. 
Армейцы за последние годы уча-
ствовали в 15 «Финалах четы-
рех» из 16, то есть играют в нем 
почти всегда. Трижды трофей от-
правлялся в Москву, что немало. 
Но если брать процент удачных 
финалов, то цифра получается 
уже не такой впечатляющей. В 
Белграде надежда на титул рух-
нула уже по итогам первого мат-
ча, в котором ЦСКА удалась лишь 
первая четверть. «Реал» оказался 
сильнее, что признали все.

По итогам этого матча боль-
ше вопросов у экспертов было 
даже не к игрокам, а к главному 
тренеру ЦСКА Димитрису Иту-
дису. Команда проиграла прежде 
всего тактически, а наставник по 
ходу встречи не смог внести нуж-
ные коррективы. В кулуарах 
шепчутся, что будущее Итудиса 
в ЦСКА теперь под большим во-
просом. Думается, многое те-
перь будет зависеть от выступле-
ния ЦСКА в Единой лиге, где ти-
тул также разыграют в формате 
«Финала четырех».

Чуть подсластила горечь неу-
дачи церемония вручения инди-
видуальных наград, которая 
прошла накануне решающих 
матчей. На гала-вечере собрал-
ся весь цвет европейского ба-
скетбола. На сцену за индивиду-
альными наградами поднялись 
двое игроков ЦСКА. Кайл Хайнс 
был удостоен звания лучшего 
игрока оборонительного плана, 
а Нандо Де Коло в очередной раз 
был включен в символическую 
сборную. Понятно, что настрое-
ние у  обоих было не самое 
праздничное, но и Кайл, и Нандо 
искренне улыбались, позируя 
фотокамерам. Кстати, разыгры-
вающий ЦСКА Серхио Родригес 
тоже был отмечен — его включи-
ли во вторую символическую 
пятерку.

Главное внимание, впрочем, 
было приковано к другому. Боль-
шинство лауреатов были извест-
ны заранее, поэтому на гала-вече-
ре они просто забрали награды.

А вот имя самого ценного ба-
скетболиста розыгрыша держали 
в секрете. Награду получил сло-
венский вундеркинд из «Реала» 
Лука Дончич, которому всего 19 

лет. Это самый молодой MVP в 
истории Евролиги.

Специально на церемонию в 
Белград прилетел защитник под-
московных «Химок» Алексей 
Швед. Ему достался приз лучше-
го снайпера сезона. Получив 
свою порцию аплодисментов, 

Швед ответил на вопросы корре-
спондента «РГ».

Алексей, какие ощущения испы-
тываете, получив награду Евро-
лиги?
А Л Е К С Е Й  Ш В Е Д : Ощущения пози-
тивные, я очень рад этому. Здесь 

собралась приятная компания. 
Я прилетел в Белград на один 
день, после чего поеду обратно 
работать.

Стать лучшим снайпером Евро-
лиги — небанальное достижение. 
Как его оцените?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Конечно я рад. Это 
индивидуальная награда, но ре-
бята мне тоже помогали. Отдава-
ли мне передачи, ставили засло-
ны, и если бы не они, я бы столько 
очков не набрал. Это общий 
успех, хотя хотелось бы сыграть и 
в «Финале четырех».

За ЦСКА в полуфинальном мат-
че с «Реалом» переживали?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Я не то чтобы пере-
живал — просто смотрел игру, по-
лучал удовольствие. ЦСКА повел 
вначале, но потом соперник их 
догнал. Был хороший, качествен-
ный баскетбол, который было 
интересно смотреть.

В целом какие впечатления от 
этого сезона в Евролиге?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Сезон был хороший, 
мы в первый раз вышли в плей-
офф Евролиги. Для клуба это хо-
роший результат. Но могли выйти 
и в «Финал четырех». Обидно, что 
не хватило совсем чуть-чуть.

В полуфинале Евролиги баскетбо-
листы ЦСКА в напряженной борьбе 
уступили «Реалу».
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ЧМ по хоккею: интервью 
со спортсменами 
и фоторепортажи 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/hockey2018

Акцент

 Приз лучшего снайпера 
Евролиги достался 
Алексею Шведу из БК «Химки»
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